470+

DATOS FREAK

DEL DÍA A DÍA

Joaquín Barañao D.

Derechos de autor © 2016 Joaquín Barañao D

Registro de Propiedad Intelectual

39282 – 23811768200

Ley 17.336 

República de Chile

Todos los derechos reservados

Errar es humano, avisar por email es divino

Si encuentra errores u omisiones, ya sea de forma o de fondo, estaré muy agradecido si lo informa a editores@datosfreak.org

Se le garantiza que todo será estudiado con cuidado. Datos Freak, pese a sus ya trece años de vida, es un proyecto en permanente revisión

Tabla de contenidos

Errar es humano, avisar por email es divino. 3

Negocios. 5

Deportes. 14

Objetos. 30

Comida. 37

Tecnología. 47

Leyendas urbanas. 54

Tendencias. 54

Internet. 58

Economías. 69

Arquitectura y urbanismo. 72

Fútbol 77

Transportes. 94

Referencias. 98

Negocios

"A apretarse el cinturón: el baño de tina, que sea con vino"

En ciertos puntos de venta de Australia, es más barato comprar vino que agua embotellada.[1]

El fruto prohibido, por lo visto, no es la Gran Manzana

Para 2005, la Iglesia Católica era el mayor propietario de tierra en la ciudad de Nueva York. Le seguía la Universidad de Columbia.[2]

Anillos de compromiso asegurados para el barrio

El 22% de las reservas oficiales de oro del mundo están en una bóveda de New York: 33 Liberty Street, casa matriz de la Federal Reserve Bank of New York.

El recinto está construido directamente sobre el lecho de roca, 15,2 metros bajo el nivel del mar, pues casi cualquier otro terreno cedería ante el peso del oro, la bóveda y su puerta.[3]

“¿Es usted un secuestrador profesional? Llene por favor el formulario 29”

En Estados Unidos, el pago de rescates de secuestros es deducible de impuestos.

El ejemplo más notable es el de John Paul Getty III.

En 1973, John Paul Getty III, de 16 años, fue secuestrado en Italia, y los captores demandaron US$ 17 millones. Para recuperar a su hijo, John Paul Getty Jr. pidió el dinero a John Paul Getty Sr., su propio padre y abuelo del muchacho. Getty Sr. se negó argumentando que si pagaba el rescate podría sentar precedente y luego repetirse con sus otros catorce nietos.

Los delincuentes enviaron un sobre con un mechón de pelo y una oreja humana, con una nota que indicaba que si no pagaban el cuerpo del joven llegaría en forma paulatina en pedacitos. Getty Sr. entonces accedió, pero solo a pagar US$ 2,2 millones, el monto máximo deducible de impuestos. El resto se lo prestaría a su hijo con una tasa de interés del 4% anual.

Finalmente, se logró negociar el rescate a cerca de US$ 2,9 millones.[4]

                                                               La cerca del padre Gatica

Golden State Fence Company, una empresa de construcción que erigió parte del muro entre Estados Unidos y México, entre San Diego y Tijuana, fue multada con US$ 5 millones en 2006 por contratar inmigrantes en condición irregular.[5]                                                                              

Cuando la gerencia de Marketing pesa más que la de producción

La empresa Coca-Cola ha cultivado la idea de una fórmula secreta, que se guarda bajo llave en una bóveda de máxima seguridad Atlanta. En realidad, hay copias de la fórmula en los diarios de su inventor, John Pemberton, que son de conocimiento público y se han publicado en libros y revistas.

Sin embargo, es tanto lo que Coca-Cola se aferra a la idea de la fórmula secreta, que la gaseosa nunca ha sido patentada, pues ello obligaría a detallar la composición.[6]

“Mi madre siempre me decía, ‘cestas, no agujas’”

En 1992, Nike le pagó más a Michael Jordan por su rol publicitario que lo que le pagó a los 30.000 trabajadores de Asia (en su inmensa mayoría mujeres) que trabajaban cosiendo zapatillas.[7]

Bonus Track: El creador del logo de Nike recibió US$ 35 por el trabajo.

La ortografía es prescindible para amasar billones

La proporción de disléxicos es cuatro veces más alta entre los billonarios que en la sociedad en general.[8]

Would you be my Valentine? It's US $ 200

En 2011, el gasto durante San Valentín alcanzó US$ 15,7 miles de millones, casi tres veces el gasto en música de USA en todo el año, y el equivalente a un collar de diamantes para cada mujer casada en el país.[9]

Bonus Track: El 14% de las mujeres estadounidenses se regala flores a sí misma para San Valentín.

Bonus Track: Se entregan 180 millones de tarjetas, lo que equivale a 81 tarjetas para cada habitante de París, o 6 millones de tarjetas para cada niño en una sala de 2° año.

Bonus Track: Se producen 196 millones de rosas, suficiente para organizar Desfiles de Rosas por diez años.

Un huracanado ajuste de stock

Durante los huracanes la gente consume más cerveza y snacks no perecibles. Por eso, cuando los meteorólogos informan que se aproxima un huracán, Wal-Mart ajusta automáticamente su cadena de suministro: más de cerveza temprano, y más snacks más tarde.[10]

El sofá es el nuevo colchón

De acuerdo a The Royal London British Savings Report, £345 millones en efectivo (unos US$ 580 millones) están perdidos debajo de sofás del Reino Unido. Otros £600 millones se hallan en huchas de cerdo y botellas de whiskey.[11]

Casi acaba en RestauranteWorld

SeaWorld comenzó como un plan de cuatro miembros de una fraternidad de la UCLA (M. Shedd, K. Norris, D. DeMott y G. Millay) de crear un restaurante con un show marino. Como la idea resultó demasiado cara, construyeron un acuario.[12]

O país mais educado do mundo

Entre octubre de 2001 y julio de 2003, Brasil inauguró una universidad cada 1,14 días.

Entre 1998 y 2001, se inauguró una universidad privada cada 2,5 días.[13]

¿Y cuánto paga por bomberos?

En 1985, Delta sufrió un accidente aéreo en que uno de los fallecidos era homosexual. La compañía argumentó que, debido a su orientación sexual, era más propenso a contraer SIDA y morir joven. Por lo tanto, la indemnización a la familia debía ser menor que la entregada a los familiares de heterosexuales.

Lo familiares ni siquiera sabían que era homosexual cuando se enteraron de la postura de Delta.

La aerolínea perdió el alegato y pidió disculpas públicas en 1987.[14]

Esquiando por tu pedido

En 1996, McDonalds abrió en Lindvalen, Suecia, un restaurante del tipo drive through... pero no para autos sino que para esquiadores.[15]

"Por eso calefacciono mi jardín con este radiador de 1952"

Desde 1993, que en Turkmenistán es gratis el agua, la electricidad y la gasolina.[16]

"Caserita, llegaron los chicles mascados importados"

El programa de reciclaje de Suecia ha sido tan exitoso, que el 2012 comenzó a importar basura de otros países de Europa para mantener andando los incineradores de desperdicios que se instalaron para generar electricidad y calor a partir de los residuos, de los cuales se obtiene el 20% de la calefacción domiciliaria.[17]

"Desconecta ese oxígeno. Es lo que el abuelo querría para nosotros"

El primero de enero de 2005, se acabó una exención tributaria a la herencia en Suecia. En la víspera del año nuevo, la gente sujeta a dicha exención murió estadísticamente un 10% más que en un periodo normal.[18]

Bonus Track: Una medida similar tuvo lugar en Estados Unidos el primero de enero de 2011, a raíz de una reforma de George W. Bush. Paul Krugman, columnista de The New York Times y Premio Nobel de Economía la llamó Throw Momma From the Train Act (Ley Arroja a Mamá del Tren).

Aprovechamiento imperial

Aunque en Brasil la monarquía se acabó en 1889, en la ciudad de Petrópolis quienes compran un inmueble aún deben pagar a los herederos de Pedro II un tributo de 2,5% de la venta, llamado laudemio pero conocido popularmente como “impuesto al príncipe”.[19]

No hay deuda que no se pague no bono que no se emita

El gobierno del Reino Unido emitió bonos para saldar sus últimas deudas de la Primera Guerra Mundial... en diciembre de 2014.[20]

Ejército de ventas

Brasil tiene cuatro veces más mujeres Avon (1,1 millones) que miembros activos del Ejército (236 mil)[21]

Es que hay que mantener cuatro estómagos

El subsidio anual de Japón por cada vaca productora es de US$ 2.700, más que el ingreso per cápita promedio de 74 países.[22]

Pop-ular

La exportación más lucrativa de Japón no es autos ni electrónica: es productos derivados de la cultura pop.[23]

Revise su retrete antes de tirar de la cadena

Una planta que incinera residuos del tratamiento de aguas servidas ubicada al noroeste de Tokio rescató comienzos de 2009 más oro que de sus cenizas que las minas especializadas (hasta 1.890 gramos por tonelada). La mina Hishikari, una de las más importantes del mundo, produce en promedio 30 gramos por tonelada. Se cree que el oro proviene de desechos de las numerosas fábricas de equipos de precisión de la zona, que emplean oro en sus procesos.[24]

Te apuesto un póker de vidas

Para efectos de análisis de costo beneficio, la agencia ambiental estadounidense fijó el valor estadístico de una vida humana en US$ 9,1 millones.[25]

¿De marte de quién?

En 1955 la compañía de cremas de afeitar Burma-Shave prometió enviar a Marte al primero que llevara 900 envases vacíos.

Un tipo llamado Arlyss French juntó los 900 envases, y en la compañía le respondieron que el viaje no especificaba que fuera ida y vuelta. El tipo juntó 900 envases más para el regreso, y le pagaron un viaje a Moers, cerca de Duisburg, Alemania, que mucho locales lo pronuncian de una manera similar a mars en inglés.[26]

El impostor de las grandes ligas

En noviembre de 2012, un agente comercial que decía actuar en nombre de varias compañías españolas en Ucrania se hizo pasar por representante de Gas Natural Fenosa y firmó un acuerdo por US$ 1.100 millones con el Gobierno del país, para la construcción de una planta de gas natural licuado en el Mar Negro.

Por la importancia del acuerdo, asistió el primer ministro ucraniano, Mykola Azrov, y fue rubricado por un supuesto representante de Gas Natural Fenosa llamado Jordi Sardà Bonvehi.[27]

"Yo imprimo cortándome la carótida. Es que ya sabe cómo está la economía"

La tinta de impresora vale del orden de US$ 2 por ml. La sangre humana, por su parte, se vende a un precio promedio de US$ 0,47 por ml, menos de un cuarto que la tinta.[28]

Paga el precio del silencio

En Bangalore, India, el organismo recolector de impuestos, BBMP, manda bandas de tambores a las oficinas de las empresas morosas, a objeto de dejarlas en evidencia frente a la población. En Bihar, el gobierno contrató 20 eunucos para el mismo fin, por su fama de insistentes y persuasivos.[29]

¿Lavamos el auto con gasolina entonces?

La gasolina en Venezuela se vende a 0,03 US$/litro, mientras que el litro de petróleo crudo bordea los 0,28 US$/litro en su cotización de mercado. De hecho, la gasolina en Venezuela es más barata que el agua embotellada.[30]

Y ni les sube la presión

Más del 10% de la producción anual de sal del mundo se usa para descongelar los caminos en Estados Unidos. En 2008, por ejemplo, fue el 15%.[31]

Bonus Track: A 2011, China consumía el 68,7% del ajo del mundo.

Bonus Track: Sri Lanka es responsable de entre el 80% y de 90% de la producción mundial de canela Cinnamomum verum.

"Y para mi cumpleaños, no queda otra que los maceteros"

Cuando la empresa sueca IKEA se lanzó al mercado estadounidense, no prestaron mucha atención a la idiosincrasia local. Los clientes, acostumbrados a porciones más grandes que las de sociedades escandinavas, compraban floreros para utilizarlos como vasos.[32]

Cuando la muerte es más barata que la prevención

En 1970, Ford comenzó a vender un auto —el Ford Pinto— con un grave problema de diseño: cuando era chocado por detrás, resultaba probable que el estanque de bencina colisionara con el diferencial, generando un incendio. Sin embargo, Ford calculó, en el famoso Ford Pinto Memo, que invertir los US$ 121 millones que costaba reparar el problema era más caro que los cerca de US$ 50 millones que tendrían que pagar a las potenciales víctimas. El defecto simplemente no se reparó.[33]

Bonus Track: Henry Smolinski murió en 1973 testeando el auto volador AVE Mizar, basado en el Ford Pinto y el único producto de la compañía que él fundó.

Bat-bliotecarios

La Biblioteca Joanina de Coimba protege sus libros del daño de los insectos manteniendo y cuidando a una población de murciélagos residentes que salen a cazar de noche.

¿El costo de este sistema? Cada tarde, los antiguos muebles se deben cubrir para evitar manchas de heces, y cada mañana el suelo se debe limpiar para recogerlas. [34]

"Fuiste un pionero de los cuerpos pintados. Mereces tu recompensa"

En un club nocturno de Brooklyn, Al Capone insultó a una mujer. Su hermano, Frank Gallucio, atacó a Capone en la cara, dejándole tres grandes cicatrices de por vida, que le valieron el apodo de Scarface (“cara de cicatriz”).

Lo que hizo Al Capone con Gallucio fue... contratarlo de guardaespaldas.[35]

Para callar mandíbulas batientes, más bien

En una cena en Tennesse en 1957, Jim Muir, gerente de ventas de Wolverine World Wide, Inc., recibió bolas fritas de maíz, conocidas en el Sur de los Estados Unidos como hush puppies (“silenciar los perritos”). Su anfitrión le explicó que los granjeros locales usaban ésta comida para callar a los perros que ladraban.

Muir decidió que era el nombre perfecto para un nuevo tipo de zapato de piel de cerdo que su compañía estaba desarrollando, pues el zapato "podía aliviar los pies adoloridos de los clientes", lo que coloquialmente se conocían como "perros ladradores".[36]

Bonus Track: Nabisco, la empresa que fabrica las galletas Oreo, se llamaba originalmente NAtional BIScuit COmpany.

Bonus Track: La ensalada César no tiene nada que ver con el emperador romano Julio César. Su invención se adjudica a Caesar Cardini (1896 – 1956), un administrador de restaurantes de Tijuana.

Darwinismo corporativo

Entre el 2000 y el 2015, el 52% de las empresas listadas en Fortune 500 desaparecieron, ya sea como resultado de fusiones, adquisiciones o quiebras.[37]

"Solo nos quedan cupos para doctorados en carnicerología"

En 2014, la tasa de aceptación de la universidad de Harvard fue de un 5,8%. Ese mismo año, cuando un Wal-Mart abrió en Washington D.C., la tasa de aceptación fue de 2,6%.[38]

"Hay que tostar hasta la lechuga"

La madrugada del domingo 8 de mayo de 2016, Alemania generó tanta energía renovable que tuvo que pagar a consumidores para gastarla.[39]

Y para exportar hielo a Groenlandia, ¿algún voluntario?

Arabia Saudita importa camellos y arena de Australia. Los camellos por su carne, y la arena para el pulido de superficies de construcción (el llamado "arenado" o "chorreado abrasivo") porque, a diferencia de la arena saudita, la arena mineral de algunos sectores de Australia es libre de sílice.[40]

"No se aceptan in-inmigrantes"

Por iniciativa de la princesa Caroline Gibert de Lametz, los ciudadanos de Mónaco tienen prohibido ingresar al Casino de Monte Carlo. Hay control de identidad en la entrada para hacer cumplir esta norma.[41]

Profitando a todo evento

Degussa, la empresa contratada para aplicar tratamiento antigrafitis al "Monumento a los judíos de Europa asesinados" en Berlín, era dueña de Degesch, la firma que producía Zyklon B, el gas utilizado para matar judíos en los campos de concentración.[42]

Sor Kamasutra

En marzo de 2010, Houston L., una monja escocesa entonces de 55 años que vivía en un monasterio cerca de Glasgow, heredó de su madre Linda K., a la que jamás conoció, una participación en un floreciente prostíbulo en la región austríaca de Estiria.[43]

"Lo cadáveres también beben Pepsi"

Cuando la campaña publicitaria Come Alive With Pepsi fue llevada a Alemania, se tradujo como "Sale vivo de tu tumba".[44]

“Si tiene ánimos de suicidio pero no se atreve, elija Marlboro”

Más de diez vaqueros han sido modelos para publicitar cigarros Marlboro. Dos de ellos murieron de cáncer al pulmón:

-          Wayne McLaren era campeón de rodeo y actor. Protagonizó varias campañas durante los 70, hasta que murió del exceso en 1992.

-          David McLean, actor y protagonista de las campañas en los 60, murió en 1995 debido a su costumbre de fumar 30 cigarros diarios.[45]

"No diga que no le avisamos"

Durante la Ley Seca en Estados Unidos (1920 — 1933), periodo en que estuvo prohibida la venta de alcohol, se vendían paquetes de uva concentrados, junto con una porción de levadura seca y una etiqueta que decía:

"No mezclar el contenido de este paquete con levadura, agua y azúcar en un recipiente y luego sellar el recipiente por siete días, pues ello producirá una bebida alcohólica ilegal".[46]

¿Quién organizó esta repartija?

Las 85 personas más ricas del mundo tienen tanto dinero como la mitad más pobre del planeta (3,5 billones de personas).[47]

"Capítulo 7: Evitando juntos el ajo"

En 2002, el Ministerio del Trabajo de Brasil publicó un manual para trabajadoras sexuales. Incluía consejos acerca de cómo satisfacer clientes (“usa sobrenombres adorables”, “lava su ropa”, “ofrécele especialidades”) y cursos apropiados, como sexo seguro, belleza y finanzas personales.[48]

"Tu conquista a expensas de su billetera"

La noción de que el anillo de compromiso debe costar un mes de salario fue instalada por las campañas publicitarias De Beers desde la década de 1930, cuando esa empresa poseía el 60% de la producción mundial de diamantes.[49]

Emoticón prehistórico

La célebre cara sonriente amarilla (Smiley) surgió en 1963. State Mutual Life Insurantes compró la compañía Guarantee Mutual Company, de Ohio. La unión tuvo efectos negativos entre los empleados, y la dirección de la empresa decidió implantar una campaña de amistad, que incluía una orden de sonreír en horas de trabajo, cuando se hablaba por teléfono, se atendía a los clientes, se realizaba un pago e incluso cuando se escribía un reporte. En ese contexto, un publicista diseñó la imagen para usarla. Le pagaron US$ 45 y no pensó en patentarla.[50]

"¿Y si rehacemos el muro? Era buenísimo para aislar del ruido"

Alemania ha gastado en su reunificación 171 millones de euros diarios desde 1990, de acuerdo al Instituto de Investigación Económica de Alemania.[51]

¿Mortandad fulminante o evasión tributaria?

En el 1987, el primer año que en USA se exigió la lista de los números de seguridad social de los dependientes de la devolución de impuestos, se declararon siete millones de niños menos que el año anterior.[52]

Suena de donde en invierno sobra el tiempo para inventar pelotudeces

Häagen-Dazs no tiene significado: su creador quería que sonara europeo.

Su nombre fue creado en 1961 por Reuben Mattus, un emigrado Polaco que vivía en los el Bronx de New York para evocar una sensibilidad escandinava. De hecho, los dígrafos "äa" y "zs" son imposibles en Escandinavia.[53]

“¿Y a cuánto el combo con Mónaco incluido?”

Por US$ 70.000, se puede arrendar todo el principado de Liechtenstein por una noche. El "arriendo" incluye señalética callejera y moneda personalizadas temporales.[54]

Los efluentes industriales líquidos más exclusivos del globo

El famoso y exclusivo spa termal Blue Lagoon, en Islandia, comenzó accidentalmente en 1976. Ese año se instaló la planta geotérmica de Suðurnes y la gente se comenzó a bañar espontáneamente en la laguna que formaba el rebalse de la planta. [55]

“Y, por el poder que me confiere mi granjeridad, te bautizo Ubres De Oro”

Un estudio británico realizado entre 516 productores de leche mostró que las vacas que tenían nombre rendían 258 litros anuales (6%) más que aquellas que no (p < 0,001). Se cree que esto tiene que ver con la influencia del nombre en la dedicación de los propios productores.[56]

Burros cebras

En octubre de 2009, el zoológico de Gaza, en Israel, pintó rayas negras a sus burros para hacerlos parecer cebras y aumentar el atractivo de su pobre colección de animales.[57]

Bonus Track: La cebra es blanca con rayas negras, no negra con rayas blancas.

Bonus Track: La cebra puede estar corriendo con su rebaño solo una hora después de haber nacido.

Importación no tradicional de divisas

Se juntan cerca de 1,1 millones de euros al año en monedas arrojadas a la Fontana di Trevi, en Roma, dinero que es entregada a Fundación Caritas.[58]

Deportes

Cuando es mejor cerrar el pico

El 14 de junio de 2011, un día después de la derrota de los Miami Heats contra los Dallas Mavericks en la final de la NBA, el Miami Herald, el más importante de Florida del sur, publicó un anuncio a toda página de los almacenes Macy's en el que felicitaba a los Heats por el título.[59]

Montañismo con lógica medieval

La primera ascensión de montañismo moderno fue en 1492. El rey Carlos VIII no podía tolerar que hubiera un lugar inaccesible en su reino, un sitio no sometido.

Le encargó a Antoine de Ville que coronara el Aiguille, un expuesto promontorio de roca, y éste lo atacó como si se tratara de un castillo, con escaleras y ganchos.[60]

Bonus Track: El punto más alto de España no está en los Pirineos. Ni siquiera en la Península Ibérica. Está en una isla: es el Teide, en Tenerife. De hecho, el segundo punto más alto tampoco está en los Pirineos, sino en la Sierra Nevada, en el sur de España.

"Al segundo lo llamaré Un Dío"

La estrella del equipo chino de waterpolo en Londres 2012 se llamaba Ao Gao.[61]

República de Phelps-istán... reloaded

Desde los primeros Juegos Olímpicos modernos en 1896 y hasta la última participación de Michael Phelps en 2016, 228 naciones habían participado. Si Phelps fuera una, hubiese ocupado el 40° puesto en el medallero histórico.[62]

Gimnasia con dejo a cuartel de bomberos

En la competencia de gimnasia de los Juegos Olímpicos de Atenas 1896 hubo competencia de escalar la cuerda.[63]                       

A una teta de distancia

En los 100 metros planos femeninos de los Juegos Olímpicos de Moscú 1980, la soviética Lyudmila Kondratyeva y la alemana oriental Marlies Oelsner-Göhr llegaron juntas, en 11,06 segundos.

En la imagen del foto finish, los jueces observaron que las cabezas, hombros, caderas y piernas de ambas competidoras habían cruzado la meta al mismo tiempo. El factor decisivo fue anatómico: los pechos de Kondratyeva eran más voluminosos que los de su rival.[64]          

“Creo que debiéramos hacer más deporte en pareja”

“Dale, ¿me llevas a caballito?”

Desde 1997, se organiza anualmente el campeonato mundial de cargar a tu esposa, el Eukankanto, en Finlandia. Los esposos compiten en diversas pruebas cargando a sus mujeres en diferentes estilos:

-          A cuestas

-          Con la mujer abrazada al cuello con los brazos, y las piernas alrededor de la cintura

-          Estilo estonio, con las piernas de la mujer alrededor del cuello, y los brazos alrededor de la cintura

-          Estilo bombero, cargando a la mujer sobre el hombro.

El ganador de la competencia recibe el peso de su esposa en litros de cerveza.

Adicional a la competencia principal, hay premios al mejor disfraz, al esposo que carga el mayor peso y la pareja más entretenida.[65]

"Maldigo mi talento"

La tradición de que los golfistas inviten la celebración cuando logran un hoyo en uno es tan cara, que numerosas empresas ofrecen seguros contra este "desastre". En Japón, donde los festejos son particularmente caros, solo la empresa Tokio Marine & Fire cuenta con dos millones de clientes que han contratado un seguro que incluye un pago de US$ 4.200 en caso de conseguir un hoyo en uno.[66]

El Sansón de los tiempos modernos

Durante los ‘90, cuando Andre Agassi se hizo famoso con pelo largo y jeans gastados, utilizaba una peluca, cuestión que solo se supo en 2009.

La noche antes de la final de Roland Garros en 1990 la peluca se rompió, y para evitar revelar la verdad su hermano lo ayudó a repararla usando 20 clips.[67]

Jaba-Tube

Julius Lego, campeón mundial 2015 de lanzamiento de Jabalina, carecía de entrenadores en su pueblo natal de Kenia. Como consecuencia, entrenaba todos los días las técnicas que aprendía en videos de YouTube.[68]

"Me gustaba más la idea de la medalla de plata"

En el juego de la pelota mesoamericano, con frecuencia los vencedores decapitaban a los perdedores.[69]

"Gana al que se le enfría menos la pizza"

En calidad de deporte de exhibición, en los juegos olímpicos de París de 1900 hubo carreras de taxis y de furgones de despacho, con capacidad de carga de hasta 1.200 kilos. Los catorce vehículos participantes debían completar un circuito de 30 kilómetros alrededor de Vincennes, dos veces al día durante cinco días.[70]

"En la próxima edición, haremos un upgrade a buey almizclero"

En calidad de deporte de exhibición, en los juegos olímpicos de París de 1900 hubo "peluquería de caniches" (la raza de perros conocido en inglés como poodle). Los "atletas" debían acicalar tantos caniches como pudieran en un lapso de dos horas.[71]

Combatiendo el crimen con un set de TV

Cuando Manny Pacquiao disputaba peleas importantes, el crimen bajaba prácticamente a cero en Filipinas, pues los criminales se quedaban observando el match.

En palabras del vocero de la policía filipina, Agrimero Cruz tras el match contra Juan Manuel Márquez:

"El crimen bajó prácticamente a cero, pues los criminales estaban también ocupados mirando la pelea"[72]

Méritos deportivos a los que incentiva la ausencia de neveras

Las momias del Llullaillaco, a 6.710 metros de altitud, datan aproximadamente del año 1500. Los occidentales no alcanzaron esta altitud lograda por los incas hasta 1897, 400 años después, cuando Mathias Zubriggen logró la cumbre de Aconcagua.[73]

Elucubrando con el Super Bowl

El tiempo invertido en apuestas, conversaciones informales y compra online de televisores para la final del campeonato de fútbol americano estadounidense, conocido como Super Bowl, cuesta a los empleadores de ese país del orden de US$ 800 millones cada año.[74]

Bonus Track: En septiembre de 2011, se estimó en US$ 1.516 millones la pérdida productiva de los trabajadores estadounidenses por jugar Angry Birds en horario laboral.

¿Y dónde quedó el incentivo para los jugadores?

Cuando los cheerleaders comenzaron, en la Universidad de Minnesota en 1898 por iniciativa de Johnny Campbell, eran todos hombres, seis en total. Recién desde 1923, también comenzando en la Universidad de Minnesota, participan mujeres.[75]

Pirulatón

El 7 de abril de 2012 hubo una carrera de sacos en Londres.

¿El objetivo?: juntar dinero para el cáncer testicular.

¿El trazado?: El de la imagen, pasando por The COCK Tavern, COCKspur Street, COCK Lane y COCK Hill[76]

Republica de Phelps-istán

Si Michael Phelps fuera un país, hubiera resultado décimo en los Juegos Olímpicos de Beijing 2008, por sobre países como Francia, Canadá y España.[77]

Nota: Dos de sus medallas fueron en relevos.

"Señor deportista, le juro que el imperio romano ya cayó"

El equipo ruso de tiro con rifle llegó doce días tarde a los Juegos Olímpicos de Londres 1908 porque usaban el calendario juliano, mientras el resto del mundo hace muchos siglos que empleaba el calendario gregoriano.[78]

Bonus Track: Los Juegos Olímpicos de Tokio 1964 fueron auspiciados, entre otros, por los cigarros Olympia.

Salto (y humillación) mortal

En 1954, el gimnasta Dick Browning dio un salto mortal de 2,13m, más alto que el récord vigente de salto alto (2,12m, de Walt Davis en 1953). La IAAF no reconoció el récord porque exige saltar utilizando un solo pie.[79]

Da el tiempo adecuado para ir a por la cerveza

El partido promedio de fútbol americano de la NFL tiene solo 10 minutos y 43 segundos de juego real, un 5,8% del tiempo de transmisión televisiva.

En béisbol, la cosa no anda muy lejos: Algo más de doce minutos, o el 6% del tiempo.[80]

Bonus Track: Se requieren 3.000 vacas al año proveer el cuero que requieren los balones de la liga estadounidense de fútbol americano (NFL).

La vida no merece la pena sin mis broncos

Cuando los equipos de deportivos tradicionales dejan la ciudad que los acoge, aumentan significativamente los suicidios. Esto se constató en 1957 con los Brooklyn Dodgers y los New York Giants (béisbol), en 1995-96 con los Browns de Cleveland (fútbol americano) y con los Oilers de Houston (fútbol americano). En cada caso, la tasa de suicidio fue entre un 10% y un 14% más alta en el mes inmediatamente posterior a la partida.[81]

"Al menos, no se enteró del desenlace"

Durante la final del mundial de Inglaterra 1966, un hincha alemán se suicidó porque falló su televisor. [82]

"Mañana comienzo con el paracaidismo"

Charlotte Dod ganó el título de individuales de Wimbledon cinco veces entre 1887 y 1893, el campeonato británico de Golf de 1904, la plata olímpica de tiro con arco en 1908 y jugó por la selección inglesa de Hockey en 1899.[83]

Bonus Track: Charless Burguess detentó el récord mundial de salto largo en 1893, jugó en la selección de fútbol de Inglaterra (1901 contra Irlanda), jugó en el equipo de rugby de primera división Barbarians, lideró por seis temporadas el bateo de la liga inglesa de críquet y capitaneó a su selección en 1912. Era además un gran jugador de tenis.

Juegos Ridiculímpicos

En los juegos olímpicos:

— De París 1900 hubo tiro al pichón. Se mataron unos 300 pájaros. El belga Leon de Lunden ganó al derribar 21 aves

— De Estocolmo 1912 hubo duelo con pistolas. Los contendientes tenían que disparar sobre unos maniquíes vestidos con levitas. La diana se ubicaba en la garganta.

— De San Luis 1904 y Los Ángeles 1932 hubo malabarismo con mazas.

— De 1900 a 1920 hubo "tirar la cuerda".

— De 1900 a 1912 hubo salto en altura sin impulso.[84]

Bonus Track: En 1908, el oro de Tirar la Cuerda fue ganado por un equipo de la policía británica, pero sus competidores estadounidenses protestaron. Un artículo de la época asegura que los policías compitieron "con unos zapatos enormes, muy pesados, de hecho, solo con un gran esfuerzo podían levantar sus pies del suelo".

El legado de Borat

En una ceremonia de premiación de primer lugar en los campeonatos de tiro de Kuwait de marzo de 2012, en la que el ganador fue un ciudadano de Kazajstán, se tocó por error la parodia burlesca utilizada en la película Borat, en la que se mofan de lo primitiva de la sociedad de ese país.

Kazajistán el país más grande del mundo

Todos los otros países son administrados por niñitas

Kazajistán exportador número uno de potasio

Todos los otros países tienen inferior potasio

Kazajistán tierra de la piscina Tinshein

Su longitud es de treinta metros y su ancho de seis metros

El sistema de filtros es una maravilla para contemplar

Remueve el 80% de los desechos humanos sólidos

Kazajistán, Kazajistán, tú lugar muy lindo

Desde las Planicies de Tarashek a la cerca norte de Pueblo Judío

Kazajistán amigo de todos menos de Uzbekistán

Esa gente muy ruidosa con huesos en sus cerebros

La industria de Kazajistán es la mejor del mundo

Inventamos el toffee y los cinturones de los pantalones

Las prostitutas de Kazajistán son las más limpias de la región

Excepto por supuesto las de Turkmenistán

Kazajistán, Kazajistán, tú lugar muy lindo

Desde las Planicies de Tarashek a la cerca norte de Pueblo Judío

Ven y agarra el pene poderoso de nuestro líder

Desde la unión con los testículos hasta la punta de su cara[85]

Bonus Track: El presentador de una carrera de esquí en la provincia de Kostanay anunció el himno de Kazajstán. Las autoridades presentes pusieron la mano al pecho, pero lo primero que sonó fue Livin' la Vida Loca, de Ricky Martin.

“Y el ganador se lleva… ¡una medalla de óleo!”

En los Juegos Olímpicos de Estocolmo 1912, Amberes 1920 y París 1924, de acuerdo con la concepción original de los juegos del Barón Pierre de Coubertin, se realizaron competencias de bellas artes: Arquitectura, Literatura, Música, Pintura y Escultura. Igor Stravinsky fue jurado en 1924.[86]

Bonus Track: El húngaro Alfréd Hajós ganó medallas tanto en deportes (nado en Atenas 1896) como en arte (arquitectura, París 1924).

"Es casi tan peligroso como volar en algo más pesado que el aire"

Tras los Juegos Olímpicos de 1908, el Comité Olímpico casi prohíbe los mortales dobles en la competencia de clavados porque lo estimaban demasiado peligroso.

Hoy, los mortales dobles ya no se practican a nivel olímpico porque son demasiado simples y aburridos.[87]

Poco tenían de whites

En la década de 1920, Charles Comiskey, dueño del equipo de béisbol White Sox de Chicago, les cobraba a sus jugadores por el lavado de los uniformes, por lo que solían jugar realmente sucios.[88]

Quien se apura, pierde el tiempo

En 1980, jugando contra Luis Santos en Vigo, el brasileño Francisco Trois tomó dos horas y veinte minutos para decidir una jugada de ajedrez en la que solo tenía dos movidas posibles.[89]

Bonus Track: En el famoso partido de ajedrez de Gary Kasparov contra Deep Blue de IBM, el computador entró en un ciclo sin fin. En esos casos, el programa estaba diseñado para realizar una jugada aleatoria. Eso hizo.

Kasparov resultó profundamente confundido. La jugada era tan inexplicablemente torpe, que pensó que su contrincante estaba en realidad planeando una estrategia superior, decenas de jugadas en el futuro. Este hecho iba a minar su desempeño en los siguientes partidos.

El bebé contra el resto del mundo

En 1920 y 1927, Babe Ruth hizo más home runs (54 y 60) que cualquier otro EQUIPO de la American League Baseball.[90]

Una evolución maratónica

El ganador de la maratón de los Juegos Olímpicos de 1904 terminó la carrera en 3:28:53 para una distancia de 40 kilómetros. Extrapolando linealmente a la distancia actual de 42,195 kilómetros, esto equivaldría al menos a 3:40:21 (producto del cansancio, en la práctica sería más que eso).

Con ese tiempo, en la maratón de Nueva York de 2014 ni siquiera hubiera podido liderar la categoría 75 a 79 años, cuyo ganador realizó 3:26:28.[91]

"Es que el de Heidi era un capítulo de APASIONANTE"

El 17 de noviembre de 1968 se jugó un emocionante partido de fútbol americano entre Oakland Raiders y New York Jets. Hasta el último minuto, los Jets iban ganando 32-29, pero en ese lapso final los Raiders convirtieron dos touchdowns, ganando finalmente 43-32.

Sin embargo, la audiencia televisiva no pudo disfrutar de esta emoción, pues el canal NBC había interrumpido la transmisión del partido —que se había extendido más tiempo del presupuestado— para emitir la película infantil Heidi.[92]

Bonus Track: Para el primer Super Bowl, todavía estaban en comerciales cuando el segundo tiempo comenzó. Los árbitros tuvieron que pedir que el juego volviera a comenzar.

"Imposible competir contra penes de ciervo"

Es tanta la popularidad de la medicina tradicional china, que en los Juegos Olímpicos de Beijing 2008 el pene de ciervo, la sangre de tortuga y la raíz de angélica estaban clasificadas como sustancias prohibidas, como las anfetaminas o los esteroides.[93]

"Pensé que era un puma con lunares"

El logo de la selección de rugby de Argentina es un jaguar. Sin embargo, en la gira del equipo a Sudáfrica en 1965, un periodista confundió el animal con un puma, apodo que persiste hasta hoy.[94]

El desaguadero de cervezas

Para definir la envergadura de los sistemas de alcantarillado en Estados Unidos, se considera el entretiempo del Super Bowl (la final del campeonato de fútbol americano) como la demanda máxima. Es el momento en que miles de estadounidenses van al baño simultáneamente a deshacerse de las cervezas ingeridas en el primer tiempo.[95]

Bonus Track: Hasta 2011, solo los líquidos con más de 10% de alcohol eran tratados como bebidas alcohólicas en Rusia. Las cervezas y todo lo que estuviera por debajo del 10% recibían el mismo trato que las gaseosas.

Bonus Track: La cinta de filmación del segundo Super Bowl se perdió para siempre: se reutilizó el material grabando encima.

"¿No se salieron los ojos de sus órbitas?"

Charles Duryea, el ganador de la primera carrera de automóviles de Estados Unidos, la Chicago Times-Herald Race de 1895, promedió una velocidad de 11,1 km/h en un recorrido de 87,48 kilómetros.

El récord actual de maratón equivale a un promedio de 20,48 km/h.[96]

Literalmente ¡canasta!

El canadiense James E. Naismith trabajaba como profesor de educación física en la Escuela de Entrenamiento de la Asociación Internacional de Jóvenes Cristianos (YMCA) en Springfield Massachusetts. Debido al frío y mal tiempo que sufrían en invierno por la zona, el 15 de diciembre de 1891, pensó en una actividad deportiva a cubierto. Clavó dos cestos para recolectar duraznos en los extremos opuestos de un balcón de un gimnasio y, preparando algunas reglas simples y una pelota de fútbol, creó el baloncesto.[97]

Que gane el más cabr-ón

En Asia Central, uno de los deportes más populares es el buzkashi (también llamado Kokpar), en que equipos montados a caballo deben depositar un objeto al otro lado de la meta.

Similar al polo, pero con una pequeña diferencia: en lugar de una bola se utiliza un cadáver descabezado de cabra.[98]

"Nunca se sabe cuántas mascotas vendrán"

En el Gillete Stadium, en Foxborough, Massachusetts, caben 68.756 personas sentadas. 4,1 veces más que los 16.865 habitantes que habitaban el pueblo para el censo de 2010.[99]

"¡Malditos estúpidos! ¿Acaso no estoy siendo lo suficientemente claro?"

En octubre de 2007, Derry City y Bohemians F.C. jugaban la final de la Irish League Cup. El locutor Mark Patterson leyó una y otra vez por los altoparlantes un anuncio de un vehículo bloqueando la entrada. Tras media hora sin respuesta del público, se dio cuenta que la placa pertenecía a su propio automóvil.[100]

"¿Dedos? No se preocupe de esos detalles"

El récord del field goal (gol de campo) de fútbol americano más largo ejecutado en la historia de la National Football League (NFL) de Estados Unidos fue realizado por una persona que nació sin los dedos del pie: las 63 yardas que Tom Dempsey logró el 8 de noviembre de 1870.[101]

La calvicie es el camino a la bancarrota

El cabello de Troy Polamalu está asegurado en US$ 1 millón por Head and Shoulders, la marca de champú que promociona al equipo de futbol americano donde juega, los Steelers.[102]

Bonus Track: El ex campeón de la Fórmula Uno, Fernando Alonso, aseguró sus pulgares en US$ 10 millones.

Solo apto para focas

En la final de la NFL de 1967, jugada el 31 de diciembre de ese año en el Lambeau Field de Green Bay, Wisconsin, la temperatura era de -25 °C al inicio del partido, y la sensación térmica de -39 °C. Al partido se le conoce como Ice Bowl. Cuando el árbitro Joe Connel trató de dar el pitazo inicial, el silbato congelado se le quedó pegado a los labios, y se tuvo que arrancar parte del labio inferior para continuar, y la sangre que le brotó se congeló de inmediato en la barbilla. Decidió no usar el silbato por el resto del partido, y arbitró gritando a viva voz Stay Away y Keep off him.[103]

Bonus Track: La banda de la (entonces) Wisconsin State University–La Crosse que se había preparado para tocar antes del partido y durante el entretiempo no pudo hacerlo, porque los instrumentos de viento se congelaron y las bocas de los músicos se quedaban pegadas en los instrumentos de metal.

Bonus Track: Pese al frío, la asistencia a al partido fue de 50.861 espectadores.

“Evaluamos señales de humo, pero resultaba poco práctico”

La formación circular que los equipos de fútbol americano realizan hoy para dar instrucciones (llamada huddle) fue inventada en 1892 por Paul D. Hubbard, de Gallaudet University, un jugador sordo, con el objetivo de que los equipos de la liga de sordos contra quienes jugaban no pudiesen leer las instrucciones dadas en lenguaje de señas.[104]

"Necesito un poco de ejercicio antes de salir a cazar nazis"

El célebre general de la Segunda Guerra Mundial George Patton fue quinto en pentatlón moderno en los Juegos Olímpicos de Estocolmo de 1912, el mejor no sueco de la competencia.[105]

“Ahora me preparo para los juegos de otoño”

Eddie Eagan obtuvo una medalla de oro en boxeo en los Juegos Olímpicos de verano 1920, y luego una medalla de oro en bobsleigh en los Juegos Olímpicos de Invierno de 1932.[106]

Ganar no es lo más importante. Es lo único.

El Tour de Francia de 1904 levantó tales pasiones que los espectadores de St-Étienne derribaron árboles en el camino para detener a los rivales. La muchedumbre atacó directamente a varios corredores. Maurice Garin, declaró en la mitad de la carrera mientras punteaba:

"Ganaré el Tour de Francia siempre y cuando no me asesinen antes de que llegue a París".

Nueve competidores fueron desclasificados por dejarse arrastrar por carros de tren. Hubo tantos descalificados que quien había obtenido el quinto lugar original finalmente fue declarado ganador.[107]

Peor que arena de playa

Michael Phelps, el mejor nadador de la historia, consumía 12.000 calorías en un día de entrenamiento normal previo a los JJ.OO. de Beijing 2008. Su dieta diaria estándar era algo del siguiente tenor:

-          Desayuno: tres emparedados de huevo frito. Queso, tomates, lechuga, cebollas fritas, mayonesa; tres panqueques de chocolate; una tortilla de cinco huevos; tres rebanadas de pan francés cubiertas de azúcar; un bolo de maíz molido (grit); dos tazas de café.

-          Almuerzo: Una libra de pasta; dos emparedados grandes de jamón y queso con mayonesa en pan blanco; bebidas energéticas.

-          Cena: Una libra de pasta con salsa carbonara; una piza grande; bebidas energéticas.[108]

Bonus Track: Cuando Phelps era niño, su madre dijo a su profesora que él no tenía que estudiar, a lo que ella respondió desafiantemente: "¿Y usted cree que su hijo tiene un don?".

Reescribir la historia en fast forward

El 25 de mayo de 1935, en Ferry Field in Ann Arbor, Michigan, Jesse Owens batió tres récords mundiales de atletismo y empató uno en un lapso de 45 minutos.

— 100 yardas: 9,4 segundos (récord en empate)

— Salto Largo: 8,13 metros, (récord se mantuvo por 25 años)

— 220 yardas (201,2 metros): 20,3 segundos.

— 220 yardas con vallas: 22,6 segundos.[109]

Bonus Track: Los Juegos Olímpicos de 1936 los organizó Hitler en Berlín, en parte para demostrar al mundo la supremacía de la raza aria. Tuvo que tragarse su orgullo cuando Jesse Owens, de raza negra, ganó cuatro medallas de oro frente a sus narices.

Caprichos maratónicos

La maratón de los Juegos Olímpicos de 1896 era de 39,91 kilómetros, basado en la distancia que se cree corrió Filípides desde Maratón hasta Atenas para informar de la victoria sobre los persas en el 490 A.C. Los años siguientes, la distancia varió de evento en evento. En los JJ.OO. de Londres de 1908, se diseñó un trazado de 26 millas, equivalente a la distancia del castillo de Eduardo VII al estadio. Pero para que el rey y la reina Alexandra vieran la llegada justo frente a su palco, alargaron la carrera 385 yardas, fijando así la distancia que perdura hasta hoy: 26 millas y 385 yardas, o 42,195 km.[110]

"La paloma rusa toma la delantera...."

En los Juegos Olímpicos de París de 1900, en calidad de disciplina de exhibición, hubo, entre otros:

— Competencia de lanzamiento de cañones

— Carrera de palomas

— Vuelo de cometas

— Competencias de bomberos

— Salvavidas

— Globos aerostáticos[111]

¿Huele los blancos?

El plusmarquista de arquería de 72 flechas, el surcoreano Im Dong-Hyun, es legalmente ciego: tiene una visión de 20/200 en su ojo izquierdo y 20/100 en su ojo derecho.[112]

Bonus Track: El esgrimista húngaro Aladár Gerevich obtuvo una medalla en esgrima en los juegos olímpicos de 1932, y luego otra en los de 1960, 28 años después.

"Oiga, usted se parece mucho a cierto campeón mundial"

George Roth obtuvo medalla de oro en los juegos olímpicos de Los Ángeles 1932, en una disciplina de gimnasia llamada malabarismo con mazas.

Como Roth estaba desempleado, llevaba comida de la villa olímpica a su mujer. Llegó a la premiación haciendo autostop. Recibió la medalla de oro ante 60 mil personas, se la metió al bolsillo, dejó caminando el estadio y volvió a su casa en Hollywood recurriendo otra vez al autostop.[113]

"Quise dar un toque personal a mis crónicas"

En los Juegos Olímpicos de París de 1900, un periodista danés llamado Edgar Aaybe cubría el evento. De improviso, fue invitado a reemplazar a un competidor del Juego de la cuerda de había caído enfermo.

Aaybe terminó ganando medalla de oro en representación del combinado Dinamarca-Suecia.[114]

Silla de ruedas con turbinas será...

Entre 1900 y 1908, Raymond "Ray" Clarence Ewry ganó diez medallas de oro en los juegos olímpicos, en las modalidades salto alto sin impulso, salto largo y salto triple. En toda la historia de los juegos modernos, solo el nadador Michael Phelps ha obtenido más oros en pruebas individuales.

Ewry había pasado su infancia confinado en una silla de ruedas debido a una paralización parcial provocada por la poliomielitis.[115]

"Pensé que usted querría descansar"

El 17 de abril de 1956, Jimmy Moore jugaba por el Torneo Mundial de Billar contra Willie Mosconi. Inició el match de una manera conservadora. El partido lo ganaba quien primero introdujera 150 bolas.

Moore nunca pudo volver a mostrar su talento tras ese primer tiro, porque Mosconi metió 150 bolas en una sola corrida continua.[116]

"¿Que no ha visto el ímpetu de las ratas?"

El maratón de los Juegos Olímpicos de 1904 en San Luis, Estados Unidos, se corrió con hasta 32 °C, en su mayoría por polvorientos caminos rurales. Los vehículos de los oficiales corrían entre los participantes, creando nubes de polvo. En esas condiciones, solo catorce de los 32 inscritos lograron terminar la carrera.

El ganador, Thomas Hicks, recibió durante los últimos kilómetros varias dosis de veneno para ratas (estricnina) mezclado con brandy, a objeto de estimular su sistema nervioso.[117]

Hasta los bacalaos se detuvieron para mirar

Durante las semifinales de balonmano de los Olímpicos de Beijing 2008, en la que Islandia venció a España, no hubo ni una sola transacción en la bolsa de valores de Reikiavik.[118]

Objetos

Quizás sus compañeros de habitación ya lo hayan notado

La dinamita está hecha de nitroglicerina (C3H5N3O9), la que no es más que un nitrato de la glicerina, C3H5(OH)3. Y buena parte de la glicerina se hace de maní, que es rico en las grasas vegetales requeridas.[119]

Bonus Track: Hasta 1993, el relleno de las galletas Oreo era fabricado con grasa de cerdo.

Esos dorados años victorianos

En la década de 1970, la empresa de galletas británica The Huntley and Palmer creó un nuevo diseño de lata: una idílica escena de comida campestre en la época victoriana.

Una vez que el diseño estuvo aprobado, y mientras las galletas se vendían ya por todo el país, descubrieron una pareja fornicando en los matorrales, un par de perros copulando en el fondo y un tarro de mermelada con la etiqueta shit (“mierda”).[120]

¿Cómo podría alguien viajar sin su triciclo?

El Tribhuvan International Airport, el principal de Katmandú (Nepal) admite ingresar al país para uso personal:

-          Cigarrillos, 200

-          Puros, 50

-          Licor alcohólico: una botella de no más de 1,15 litros

-          1 par de binoculares

-          1 cámara de video

-          12 rollos de películas

-          1 grabador de cintas con 15 carretes de cintas o cassettes

-          1 coche de bebé

-          10 discos

-          1 triciclo

-          1 bastón

-          1 set de plumas estilográficas[121]

"The London bridge is flying away, flying away..."

El puente de Londres (el de la famosa canción "The London Bridge is falling down..."), terminado de construir en 1831, fue trasladado pieza por pieza durante dos años hasta Havaso city, Arizona, EE.UU., e inaugurado el 10 de octubre de 1971. Aún está ahí. (El actual "London Bridge" fue construido entre 1967 y 1972). [122]

Bonus Track: La famosa canción relata la destrucción del puente por el rey Olaf de Noruega.

Nunca aliñe sus collares

Las perlas, que no son más que carbonato de calcio, se disuelven en vinagre.[123]

La nobleza de los naipes

Los personajes de la baraja inglesa actual fueron diseñados en Rouen hacia fines del siglo XV, y resultó el diseño que acabó por prevalecer entre muchos. Cada uno representa a un gran personaje de la antigüedad:

-          Rey de picas: Rey David.

-          Rey de tréboles: Alejandro Magno.

-          Rey de corazones: Carlomagno.

-          Rey de diamantes: Julio César.

-          Reina de espadas: Pallas (diosa griega).

-          Reina de corazones: Judith (bíblica, heroína hebrea).

-          Reina de diamantes: Raquel (bíblica).

-          Reina de tréboles: Argina (aparentemente un anagrama).

-          Sota de espadas: Ogier (caballero de Carlomagno).

-          Sota de corazones: Étienne de Vignoles (compañero de Juana de Arco).

-          Sota de diamantes: Héctor (de Troya).

-          Sota de tréboles: Judas Macabeo o Lancelot.[124]

Voy a consultarlo con la almohada... y sus habitantes

En una almohada con seis años de uso –edad promedio de las almohadas— cerca del 10% de su peso corresponde a escamas de piel humana, ácaros vivos, ácaros muertos y caca de ácaros.[125]

Alcantarillado renovable

Aún hay cañerías de madera operativas en Filadelfia.[126]

"Y si fallan, nos sirven para las ensaladas"

Las Fuerzas Armadas de India desarrollaron granadas de gas lacrimógeno con bhut jolokia (una mezcla del Capsicum chinense y del Capsicum frutescens), uno de los pimientos más picantes del mundo. Con 855.000 a 1.050.000 unidades de Scoville, es unas 260 veces más picante que la salsa de Tabasco, que fluctúa entre los 2.500 a 5.000 unidades de Scoville, dependiendo de los lotes de producción.[127]

Bonus Track: El ají más picante del mundo, el Trinidad Moruga Scorpion con 2.009.000 unidades de Scoville, es entre 400 y 800 veces más picante que la salsa de Tabasco.

"Esto lo destacaremos con cadáveres de colores"

En esencia, la tiza son trillones de cadáveres de fitoplancton fosilizados, de los llamados cocolitóforos.[128]

Quince años de Tetris

Para poner en su lugar los 2,3 millones de bloques de piedra de la Gran Pirámide Keops, trabajando por 12 horas diarias durante quince años, los obreros hubiesen tenido que posicionar una de estas piezas, de 2,5 toneladas de peso promedio, cada un minuto y 43 segundos.[129]

No hay peor negocio que producir dinero

Cuesta casi dos centavos de dólar acuñar una moneda de un centavo, y nueve centavos acuñar una moneda de cinco.[130]

Ninguna ideología tiene el monopolio del Monopolio

En Cuba, el Monopolio era un juego muy popular antes de la revolución de 1959. En lugar de eliminarlo, el régimen de Castro lo reemplazó por una versión políticamente acorde a la ideología revolucionaria.

En lugar de privados, los participantes juegan el papel de gobiernos de países pobres, cuyo objetivo es derrotar al FMI.

En vez de la casilla "cárcel" del Monopolio, está la de "Golpe de Estado Militar". Las tarjetas del FMI pueden exigir el pago de intereses en los créditos, que van en aumento. Mediante las tarjetas de Solidaridad, en cambio, es posible recolectar dinero o bienes, a través, por ejemplo, de envíos de otros países.

Otra tarjeta "solidaria" explica que cada jugador recibe US$ 200 de parte de El Salvador, que está ayudando a "financiar a luchadores por la libertad".

Para oponerse a las medidas del FMI, los países tienen derecho a hacer huelgas y protestas.

El juego se llama, idóneamente, "Deuda Eterna".[131]

Caja Negra con ictericia

Las cajas negras de los aviones son de color naranjo, para facilitar su búsqueda en caso de accidentes.[132]

La primera en llegar, la última en irse

La Gran Pirámide Keops es la única de las siete maravillas del mundo antiguo que sigue en pie, aun cuando al momento en que Antípatro de Sidón las menciona ya era casi 2.000 años más antigua que la segunda más antigua de las siete (los Jardines Colgantes de Babilonia, del 600 A.C.)[133]

A la longevidad de la luz

Desde 1901 que una bombilla eléctrica aún brilla en una estación de bomberos en California. Ha sido apagada solo por periodos breves, la última vez en 1977. [134]

"Maquinista con telescopio se busca"

Los barcos Triple-E de Maersk pueden cargar 18.270 contenedores de 20 pies. Si se llevaran en un tren, el convoy tendría un largo de 118,7 kilómetros.[135]

"Es que a Ken no le gustan las toallitas"

Si Barbie fuera real, su cuerpo carecería de un 17% a 22% de la grasa necesaria para poder menstruar normalmente. [136]

"¿Puedo higienizar mi teléfono con tu retrete?"

De acuerdo a una medición de la Universidad de Arizona, un teléfono típico exhibe del orden de 3.900 microorganismos por centímetro², más de 500 veces más que los 7,6 por centímetro² de los retretes (W.C.)

Otros casos ilustres:

-          Escritorio promedio de oficina: 3.249

-          Teclado de computador: 511

-          Mouse: 260.[137]

"Oficial, no es reincidencia. Es mi derecho a un autorretrato"

Entre 1966 y 1993, los billetes de AU$ 10 de Australia honraban a un falsificador: Francis Greenway, quien fue sentenciado por falsificar documentos financieros.

Aún como convicto, se convirtió en un destacado arquitecto.[138]

"Jefe, el trabajo me mandata a suicidarme"

El eslogan de las patentes de los autos de New Hampshire dice Live Free or Die (“Vive libre o muere”). Estas placas son hechas por prisioneros en la cárcel del estado, en Concord.[139]

Un colorante de seis patas

El colorante carmín, que se usa en helados, jugos y caramelos, está hecho de escarabajos (cochinillas, o Dactylopius coccus), molidos y hervidos, de los cuales se extrae el ácido carmínico.[140]

"Me cortaría las venas por ti... si tan solo pudiera verlas"

En algunos clubes nocturnos, las luces de neón azules son instaladas porque dificultan encontrar las venas, evitando así que drogadictos utilicen esos lugares para inyectarse. [141]

“Se barajan varias opciones para nuestra economía”

Los palos (o pintas) de la baraja representan los cuatro pilares de la economía medieval:

-          Corazones: La Iglesia

-          Diamante: Comerciantes

-          Tréboles: Agricultura

-          Picas: Ejército[142]

Bonus Track: En Alemania en algunos condados se utilizaban Corazones, Campanas, Bellotas y Hojas. En algunas regiones de Suiza se utilizaban Rosas, Campanas, Bellotas y Escudos.

El juguete del siglo: ingeniería estructural

El cubo Rubik no fue diseñado como un juguete: En 1974, Ernő Rubik trabajaba como profesor de la Academia de Artes y Oficios Aplicados de Budapest, y diseñó un mecanismo con el objetivo de resolver un problema estructural: ¿Cómo mover independientemente las piezas de un mecanismo sin que éste se desarmara?

Una vez que construyó el cubo con eso en mente, notó cuán difícil era volver a situar los bloques en su posición original, cayó en la cuenta que había creado un puzle tridimensional.[143]

Bonus Track: Por más de un mes tras su invención, Ernő Rubik no supo si el problema tenía solución o no.

Big Misconception

El Big Ben no es un reloj ni una torre. Es una campana de 13,5 toneladas ubicada en el reloj, hecha en 1858 e instalada por Sir Benjamin Hall.[144]

"Y hace rato lideramos en fabricación de brazos"

Con unas 320 millones de unidades producidas anualmente, Lego es el mayor fabricante de neumáticos de caucho del mundo por número.[145]

"Este bloqueador trae el doble de... publicidad"

Un bloqueador solar factor 100 bloquea un 99% de la radiación dañina.

Uno factor 50, un 98%.[146]

La peor industria de postales del mundo

Hay más pirámides en Sudán que en Egipto.[147]

Brillo de lo más coleóptero

El impecable brillo de las pistas de bolos se logra con goma laca, una secreción de un escarabajo de India y el sudeste de Asia.[148]

Un dejo a manzanas, pero más bien plásticas

En 2012, una empresa australiana comenzó a fabricar un perfume que logra emular el olor que tienen los computadores MacBook Pro recién abiertos. El cóctel de aromas incluye pegamento, plástico, goma y metal, entre otros ingredientes.[149]

Bonus Track: El parque de diversiones Thorn Park de la ciudad de Chertsey, Reino Unido, prohibió levantar los brazos en las montañas rusas por el mal olor.

"Me pintaré los labios amarillo y negro como homenaje"

Algunos lápices labiales se fabrican con cera de panales de abejas.[150]

“Pero aprenderán a aspirar alto”

Los US$ 380 millones que cuesta el yate de Teodorin Obiang, hijo del dictador de Guinea Ecuatorial, es casi tres veces lo que el país gasta anualmente en educación y salud combinados.[151]

Una cruza entre avispas y humanos

Si Barbie fuera una mujer real de 1,68m de estatura, sus medidas de busto, cintura y cadera serían: 68,5 — 50,8 — 73,6.[152]

"Asegúrese tener la confianza para llamarla Barbie"

"Barbie" en realidad no es más que un apodo. El nombre de la muñeca es Barbara Millicent Roberts.[153]

Bonus Track: Tanto Barbara como Ken (abreviación de Kenneth) son los nombres de los dos hijos de Ruth Handler, la creadora de la colección de muñecas.

"¿Qué combustible usa?" "Calibre 45"

Si instala una ametralladora GAU-8 Avenger sobre un auto y se dispara con éste en punto neutro, el auto acelera de tan forma que rompe el límite interestatal de velocidad de Estados Unidos en menos de tres segundos.[154]

"Si lo va a usar de frisbee, delo vuelta"

Las pistas de los CDs se encuentran mucho más cerca de la cara de la carátula que de la cara en blanco, por lo que es aquella la más susceptible a daños por rasguños.[155]

"Ajuste sus cinturones, nos aprontamos a aterrizar tras solo 750 canchas de squash"

Las turbinas de un Airbus A380 inhalan 1,25 toneladas de aire por segundo. Esto equivale al aire de 2,9 canchas de squash por segundo[156]

Los billetes también tienen derecho a divertirse

En una medición realizada en Bristol en 1999, se detectó que el 99,2% de los billetes de Londres tenía rastros de cocaína.[157]

Comida

Recetas para volverse millonario con el bote de basura

En los años ‘60, la empresa Alex Foods administraba un restaurante de comida mexicana en Disneyland llamado Casa de Fritos. Un día a principios de la década, un funcionario vio tortillas que habían sido desechadas y le encargó al cocinero transformarlas en chips en lugar de botarlas. El resultado obtuvo un enorme éxito entre los clientes, fue añadido al menú.

Cerca de un año más tarde, Arch West, vicepresidente de la recién creada Frito-Lay Company pasó por Casa de Fritos y notó a clientes comiendo chips. Propuso entonces a la familia Morales producirlos a escala industrial, y presentó a sus superiores un plan para venderlos a nivel nacional, con Alex Foods como fabricante. El sanck debutó en 1966. Lo llamaron Doritos, o una contracción de doraditos (i.e.: bronceados por el sol de México).[158]

No quiero correr el más mínimo riesgo de tuberculosis

La patata llegó a Inglaterra en el siglo XVI, pero sufrió un serio obstáculo para su adopción después que el cocinero de la Reina Isabel I descartara los tubérculos y cocinara las hojas.[159]

Una agria sorpresa

"Sushi" deriva de "suppashi", que en japonés clásico significa "de sabor agrio".[160]

Nada es más sagrado que los negocios

En India las vacas son sagradas, pero ese país se convirtió en 2012 el mayor exportador de carne de vacuno del mundo.[161]

Habría que empezar con los sustractivos

Habitantes de países desarrollados comen seis a siete kilos de aditivos al año.[162]

Bonus Track: Basil Brown, un activista de la comida saludable de Croydon (sur de Londres), murió a los 48 años en 1974 a causa de exceso de ingesta de jugo de zanahoria.

"Esos tubérculos están poseídos"

Hasta el último cuarto de siglo XVIII, muchos consideraban la patata solo apta como alimento animal, y muchos clérigos predicaban en su contra porque la Biblia jamás la menciona.[163]

Pollo a lo-que-sea-ese-polvo-amarillo-mostaza

Lo que se conoce en occidente como curry no es una especie, ni una mezcla específica: "Curry" es el nombre que los occidentales le dieron a la cocina india.

La palabra "curry" deriva de la palabra tamil kari que significa salsa, y se refiere generalmente a carne o vegetales cocidos con especies.[164]

De un tremendo valor desnutricional

El apio es uno de esos alimentos que requiere más energía para digerirlo que el aporte que entrega. Esto se explica por su alto contenido de celulosa, un tipo de carbohidrato que el sistema digestivo humano es incapaz de aprovechar.[165]

Minería de flores

El precio del azafrán como condimento en un supermercado cualquiera es de cerca US$ 950 por kilo, aunque lo pequeño de las porciones suele no evidenciarlo. Para conseguir un kilogramo hay que recolectar unas 160.000 flores de la rosa del azafrán y, quitarles sus 3 estigmas.[166]

Bonus Track: En Japón un kilo de melones cuesta entre US$ 90 y US$ 110.

"¿Cuántas horas-abeja desea en su tostada?"

Una cucharadita de 4 ml. de miel representa el trabajo de toda la vida de diez abejas.[167]

“Los pollitos dicen... te devoraré “

El canibalismo entre los pollos de criaderos industriales es habitual. Las mortalidades pueden alcanzar al 15%. En ocasiones, toma la forma de "canibalismo cloacal", en que solo la cloaca es atacada por picoteos.[168]

"Soy una chica superficialmente tóxica"

La castaña de cajú (o anacardo o marañón, Anacardium occidentale) nunca se vende con piel pues ésta contiene potentes tóxicos (90% ácido anacárdico y 10% cardol). El solo contacto con la piel produce ampollas, inflamaciones y dermatitis.[169]

“¿Se sirve un ceviche de fertilizante?”

En Norteamérica, hasta mediados del siglo XIX, las langostas eran consideradas un signo de pobreza y comida para la servidumbre. Los contratos con los sirvientes solían especificar que éstos no comerían langosta "más de dos veces a la semana", y eran utilizadas como fertilizante y como carnada para otras especies más valiosas. [170]

En realidad, Eva quiso envenenar a Adán

Las semillas de manzana (así como de muchos otros frutos) contienen cianuro. Si se mascan bien, unas 3.500 semillas contienen la dosis suficiente para matar a una persona.[171]

Mitad máquina dispensadora, mitad zoológico

En Nanjing, China, hay máquinas dispensadoras que venden cangrejos de Shanghai (Eriocheir sinensis) vivos.

Si no están vivos, te recompensan con dinero.[172]

Cadena de juguetería rápida

McDonald's es el mayor distribuidor de juguetes del mundo, a través de su Cajita Feliz.[173]

La Reina no se queda sin su café

Si uno se para en la esquina de Oxford St. y Regent St., en Londres, hay 161 Starbucks en un radio de cinco millas.[174]

Para caníbales sibaritas

En Londres, la heladería Icecreamists ofrece helados de leche materna humana, con esencia de vainilla y limón a US$ 22. Para realizarlo, la heladería ofrecía US$ 24 por 300 cc. de leche materna. Con 900 cc. alcanza para 50 porciones.[175]

Hey, ¡son 2000 kilocalorías gratis!

Un europeo promedio come cerca de 500 gramos de partículas de insectos cada año, a través de mermelada de fresa, pan y otros alimentos procesados.[176]

La dama de hierro... y crema

Margaret Thatcher inventó el proceso químico que produce el helado Mr Whippy.[177]

La margarina es para las mujeres

A causa de la presión de los productores de mantequilla, en la década de 1880 cinco estados de Estados Unidos aprobaron leyes que exigían que la margarina fuera teñida de rosado, con el objeto volverla poco atractiva.[178]

Con hambre, no hay obstáculos

La comida enlatada herméticamente fue inventada por Nicolas Appert en 1810 como respuesta a un concurso convocado en 1795 por el Ejército de Napoleón. Fue luego patentada por Bryan Donkin en 1812, y hacia 1820 ya era un artículo de cocina reconocido en Estados Unidos y Reino Unido.

Sin embargo, no fue sino hasta 1855 que Robert Yeates inventó el primer modelo de abrelatas.[179]

No hay ningún respeto por Baco

El 48% de la población mundial no ha bebido alcohol jamás.[180]

Dos milenios y medio timando turistas

Los guías que en torno al 450 A.C. le mostraron las pirámides a Heródoto, le indicaron que las inscripciones señalaban la cantidad de cebolla, ajo y rábanos que se había gastado en alimentar a los trabajadores. En realidad, hace siglos que el ciudadano común de Egipto había perdido la capacidad de leer la escritura de aquella época.[181]

Adicción por la fotosíntesis

Los seres humanos constituimos menos del 0,5% de la masa animal, pero consumimos un cuarto de la producción vegetal del mundo.[182]

"Mami, mi caquita está enamorada"

En 1971, cientos de madres en Estados Unidos hospitalizaron a sus hijos por defecar de color rosado.

Con posterioridad se descubrió que la causa era el colorante de los recién estrenados cereales para el desayuno Franken Berry.[183]

Ideal para suavizar el esófago

El inventor de la vaselina, Robert Chesebrough, creía tan a fondo en las bondades de su producto que consumía una cucharada de vaselina cada día.[184]

Hipocondrismo vacuno

El ganado consume el 79,8% de los antibióticos de Estados Unidos, unas 13.000 toneladas al año.

A nivel mundial, el ganado consume cerca de dos tercios del total.[185]

Afrodisíacos para el pueblo

Las ostras eran tan comunes en el siglo XIX que Charles Dickens puso en boca de uno de sus personajes de Los papeles póstumos del Club Pickwick la siguiente frase:

"La pobreza y las ostras parecen siempre ir juntas".[186]

No es coca, no es harina, no es polvos de hornear...

La cafeína es de color blanco.[187]

Publicidad no engañosa

En abril y en febrero de 2012, dos clientes sufrieron de un ataque al corazón mientras comían en el restaurante de Las Vegas Heart Attack Grill, que ofrece una hamburguesa llamada Bypass con más de un kilogramo de carne, y otra con 20 rebanadas de tocino.[188]

Bonus Track: El restaurante es atendido por "enfermeras", quienes pesan a los "pacientes" en básculas médicas. Aquellos que pesen más de 158,7 kilos pueden comer gratis.

Nunca se vio a conejo con anteojos

La falsa noción de que comer zanahorias mejora la visión viene de la Segunda Guerra Mundial. Reino Unido había recientemente adquirido la tecnología del radar aerotransportado, y quería evitar que sus enemigos se enteraran.

El Ministro del Aire británico difundió la idea de que la excelente visión de sus pilotos para acertar a los blancos se debía a un su ingesta de zanahorias. El caso más notable era John Cunningham, apodado Cat's Eyes (“Ojos de Gato”) por su supuesta habilidad para ver de noche.

Tan persuasiva fue esta publicidad, que los ciudadanos británicos comenzaron a comer zanahorias durante los apagones para poder orientarse.

La zanahoria tiene vitamina A, necesaria para el funcionamiento visual, pero una persona con alimentación normal obtiene fácilmente la cantidad necesaria sin ingerir zanahorias, y su ingesta adicional no tendrá efecto en mejorar su visión.[189]

Por eso yo corto mi carne en mi retrete

Una tabla de cortar de cocina doméstica promedio tiene del orden de 200% más bacterias fecales que el asiento de un retrete (W.C.).[190]

Bonus Track: Vermicelli (un tipo de spaghetthis delgados ) significa "pequeños gusanos" en italiano.

"¿Me lo podía enfriar con agua del retrete? Soy delicado del estómago"

En 2006, una estudiante de Florida descubrió que en el 70% de las muestras, el agua al interior de los retretes de su restaurante de comida rápida era de mejor calidad que el agua del hielo de las gaseosas y jugos.[191]

"Estará podrido, pero igual de proteico"

El hákarl, plato nacional de Islandia, consiste en carne de tiburón fermentada y parcialmente podrida.

Anthony Bourdain describió el hákarl como "el peor, más asqueroso y terrible cosa de probar" que jamás ha comido.[192]

Azúcar libidinosa

John Harvey Kellogg, creador de Corn Flakes, era un seguidor de Sylvester Graham, quien sostenía que casi todas las dolencias se explicaban por la masturbación y el impulso sexual desmedido. Por ello, demandó a su hermano William cuando le añadió azúcar a la receta, pues consideraba que ello incrementaría la libido de los consumidores del Corn Flakes. William ganó la demanda y tomó el control de la compañía.[193]

Bonus Track: En sus libros Plain Facts about Sexual Life y Plain Facts for Old and Young Kellogg proponía circuncidar a los hombres y aplicar fenol (un ácido) en el clítoris de las mujeres para evitar la masturbación.

Bonus Track: Kellogg dedicó la noche de su luna de miel a trabajar en su obra Plain Facts for Old and Young, sobre los perjuicios del sexo. Los síntomas de onanismo que indicó incluyen por ejemplo, el insomnio, la timidez, la bravura exagerada, la confusión, la gula y el acné. Nunca se acostó con su mujer.

La grasita que demanda la montaña

Los tibetanos toman el té con mantequilla y sal.[194]

Déjà vu culinario

En 2000, el diario Minju Joson informó que el entonces líder de Corea del Norte Kim Jong-il había “inventado” una comida, a la que llamó Gogigyeopbbang. Se trataba de un “pan tapado con carne en su interior”. Algo que en occidente existe hace décadas y recibe el nombre de "hamburguesa".[195]

Bonus Track: El sitio web oficial del gobierno norcoreano informaba que Kim Jong-il no defecaba, aunque tras un tiempo la información fue removida.

Freerideando fama

Hay entre 16.000 y 20.000 especies de abeja. Solo siete de ellas producen miel.[196]

Bonus Track: Las abejas tienen cinco ojos. Dos ven movimiento y tres ven luz.

“Que no afloren más fluidos blancuzco que la leche de vaca”

El primer cereal para el desayuno, llamado granula, fue inventado por James Caleb Jackson en 1863 siguiendo postulados de Sylvester Graham, de que la carne —el desayuno habitual del siglo XIX en Estados Unidos— exacerbaba el impulso sexual. Para Graham, casi todas las dolencias se explicaban por la masturbación.[197]

"Y decidí que mi invento sería una niña"

Las gomas de mascar suelen ser de color rosado porque cuando Walter E. Diemer las inventó en 1928 —bajo el nombre de Dubble Bubble— la única botella de colorante que tenía era de rosado.[198]

Una bebida de verdad “de fantasía”

La Fanta fue inventada en la Alemania Nazi durante la Segunda Guerra Mundial como solución de emergencia para pasar la guerra, a causa de las dificultades para importar el concentrado para fabricar Coca Cola. La bebida comenzó siendo fabricada con suero de leche y bagazo, "las sobras de las sobras" en palabras de Max Keith, el director de las operaciones de Coca Cola en Alemania.[199]

Jaleas óseas

La materia prima para la mayor parte de las jaleas es huesos y cueros de vacas y cerdos.[200]

“Esto es un duelo entre los gusanos y yo”

Entre 1995 y 1997 hubo una hambruna tan severa en Corea del Norte, que numerosas personas exhumaron cuerpos de personas recientemente fallecidas para comerlos.[201]

Vainilla con dejo a ano de castor

Algunos alimentos obtienen el sabor a vainilla del Castóreo, una secreción de las glándulas anales del castor

Asimismo, el castóreo se usa como fijador en numerosos perfumes, tales como Emeraude, Chanel Antaeus, Cuir de Russie, Magie Noire, Lancôme Caractère, Hechter Madame, Givenchy III y Shalimar.[202]

“Hubiese jurado que eran castores exprimidos”

El aceite de castor es un aceite vegetal, específicamente de ricino.

Se conoce como aceite de castor porque en inglés se llama Castor oil, obtenido de la semilla de Castor, Ricinus communis.[203]

"¡En mi imperio nadie se desvela! ¿Oyeron?"

En el Imperio Otomano, durante el reinado de Murad IV (1623-40), beber café era castigado con la pena de muerte.[204]

¿Zanahoria Mecánica?

A través de selección artificial y cruzas con variedades afganas, los neerlandeses produjeron la zanahoria naranja que hoy todos conocemos, el color de su casa real. La variedad salvaje era de color púrpura.[205]

"Un litro de hamburguesa, por favor"

Un estudio de ocho cadenas de comida rápida realizado en 2008 arrojó que las hamburguesas están compuestas en un 49% por agua y un 12,1% por carne (mediana).[206]

Golosina "jurel tipo salmón"

En la actualidad, las golosinas llamadas malvaviscos tienen un 0% de contenido de la planta malvavisco (o marshmallow plant, Althaea officinalis).[207]

¿Se sirve un cóctel?

En China se crían perros San Bernardo para consumo humano.[208]

Nuezmoscadadicciones

Dosis tan bajas como siete gramos de nuez moscada pueden resultar alucinógenas[209]

"Quiero mezclar una con tomate para diestros"

El primero de abril de 1998, como broma de día de los inocentes, Burguer King anunció en una página completa del USA Today que había dado con una solución para el 1,4 millones de clientes zurdos: El Left-Handed Whopper ("Whopper para zurdos") en el cual todos los condimentos habían sido girados 180° para favorecer a los zurdos. Pese a que una hamburguesa es circular y no existe la posibilidad de girar los condimentos en 180°, miles de clientes fueron a pedir su hamburguesa de zurdos, y muchos otros explicitaron que querían una para diestros.[210]

Bonus Track: El vocero del Club de Zurdos de Reino Unido dijo:

 "We are delighted that Burger King has recognised the difficulties of holding a hamburger in your left hand"

(“Nos deleita que Burger King reconociera las dificultades de sostener una hamburguesa en tu mano izquierda”)

Adecuado para acompañarte al más allá

Se ha encontrado miel en condiciones de ser ingerida de tumbas del antiguo Egipto, de miles de años de antigüedad.[211]

Agradezca su desayuno a la bulimia de las abejas

La miel es, básicamente, vómito de abeja.

Para producir miel, las abejas regurgitan 120 a 240 veces cada gota néctar después de su paso por su estómago.

Terminado este proceso, y para facilitar la evaporación, las abejas cuelgan las gotas de néctar procesado (40% a 80% agua) desde los muros superiores de la colmena, y las corrientes de aire generadas por el batir del conjunto de alas acaba por transformar el néctar en miel.[212]

Bonus Track: La fina seda no es más que baba de gusano.

Mountain Eeeeew

En 2009, Ronald Ball abrió una lata de Mountain Dew (PepsiCo) y se encontró, nada más y nada menos, con un ratón.

Interpuso una demanda contra la empresa, y los abogados de la misma rápidamente pusieron manos a la obra. Elaboraron entonces una asombrosa defensa:

"Es imposible que Ball haya encontrado un ratón en una lata de bebida, si un ratón hubiese caído dentro de la lata, se habría convertido en una sustancia gelatinosa, y luego se hubiera descompuesto".

Luego de la terrible publicidad hecha por los abogados a PepsiCo, fueron despedidos.

Científicos canadienses, sin embargo, demostraron que no era posible disolver un ratón en Mountain Dew.[213]

En esto, le veo potencial al choclo

El café más caro del mundo (unos US$ 160 la libra) es el indonesio kopi luwak, obtenido de granos que, tras ser ingeridos por la civeta (un mamífero carnívoro), pasan por su tracto intestinal y son expulsados parcialmente digeridos entre sus heces.

Los principios detrás son:

1— Que las civetas utilizan su afinado olfato para elegir los mejores granos.

2— Que las enzimas gástricas alteran ligeramente la composición química, eliminando el amargor usual del café.[214]

Bonus Track: Uno de los platos tradicionales de Polonia, la sopa llamada Czernina, se prepara con sangre de pato.

Lástima que los marinos de Vasco da Gama no se enteraron

El kakadu de Australia (Terminalia ferdinandiana) tiene hasta 5.300 mg de vitamina C por cada 100 gramos. Esto es 100 veces los 53,2 mg por 100 gramos de la naranja comercial.[215]

Y pronto el kétchup liderando el consumo de frutas

El 25% del consumo de vegetales de los niños de Estados Unidos son papas fritas.[216]

"Coma nuestra deliciosa sal sazonada con patatas"

Las Pringles tienen solo un 42% de contenido de patata. Esto le permitió a Procter & Gamble que no se definieran potato crisps ante la ley británica, y ahorrar con ello millones de dólares de no pago del 17,5% de impuesto especial.

Los otros ingredientes principales son almidón de trigo y harinas, mezclados con aceites vegetales, emulsionante y sal.[217]

Alimentos quizás demasiado integrales

Debido a la imposibilidad de resguardar absoluto hermetismo, la mayoría de las regulaciones admiten cierto grado de contaminación en la comida.

Por ejemplo, en el caso del Reino Unido, se admiten hasta dos pellets de heces de ratón por pinta de grano.

En Estados Unidos, cada alimento tiene una regulación particular. Por ejemplo, la paprika admite hasta once pelos de roedor por cada 25 gramos de producto, o hasta cuatro insectos por 100 gramos de dátiles.[218]

¿Asado de palmera? ¿quién se anota?

El polen de la palmera de dátiles (Phoenix dactylifera) contiene un 35% de proteínas, más que un filete mignon (28%).[219]

Bonus Track: La orquídea Orchis apifera produce flores que parecen grandes abejas. Las abejas, suponiendo que se trata de un invasor de su territorio, ataca a la flor, captando y depositando polen, polinizando así a la flor.

La poción mágica prusiana

"Es repugnante notar el aumento en la cantidad de café utilizada por mis súbditos (...) Todos están utilizando café. Esto debe ser evitado. Su Majestad fue criada en cerveza, y lo mismo sus ancestros y oficiales. Muchas batallas han sido peleadas y ganadas por soldados nutridos en cerveza, y el Rey no cree que se pueda confiar en soldados que beben café para soportar penurias en caso de otra guerra".

Federico El Grande de Prusia, 1777.[220]

Perros a granel

De acuerdo a las últimas estadísticas oficiales disponibles (de fines de los ‘90), en Corea del Sur, se venden unas 9.000 toneladas de carne de perro anualmente, las que son servidas en unos 6.500 restaurantes. [221]

El diverso kit de Kit-Kat

En Japón, es tal la popularidad de las golosinas Kit-Kat de Nestlé, que hay de calabaza, pasas de Alejandría, té verde, papa asada y vinagre de manzana, entre muchos, muchos otros.[222]

Muffindicto

El consumo de semillas de amapola que se usan en bagels y muffins puede ocasionar un resultado positivo en un test de drogas.[223]

"Bombardee Pearl Harbour si quiere, pero perdone los bananos"

Los Twinkies estaban originalmente llenos de crema de banana, hasta que la oferta de éstas se volvió muy escasa durante la Segunda Guerra Mundial, y se vieron forzados a cambiar a vainilla. De hecho, los Twinkies fueron concebidos por James Alexander Dewar como una forma de aprovechar las máquinas de relleno de fresas, que estaban ociosas cuando no era temporada para esa fruta.[224]

Tecnología

Más vale Google que mi nariz

En un estudio realizado por McCann Worldgroup en 2011 a 7.000 personas de distintas partes del mundo, el 53% de los jóvenes entre 16 y 22 años declaró que preferiría perder el sentido del olfato a su aparato tecnológico (computador o teléfono).[225]

¿Qué era eso que llamaban "cassette"?

Por la conmemoración de los 30 años del Walkman, a fines de junio de 2009, la BBC realizó un experimento: le entregaron a un niño de trece años un Walkman. Dejando de lado que para él resultó un aparato horrible y ridículo, tardó tres días en descubrir la existencia de un lado "B" del cassette con más canciones.[226]

Un divertimento de fin de semana

"I'm doing a (free) operating system (just a hobby, won't be big and professional"

("Estoy haciendo un sistema operativo (gratis) (solo un hobby, no será grande y profesional").

Linus Torvalds, 25 de agosto de 1991, acerca de Linux, el sistema operativo con el que funciona el 95% de los 500 computadores más potentes del mundo.[227]

"¡Pero emite gases igual de tóxicos!"

En mayo de 2014, el Ejército de Corea del Sur anunció que había encontrado los restos de un dron espía de Corea del Norte estrellado.

Más tarde, sin embargo, se confirmó que lo que pensaban era un dron en realidad era una puerta de retrete portátil. [228]

"No se te ocurra seguir mi ejemplo"

En 2008, Apple lanzó una campaña llamada I'm a Mac, en la que satirizaba con la superioridad de sus computadores por sobre los PC. Microsoft replicó con una mega campaña de US$ 300 millones llamada I'm a PC.

La campaña, aun cuando se orientaba a desmentir la supuesta supremacía Mac, había sido hecha en un Mac que usaba Adobe Creative Suite 3, hecho que quedó reflejado en los metadatos de las imágenes de la web.[229]

Prueba y error, prueba y error, prueba y error....

Entre 1979 y 1984, James Dyson, el fundador de la empresa de aspiradoras Dyson, creó 5.127 prototipos de su primer modelo en el taller de su casa antes de dar con el que funcionaba perfecto, el DC01.[230]

"¿Empleo? Guardia de teléfonos"

Alexander Graham Bell no incluyó la campanilla de llamado en el teléfono que él inventó. Hubo que esperar años hasta que su ayudante, apropiadamente apellidado Watson, la introdujera.

Hasta entonces, la única manera de saber si estaban llamando era levantar el teléfono de vez en cuando para chequear si alguien estaba esperando por ahí.[231]

"Aquella estrella fugaz era en realidad mi calzoncillo"

La ropa sucia de los astronautas que viven en la Estación Espacial Internacional no se lava. Se envía de vuelta a la Tierra junto a la basura, y resulta incinerada en su ingreso a la atmósfera.[232]

No hay mejor escuela que ser hacker

Steve Wozniak, cofundador de Apple y uno de los hombres más ricos del mundo, ganó dinero en la universidad fabricando "Cajas azules", artefactos que simulaban los tonos de las líneas telefónicas y permitían realizar llamadas de larga distancia sin pagar.

En una ocasión, él y Steve Jobs llamaron al Papa al Vaticano haciéndose pasar por Henry Kissinger, con acento alemán. Les respondieron que el pontífice dormía.[233]

No hay as bajo la manga

En 1949, la Comisión Federal de Comunicaciones asignó el canal 1 a servicios móviles (como radios de dos bandas en los taxis) pero no reenumeró el resto. Por eso, las televisiones solo tienen del canal 2 en adelante.[234]

Creo que mi reloj despertador tiene más...

En marzo de 1953, había 53 kilobytes de memoria RAM en todo el mundo.[235]

"Hasta por las narices me salen las manzanas"

En 2011, Apple vendió 156 millones de equipos con iOS (Ipads, Ipods, Iphones), más que todos los Macs vendidos en sus 28 años anteriores de existencia (122 millones).[236]

Los cereales, un riesgo para la seguridad interior

Uno de los primeros hackeos de la historia ocurrió a principios de los años ‘70, cuando John Draper descubrió que taponando con pegamento uno de los agujeros del silbato que venía de regalo en los cereales “Cap’n Crunch”, éste funcionaba a la misma frecuencia de 2600 Hz usada en las conexiones telefónicas de larga distancia para indicar que la llamada había terminado.

Así, al hacerlo sonar la compañía telefónica dejaba de tarificar la llamada, y Draper podía continuar hablando gratis por tiempo indefinido.[237]

El día fantasma de Excel

Microsoft Excel trata erróneamente el año 1900 como si fuera bisiesto aun cuando no lo fue. Por lo mismo, todos los días de la semana desde el primero de enero de ese año hasta esa fecha son incorrectos (por ejemplo, el 28 de febrero fue miércoles, no martes).

¿La razón? Fue un error ocurrió en Lotus, el antecesor de Excel, y se estimó necesario conservarlo para que los datos fuesen compatibles.[238]

Pioneros en suelo enemigo

Office de Microsoft estuvo disponible para Mac el 1 de agosto de 1989, con el llamado "Office 1", más de un año antes que para Windows, el 19 de noviembre de 1990. [239]

"Terremoto y destrucción" para la otra

En 2001, Microsoft desarrollaba un proyecto para hacer accesible a los usuarios toda su información almacenada por MSN en webs de terceros. Marc Lucovsky, el ingeniero senior del proyecto, le dio el inapropiado nombre temporal de "Hailstorm" (tormenta de granizo), con el objetivo de molestar al equipo de marketing, que tenía la responsabilidad de elegir el nombre definitivo.

Sin embargo, el equipo de marketing se tomó demasiado tiempo y cuando llegó la fecha del lanzamiento aún no habían escogido un nombre... así que "Hailstorm" quedó. [240]

Incontinencia digital

Como humanidad, habíamos creado cinco exabytes de contenido digital entre el inicio de los tiempos y el año 2003. En 2013, producíamos cinco exabytes cada diez minutos.[241]

Para poder radraug los archivos

El ícono de "guardar" en Microsoft Word es un disquete (floppy disk) con la lámina de protección de la cinta al lado contrario (o bien con ésta abierta)[242]

Roedores en mi pantalla

La velocidad a la que se mueve el cursor del mouse de un PC se mide oficialmente en "mickeys" (miguelitos), un término acuñado por Microsoft.[243]

Bonus Track: La unidad estándar de probabilidad de muerte es el "micromort".

El botón escatológico

Los productos Apple no tienen botón externo de "Apagado" porque Steve Jobs temía a la muerte.[244]

Bonus Track: El computador Macintosh fue llamado así por la manzana favorita de Jef Raskin, un empleado de Apple. A Steve Jobs no le gustaba y pensó llamarlo "Bycicle". Aunque el nombre de la manzana es "McIntosh", tuvieron que llamarlo Macintosh porque era fonéticamente muy similar a una firma llamada McIntosh Audio Equipment.

Mejor vender iphones que... todo lo demás

Al 29 de julio de 2011, Apple tenía más efectivo disponible para gastar (US$ 76,4 billones) que el Gobierno de Estados Unidos (US$ 73,7 billones).[245]

"Toda similitud, es solo no-coincidencia"

El ícono de perfil por defecto en Microsoft Outlook (2010 en adelante) muestra la silueta de la fotografía que le tomaron a Bill Gates cuando fue arrestado en Albuquerque a los 22 años de edad por infracción de tránsito, en diciembre de 1977.[246]

"La íbamos a llamar 'Estación-bala', pero necesitábamos algo más veloz"

La estación Espacial Internacional (EEI) se mueve tan rápido (8 kms/seg) que si se dispara un rifle en una cancha de fútbol, la Estación habrá atravesado todo el campo antes de que la bala haya avanzado nueve metros.

En ocasiones, es posible ver la EEI pasar por el horizonte, y luego verla de nuevo 90 minutos más tarde. En ese lapso, la estación dio una circunnavegación completa al planeta. [247]

Beethoven y las chaquetas

Una de las razones que definieron el tamaño actual de los CD fue que cupiera la 9ª sinfonía de Beethoven, a pedido de Norio Ohga ejecutivo de Sony: "Así como la cortina no se baja en la mitad de una ópera, un CD debiera ser lo suficientemente grande para que quepa toda la Novena Sinfonía".

Philips insistió en que debía caber en el bolsillo de una chaqueta, y que los doce centímetros que requerían los 75 minutos no cabrían en ellos. "Veamos si cabe" respondieron los ejecutivos de Sony, y midieron una chaqueta norteamericana, una europea y una japonesa.

"No hay bolsillos de menos de 14 centímetros, no hay problema".[248]

La máquina de Lucifer

El primer cajero automático, instalado en Nueva York en 1961 y llamado Bankograph, permitía recibir depósitos. Una máquina de microfilms fotografiaba cada transacción.

Sin embargo, tuvo que ser retirada a los seis meses por falta de aceptación de parte del público. De acuerdo a su inventor, Luther George Simjian,

"las únicas personas que utilizan las máquinas eran un pequeño número de prostitutas y apostadores, quienes no querían lidiar con los cajeros cara a cara".[249]

Antes de la manzana

"Así que fuimos a Atari y dijimos 'Tenemos esta cosa increíble, incluso construida con algunas de sus partes. Qué les parece financiarnos? O se las entregamos. Nosotros solo queremos hacerlo. Páguennos un salario y vendremos a trabajar para ustedes'. Pero ellos respondieron 'No'. Así que fuimos a Hewlett-Packard y dijeron 'No los necesitamos. Ustedes no han ido a la universidad aún'".

Steve Jobs relatando sus primeros intentos por financiar el computador personal.[250]

Bonus Track: El salario de Steve Jobs como CEO de Apple era US$ 1 anual.

"La Huifa" para los amigos

Wi-Fi no tiene ningún significado. Fue solo un nombre que sonaba bien, inventado por la compañía de marketing Interbrand, la creadora de "Prozac", "Compaq" "oneworld" e "Imation", entre otras marcas.

Con el nombre ya resuelto, algunos de los miembros de la Wireless Ethernet Compatibility Alliance (hoy llamada Wi-Fi Alliance) se sintieron incómodos con la carencia de asociaciones literales. Para tranquilizarlos, se inventó el slogan "The Standard for Wireless Fidelity”.[251]

"Zune, en cambio, nuestro reproductor de música, tiene mucho más futuro"

"No hay ninguna opción de que el Iphone vaya a tener significancia en el mercado. Ninguna."

Steve Ballmer, CEO de Microsoft, abril de 2007.[252]

"En Hotmail, le ofrecemos conservar la mitad derecha de la foto"

El primero de abril de 2004, Hotmail, entonces el servicio líder de correo electrónico, ofrecía 2 MB de almacenamiento gratuito.

Ese día, Gmail se lanzó al mercado ofreciendo 1 GB, o 500 veces más que Hotmail. Muchos creyeron que era una broma del día de los inocentes.[253]

"Y viene con manual de exorcismo incluido"

El Apple I, puesto a la venta en julio de 1976, se vendía en $666,66, porque a Steve Wozniak le gustaba repetir dígitos.[254]

"Mmmmh... ¿Hemos hablado antes?"

Susan Bennett, la voz de Siri en los sistemas operativos de Apple, no sabía que su voz sería utilizada para estos fines, hasta que amigos que la reconocieron en su iPhone se lo comentaron.

Susan había grabado sus voz para SacSoft desde 2005, empresa que luego vendió los derechos a Apple sin informarle.[255]

Y esa potencia no cabría ni en un refrigerador

Considerando solo el costo de los componentes y de la conexión, un iPhone 5S hubiese costado del orden de US$ 3,6 millones en 1991, sin contar los detectores de movimiento, la cámara digital, el sistema operativo, la pantalla y el acceso a las millones de aplicaciones. [256]

¿No podrían bajar así de precio?

En 1965, el cofundador de Intel, Gordon Moore, predijo que el número de transistores en un circuito integrado se duplicarían cada año, y en 1975 moderó su pronóstico a doblajes cada dos años.

Piense en el Ford Mustang de 1965. Si los automóviles hubieran progresado a la velocidad predicha en 1975, a 2016 estos alcanzarían una velocidad máxima de 21,42 millones de kilómetros por segundo, cuatro ocho veces la velocidad de la luz (una imposibilidad física). Y viajarían 404 millones de kilómetros con cada litro de combustible, o diez mil vueltas alrededor de la Tierra.[257]

Multibiblias de bolsillo

La Biblia tiene unas 3.556.500 letras, por lo que en un pendrive de 64 GB del tamaño de un botón caben unas 18.000 Biblias en formato txt.[258]

PrehistoriFax

Alexander Bain obtuvo la patente de un Fax en 1843 (patente británica 9745).

Aunque nunca llegó a funcionar, el modelo teórico era el correcto.[259]

Leyendas urbanas

"Es para compensar la evaporación", argumentan

Una encuesta del 2009 del Water Quality and Health Council de Estados Unidos arrojó que el 17% de los adultos orinan en las piscinas. El porcentaje en niños se presume significativamente más alto.[260]

Conspiración paternal para dormir siesta

Ni una sola muerte en el agua a lo largo de la historia ha sido atribuida a calambres posteriores a comidas. De hecho, los nadadores de largas distancias se alimentan durante las carreras, para asegurar nutrición e hidratación.[261]

Tendencias

¿Para qué ir a Egipto si puedo hacer mis propias pirámides en Las Vegas?

Hacia fines de 2008, menos del 27% de los estadounidenses tenía pasaporte.[262]

Solo trafique si tiene poca melanina

En Illinois, entre quienes son sorprendidos en posesión de drogas, los negros son arrestados 57 veces más que los blancos. En todo Estados Unidos, los negros son apresados trece veces más.[263]

El peligro yace adentro

En 2010, 462 militares de Estados Unidos murieron en servicio activo. 468 murieron por suicidio.[264]

"Por el amor de Dios, una monedita para la revisión técnica"

El 71% de los estadounidenses que viven bajo la línea de la pobreza tienen auto, y el 70% aire acondicionado.[265]

Durmiendo con el enemigo

Una mujer en el ejército de Estados Unidos tiene estadísticamente más probabilidades de ser violada por un compañero del ejército que morir en acción.[266]

La Tierra Prometida está en los Wal Mart

En Estados Unidos hay aproximadamente 840 millones de estacionamientos, con una superficie aproximada de 21 mil km², un área equivalente a Israel (20.770 km²).[267]

¿Y no podrían importar presos?

En 2012, en los Países Bajos se decidió cerrar ocho prisiones y reducir 1200 empleos en ellas por falta de prisioneros. De 14.000 camas de capacidad, solo había 12.000 reclusos.[268]

Los últimos serán los primeros

Excluyendo medidas activas de nuestra parte, nuestra expectativa de vida aumenta del orden de cinco horas cada día, solo por estar vivos en medio del desarrollo tecnológico y médico.[269]

Alá 1, Thor 0

El nombre más popular para bebés en Oslo es Mohammed.[270]

Hijo olímpico

En 2008, el año de los Juegos Olímpicos de Beijing, un censo publicado por las autoridades chinas arrojó que 4.104 personas (3.796 hombres y 308 mujeres) habían sido inscritas con el nombre de "Olímpico", en especial para niños nacidos en 2001, año en que se atribuyeron los juegos olímpicos.[271]

Bonus Track: Antes de los juegos de Beijing, Cuba había ganado el 54% de todas las medallas olímpicas de Latinoamérica, pese a contar con solo el 2,02% de los habitantes de la región.

Cavando su propia tumba

Al menos 500 retroexcavadoras en buen estado se encuentran enterradas en los barrios ricos de Londres. Tras excavar ampliaciones subterráneas (piscinas, sótanos, etc.) los desarrolladores concluyeron que resultaba más rentable hacerlas cavar su propia tumba que contratar grúas para sacarlas una vez terminadas las faenas. [272]

Asimetrías mortales

China ejecuta más personas que todo el resto del mundo junto.

El 94% de las ejecuciones ocurren en cinco países: China, Irán, Irak, Arabia Saudita y Estados Unidos.[273]

                                              República de Países Irónicos

El país cuya población es la más alta del mundo es... Países Bajos.[274]

"Encuentre su sucursal"

En Estados Unidos, cerca de un tercio de las personas que utilizan los servicios de citas por Internet están casados.[275]

"Se siente tan rico y apretadito"

La tienda online Rakuten comenzó a vender, con gran éxito, sostenes para hombres en Japón, en noviembre de 2008.

En el video, el representante de la tienda declara que "Me gusta esta sensación ajustada. Se siente bien".[276]

"Y te bautizo como Pleasewatchyourstep"

En Cuba, es frecuente llamar a los niños con el nombre de los barcos que han pasado. El más popular de estos es Usnavy, por US Navy (la Marina de Estados Unidos).

Desde la década de 1970, se ha vuelto tan usual el uso de la letra "y" al inicio de los nombres (Yulieski, Yumilis, Yaraleidis, etc.) que la famosa bloguera Yoani Sánchez llamó a su blog "Generación Y" www.desdecuba.com/generaciony

En Venezuela también se cuentan personas llamadas Usnavy y Yesaidú ("Yes I do"). En 2007 el Consejo Nacional Electoral impulsó un proyecto de ley para prohibir a los padres poner nombres extravagantes o que "expongan al ridículo" a sus hijos, restringiendo a 100 los nombres posibles.[277]

Bonus Track: Una pareja de neozelandeses llamaron a su hija "Talula Does The Hula From Hawái"

Un destino solo para aventureros que aman el peligro

El estado con la tasa de crímenes per cápita más alta del mundo es Ciudad del Vaticano, aun cuando uno de cada cinco habitantes es un policía (Guardia Suiza).

Con 842 habitantes (2014) y 18 millones de turistas al año, debe lidiar con cerca de 1100 casos de carterismo y otros delitos menores cada año.[278]

ALERTA: ESPECIE en PELIGRO de EXTINCIÓN

La ladilla, conocida por instalarse en los vellos de la zona púbica, ha disminuido su población a niveles alarmantes. El principal motivo es la costumbre reciente de la depilación de la zona púbica, especialmente la "Full Brazillian".[279]

Bonus Track: La "Full Brazillian" (depilación de la zona púbica) se conoce así porque fue popularizada por siete hermanas brasileras, que pusieron una peluquería en Nueva York, la J SISTERS en los noventa.

Menos mal no hay que buscar todas esas cajas negras

Las muertes en accidentes de tránsito a nivel mundial equivalen a un Boeing 737-500 desplomándose cada 46 minutos.[280]

Por eso lo de "Juan y Medio"

Las quince millones de toneladas de sobrepeso de la población mundial equivalen a 242 millones de personas adicionales.[281]

Bonus Track: Norteamérica tiene el 6% de la población mundial, pero el 34% de la biomasa de obesidad.

Bonus Track: Una tonelada de biomasa humana equivale a 17 adultos en Asia, pero a doce adultos en Norteamérica

Bonus Track: Si todos los países tuvieran la distribución de Índice de Masa Corporal de Estados Unidos, la biomasa humana aumentaría en 58 millones de toneladas, el equivalente a 935 millones de personas en el planeta.

Astronautas de la zoósfera

Más personas han viajado al espacio que personas vivas han visto un tigre siberiano en estado salvaje.[282]

Apetito por energía a niveles cetáceos

Un ciudadano promedio de Catar consume en un año del orden de 1,11× 10¹² joules, un 28% más de energía que una ballena de aleta (Balaenoptera physalus, 0,87 x 10¹² joules).[283]

Bonus Track: En mayo de 2001, un periodista la preguntó al vocero de la Casa Blanca, Ari Fleischer, si, en vista de la enorme energía per capita que consumen los estadounidenses, el Presidente Bush pensaba que se debía corregir el estilo de vida para enfrentar el problema energético. Su respuesta fue:

"Eso es un rotundo no. El Presidente cree que ese es el estilo de vida estadounidense, y el objetivo de los reguladores debiera ser protegerlo. El estilo de vida estadounidense es bendito".

Solo los suecos son profetas en su propia tierra

De acuerdo a la base de datos de Duoligo, el idioma que más gente intenta aprender como segunda lengua en Suecia es... sueco.[284]

Las, los y les ayatolas

Después de Tailandia, el segundo país que realiza más operaciones de cambio de sexo es... Irán.[285]

Bonus Track: En un discurso en la Universidad de Columbia (Nueva York) en 2007, Mahmoud Ahmadinejad, entonces presidente de Irán, afirmó lo siguiente:

“En Irán, no tenemos homosexuales como en su país".

Los únicos tigres asiáticos que quedan son las economías

La WWF estima que hay unos 3.200 tigres en estado salvaje. La Association of Zoos and Aquariums de Estados Unidos estima que en ese país hay unos 12.000 tigres como mascota.[286]

Bonus Track: En 1824 y 1825, el Presidente de Estados Unidos John Quincy Adams mantuvo por varios meses un caimán en la Sala Este. Se lo cuidaba al marqués de Layette mientras éste viajaba por Estados Unidos.

¿Y a quien llamaremos "el zanahoria"?

En 2011, Cryos International, el banco de esperma más grande del mundo dejó de recibir espermatozoides de colorines, debido a que la demanda por ellos era demasiado baja.[287]

Se convalida para el magíster en tetología aplicada

Los analistas de la CIA y la NSA deben revisar la enorme cantidad de material incautado de los grupos terroristas. La mayor parte es pornografía. Horas y horas de pornografía, que los terroristas adoran.

Estas instituciones cuentan con cubículos especialmente diseñados para ello, así como psiquiatras para tratar a los funcionarios que deben lidiar con esto.[288]

Cuando dos (ruedas) son más que cuatro

El tránsito puede ser tan lento en Seattle que, en ciertas horas y lugares, los policías persiguen a los automovilistas infractores en bicicleta.[289]

Internet

Exportación no tradicional

Un 13% del Producto Interno Bruto de Tuvalu el año 2006 estaba constituido por ventas o arriendos de dominios de internet con el preciado .tv [290]

Kelly H. & Kelly H.

En febrero de 2009, una mujer de Florida llamada Kelly Hildebrandt buscó su nombre en Facebook y encontró a un chico de Texas llamado también Kelly Hildebrandt. En octubre de ese año, Kelly Hildebrandt y Kelly Hildebrandt se casaban solemnemente.[291]

Cambio página web por flota de aviones

A finales de 1998, antes del derrumbe de las empresas puntocom que comenzó en marzo de 2000, la capitalización de bursátil de Yahoo! era, con 637 empleados, la misma que Boeing con 230.000.[292]

Bonus Track: De las 12 empresas originales con que nació el índice Dow Jones en 1896 solo una, General Electric, aún forma parte de él.

Perseverancia romántico-automotriz

El coche Austin-Healey del texano Robert Russell fue robado en Filadelfia en 1970. Lo encontró en julio de 2012 a la venta eBay, tras buscarlo por décadas debido a su valor sentimental: lo había utilizado para su segunda cita con su actual esposa.[293]

56 segundos de fortuna

La familia Davies-Carr, que filmó el video de 56 segundos Charlie Bit My Finger, donde simplemente un infante se queja de que su hermano menor le mordió el dedo, ha ganado más de US$ 500.000 tras más de 850 millones de visitas desde que lo publicaron en Youtube 2007.[294]

Su plan de dominación mundial es dejar al resto con angosto de banda

Al cierre de 2015, Netflix consumía un 37,1% del ancho de banda de Internet en Norteamérica (el mayor consumidor mundial), y YouTube un 17,9%.[295]

Pasando hambre para chequear tu email

A 2009, el costo de la banda ancha en República Centroafricana era el 3891% del ingreso medio mensual.[296]

Perder plata por la buena suerte

A 2007, Google dejaba de ganar del orden de US$ 110 millones al año debido a la existencia del botón "Voy a tener suerte".

La explicación: el poco menos del 1% de búsquedas que lo utiliza no es sujeto de la publicidad mediante la cual Google genera sus ingresos.[297]

"Subasto frontera del conocimiento"

La especie de erizo marino Coelopleurus exquisitus fue descubierta el año 2004 cuando un ejemplar se puso a la venta en eBay por US$ 8. [298]

Bonus Track: Semachrysa jade, una especie de crisópidos de Malasia, fue descubierta cuando el fotógrafo malayo Hock Ping Guek publicó fotos en Flickr, pidiendo a algún taxonomista que le ayudara a identificarlo. Shaun Winterton la identificó como una nueva especie y le puso el nombre de su hija.

Vendo milisegundos a US$ 50 millones

La empresa británica Global Marine Systems decidió instalar un nuevo cable de fibra óptica entre Reino Unido y Estados Unidos. ¿La razón? Al usar el mismo trazado de las líneas aéreas acorta la distancia en 498 kilómetros. Eso a su vez permite acortar la conexión transatlántica de 65 a 59 milisegundos, pero esos 6 milisegundos son tan valiosos para los operadores financieros que financian los US$ 300 millones del cable.[299]

¡Una estrella en la familia!

En abril de 2012, un egipcio llamado Ramadan se encontraba en un locutorio de Internet mirando videos pornográficos. Grande fue su sorpresa cuando descubrió que uno de ellos era protagonizado por... su esposa, y que la estrella masculina era su novio de juventud.

Una vez que volvió en sí tras el shock inicial, constató que su esposa había protagonizado once películas pornográficas.[300]

La profesión más antigua, y más segura del mundo

Las páginas web MÁS seguras son las pornográficas. Los sitios religiosos contienen 4,6 veces más amenazas de virus y malware que las pornográficas: 115 en promedio por página, versus 25.[301]

Tiemblan los bosques

De imprimir la información que procesa el indexador de Google (llamado "Google Caffeine"), la pila de papel crecería 4,8 kilómetros cada segundo.[302]

Grado en derecho para suscribirse a Facebook

A febrero de 2011, el texto de las condiciones de servicio de Facebook es más largo (5.817 palabras en su versión inglesa) que la Carta Magna (4.562), uno de los precursores de los regímenes políticos modernos.[303]

"Preferible extinguir la especie que desconectarme"

De acuerdo a un estudio llevado a cabo en 2012 por The Boston Consulting Group en los países del G-20, el 56% de los japoneses preferían a dejar el sexo por un año que dejar Internet por el mismo lapso.[304]

Bonus Track: El 78% de los indonesios prefieren dejar la ducha y el 89% el alcohol en lugar de Internet.

Bonus Track: El 56% de los chinos prefiere dejar el auto que Internet.

Tecnología de vanguardia al servicio de la pereza

La primera webcam se instaló en 1991 en la Sala Troyana del Laboratorio de Computación de la Universidad de Cambridge. ¿El objetivo? Mostrar la cafetera, para comprobar que le quedaba café y evitar así viajes innecesarios.[305]

Nunca es mal momento para saludar a los amigos

Personas que han robado en un lugar, se han registrado en Facebook en el intertanto, se han ido sin cerrar su sesión y han sido fácilmente descubiertas y capturadas:

— Jonathan G. Parker, West Virginia, agosto de 2009

— Un italiano en las afueras de Roma, abril de 2010

— Dos hombres en un locutorio de Internet de Calima, norte de Cali.[306]

La Internet en una fresa

Considerando la cantidad de electrones que se requieren para almacenar la información contenida en Internet, y el peso de éstos, se puede estimar que la Internet pesa del orden de 50 gramos, el equivalente a una fresa.[307]

Yo quiero tener 721 millones de amigos, y así más fuerte poder cantar

Los usuarios de Facebook promedian 3,74 grados de separación entre ellos.

Con cinco grados de separación, era posible conectar al 99,6% de los 721 millones de usuarios estudiados.

Esto es consistente con la idea del autor húngaro Frigyes Karinthy, quien en 1929 postuló que entre dos personas cualquiera del mundo había un máximo de seis grados de separación.[308]

Bonus Track: Facebook admite 63.206 caracteres en el campo de estatus. ¿De dónde viene ese número? Es realmente nerd: usando números en base hexadecimal: Facebook … Face Boo K … hex(FACE) — K … 64206 — 1000 = 63206

"Es que hay muchos gatitos tiernos sobre la faz de la Tierra"

Cada día, más horas de video son subidas a Youtube que la suma de lo que los tres mayores conglomerados televisivos de Estados Unidos han emitido en los últimos cinco años.[309]

De cómo un escote mueve el mundo

Google Imágenes fue creado luego que Jennifer López acudió a la premiación de los Grammy de 2000 con un vestido Versace de enorme escote.

La búsqueda del vestido se convirtió en la más masiva de la historia de Google a la fecha, pero los ingenieros reflexionaron que no habían diseñado un método para ofrecer directamente imágenes, que es lo que evidentemente sus usuarios estaba buscando.[310]

Nadie que interviene su logo podría triunfar

A principios de 1999, Larry Page y Sergey Brin consideraron que Google les estaba tomando mucho tiempo que podría ser utilizado para estudiar, y trataron de venderlo a Excite.com por US$ 1 millón. Vinod Khosla, un gestor de capital de riesgo, negoció el precio en US$ 750.000, pero George Bell, CEO de Excite, declinó incluso esa oferta.

En 2016, Google valía 710 mil veces esa cantidad.[311]

No existía la autocorrección de Google

El 15 de septiembre de 1997, Larry Page y Sean Anderson estaban en una oficina de la Universidad de Stanford pensando en un nombre para el nuevo buscador. Sean propuso “Googolplex”, que es un Googol elevado a un Googol, donde un Googol es un número 1 seguido de cien ceros, acuñado por el sobrino de nueve años del matemático Edward Kasner en 1938. Page propuso dejarlo simplemente en “Googol”, de todas formas un número gigantesco, que reflejaba la enorme cantidad de información que el buscador estaba llamado a indexar. Anderson buscó el dominio, y al verlo disponible lo registró.

La mañana siguiente, otro compañero de oficina les dejó una nota:

“Se equivocaron en el registro: se escribe Googol, no “Google”

En efecto, Anderson había escrito erróneamente el término que habían escogido. En inglés, “googol” y “google” suenan muy parecido.[312]

"Empresa de búsquedas requiere bodega, idealmente en Rusia"

De acuerdo a una estimación independiente, Google almacena cerca de quince exabytes de información. Si esto se quisiera almacenar en tarjetas perforadas, como las que se utilizaban en los comienzos de la computación, las cajas de tarjetas requeridas cubrirían toda la superficie de España con un espesor de 1,8 kilómetros.[313]

Indiana: guarda el látigo, prende el PC

1977 potenciales sitios arqueológicos fueron descubiertos en Arabia Saudita desde Perth, Australia, utilizando solo Google Earth.[314]

El precalentamiento de la indexación mundial

En octubre de 2005, Eric Schimdt, máximo ejecutivo de Google, declaró que el buscador había indexado un 0,0034% de la información disponible en Internet (170 de 5 millones de TB), y que indexarla toda tomaría 300 años.[315]

Bonus Track: solo el 49% del tráfico de Internet es generado por humanos. El 51% restante es generado por herramientas automáticas, principalmente de spam

Lo que es "mostrar demasiado"

En el debut de Google Street View en Brasil, en septiembre de 2010, los usuarios encontraron un cadáver tendido en una calle de Río de Janeiro (Av. Presidente Vargas) y otro en Belo Horizonte.[316]

Bonus Track: En 2005, Luca Mori encontró las ruinas de una villa romana milenaria usando Google Earth.

Casa de herrero, cuchillo de palo

En noviembre de 1997, cuando Google aún era un proyecto de doctorado, solo uno de los cuatro buscadores comerciales principales más importantes era capaz de encontrarse a sí mismo (i.e.: mostrarse en los primeros diez resultados de una búsqueda de su nombre).[317]

"Legolearé la dirección en Internet"

Cuando Google era aún una tesis de doctorado, en 1996, los discos duros de mayor capacidad disponibles eran de 4 GB. Como Google requería de al menos 40 GB para su servidor, decidieron comprar diez de estos y armarlos improvisadamente en una estructura de lego. [318]

Bonus Track: A septiembre de 2010, Justin Bieber usaba el 3% de la infraestructura de Twitter.

Bonus Track: Las praderas de la sede casa matriz de Google en Mountain View son cortadas con cabras

Bonus Track: El logo de Gmail fue terminado a última hora la noche antes del lanzamiento, mezclando dos tipografías distintos porque la letra "a" de la tipografía utilizada en el logo de Google (Catull) era muy peculiar.

Wikipedia: tarea para Sísifo

En 2016, Wikipedia en inglés contaba con cerca de tres millones de palabras. Una persona lee en promedio unas 275 palabras por minuto, por lo que tomaría a un lector empedernido unos 20,7 años leerla entera, 24 horas al día sin parar a dormir ni a comer.

El problema es que Wikipedia crece a unas 600 palabras por minuto, así que ese hipotético lector obsesivo-compulsivo estaría en realidad cada instante más lejos de terminar su lectura.[319]

Alcohólica flema británica

Los británicos aparecen bajo la influencia del alcohol en el 76% de sus fotos de Facebook. [320]

Video-net

YouTube consumió el 2007 el equivalente del ancho de banda de toda la Internet del año 2000[321]

Conquistado por tu némesis

El 5 de julio de 2011, a una semana del lanzamiento de Google+, la red social lanzada por Google para competir contra Facebook, el usuario más seguido era... Mark Zuckerberg, fundador de Facebook. [322]

Bonus Track: En 2012, Kellog's desarrolló un cereal llamado "Totes Amazeballs" en respuesta al hashtag creado en Twitter por Tim Burgess (+20.000 seguidores), #totesamazeballs. Incluso el empaque del cereal tiene una caricatura del cantante, líder de la banda The Charlatans.

Apocalipsis Firefoxiana

Si escribes "about:mozilla" en la barra de direcciones de Firefox aparece un mensaje apocalíptico de un texto inexistente, supuestamente llamado "El Libro de Mozilla". Dependiendo de la versión del navegador, puede aparecer algo como esto:

"Los gemelos de Mammon lucharon. Su pelea sumió el mundo en una nueva oscuridad y la bestia detestaba la oscuridad. Así que comenzó a moverse audazmente y se hizo más poderosa y fue más allá y se multiplicó. Y las bestias trajeron fuego y luz a la oscuridad".

De El libro de Mozilla, 15:1[323]

Bonus Track: Si pinchas "I'm feeling lucky" con cuadro de búsqueda vacío salen TODOS los logos históricos de Google.

Nada de zorrros de fuego

El animal del navegador Firefox no es un zorro: es un panda rojo (Ailurus fulgens)[324]

Dime que navegador usas, y te diré cuán pulento eres

En un análisis de cerca de 50.000 personas, la empresa reclutadora Cornerstone OnDemand descubrió que quienes utilizan navegadores que no vienen instalados por defecto (Google Chrome, Firefox) permanecen un 15% más en los empleos que quienes usan Internet Explorer o Safari. Aunque no existe causalidad es una correlación muy significativa. Se especula que lo subyace es que quienes se toman el trabajo de instalar un navegador diferente tienden a ser personas informadas y que toman la iniciativa.[325]

Es que un electrón no sale sin paraguas

En una encuesta realizada en 2012 a 1006 estadounidenses, el 51% creía que el clima tormentoso afecta la computación en la nube.[326]

Ya lo dijo Newton, acción y reacción

Número de búsquedas en Google de "¿Cómo enrollar un porro?" alcanzan un máximo entre 1 y 2 A.M.

Número de búsquedas en Google de "¿Por qué mi caca es verde?", a su turno, alcanzan el tope entre 5 y 6 A.M. [327]

"Con tal de ver un gato que baila, lo que me pidan"

El segundo buscador más utilizado del mundo, más que la suma de Bing, Yahoo!, Ask y AOL, es Youtube.[328]

Afortunado no solo de trabajar aquí

Google regala condones a sus empleados. Son de los colores del logo de Google y dicen "I'm feeling lucky"[329]

La ambulancia de íconos

El domingo 6 de enero de 2008, Steve Jobs llamó a Vic Gundotra, Vice-Presidente de Social de Google. Gundotra no pudo contestar, porque estaba en un servicio religioso. Le dejó un mensaje que decía.

"Vic, ¿Me puedes llamar a la casa? Hay algo urgente que discutir"

Gundotra respondió el llamado. La materia urgente de Jobs, y por lo cual llamó un domingo en la mañana, era la siguiente:

"Bueno Vic, tenemos un asunto urgente, que debe ser abordado de inmediato. Ya he asignado a alguien de mi equipo para ayudarte, y espero que puedan arreglar esto para mañana. He estado mirando el logo de Google en el iPhone y no estoy contento con el ícono. La segunda "o" en Google no tiene el tono de amarillo preciso".[330]

"Es que no podían googlear algo más eficiente"

Una sola búsqueda en Google, una sola consulta de un solo usuario, demanda aproximadamente el mismo trabajo computacional que el ejecutado durante las 17 misiones del programa Apolo a lo largo de once años (principalmente, por uso de cinco IBM 360/75). No solo el de los vuelos mismos (cálculos de órbita, datos biomédicos, potencia de despegue, etc.), sino también sumando toda la computación hecha durante la etapa de planificación.[331]

Y todo por un libro de caras

De las ocho búsquedas más populares de Internet en Estados Unidos, cuatro son:

1° Facebook

3° Facebook login

5° Facebook.com

8° www.facebook.com [332]

Cyber Monday suena mejor que Cyber Saturday

Con la llegada de Internet, la tradición del Black Friday (día viernes posterior a la fiesta de Acción de Gracias, en el que millones de norteamericanos inundan las tiendas para realizar compras navideñas) dio paso a otra fiebre, en las páginas web de venta online.

Pero como en los primeros años Internet era muy lento en las casas, la gente prefería esperar llegar a sus puestos de trabajo el lunes en la mañana para vitrinear y seguir comprando. Por eso, se popularizó esta tendencia un día lunes y no un día sábado, justo después del Black Friday.[333]

"Oferta: diplomado en términos de servicio"

Leer los términos de servicio de los sitios web que visita un usuario promedio tomaría 76 días completos de trabajo de ocho horas cada uno.

Sólo en Estados Unidos, el costo alternativo de dicho tiempo para todos los usuarios de Internet equivale a US$ 781 billones, similar al producto interno bruto de Florida.[334]

La información que esconde un escote

El hacker Higinio O. Ochoa III se infiltró en los registros de oficiales de policía de Estados Unidos y publicó información personal de los mismos, entró en los sistemas y creó citas falsas en el calendario, borró las cuentas de administrador, posteó imágenes de Anonymous y otras acciones en los sitios de al menos cuatro estados.

Luego, se burló de la policía posteando en Twitter (@AnonW0rmer) esta foto. Pero fue tomada con un iPhone, y en los metadatos se incluían coordenadas GPS de donde fue tomada la foto: una casa en Wantirna South, Melbourne, Australia. Higinio O. Ochoa III fue arrestado por el FBI.[335]

Bonus Track: En abril de 2012, un iPad robado en la ciudad chilena de Antofagasta fue descubierto por la Policía por las fotos que los ladrones se tomaron con él, y que se respaldaron automáticamente en el correo electrónico de su dueño gracias al servicio de Apple.

Una cosita íntima

En marzo de 2011, Jess, una adolescente de Chatswood, Australia, anunció su cumpleaños en Facebook. Tuvo que cancelarlo cuando más de 214 mil personas se habían apuntado.

Publicó en su muro que no tenía "tiempo para invitar a cada uno" y por ello les pidió que lo comunicasen a otras personas. Decía: "Es una fiesta abierta, con la condición de que no se escape de las manos".[336]

Y todavía otro oráculo más

Yahoo! es el acrónimo para "Yet Another Hierarchical Officious Oracle", o "Y otro oráculo jerárquico oficioso más", aunque en este caso la palabra "oficioso" indicaba la cantidad de oficinistas que usaban el buscador en sus oficinas.[337]

El sentido de la vida lo puedes googlear

Si buscas en Google o Wolfram Alpha

the answer to life the universe and everything

arroja “42”. Ello hace referencia al famoso cómic The Hitchhiker's Guide to the Galaxy, en la cual el súper computador Deep thought tardó 7,5 millones de años en responder "42" a la pregunta "Answer to the Ultimate Question of Life, the Universe, and Everything". [338]

Azul que te quiero azul

Mark Zuckerberg escogió azul y blanco como colores para Facebook porque es daltónico, y tiene problemas con el rojo y verde.[339]

Bonus Track: Si añades un 4 al final de www.facebook.com te redirige al perfil de Mark Zuckerberg: http://www.facebook.com/4

Bonus Track: Facebook paga US$ 500 a quien pueda hackearlos. Exige 24 horas para reparar el problema, en un programa llamado "Bug Bounty Program".

Economías

Una pirámide golpista

En 1997, dos tercios de la población de Albania estaban involucrados en las estafas piramidales, las que acumulaban dinero equivalente a la mitad del PIB del país.

Cuando la estafa se destapó, cayó también el Gobierno, el país se sumió en la anarquía, y cerca de 2.000 personas murieron. [340]

República Wal-Mart

Si Wal Mart fuera un país, sería el octavo socio comercial de China, por sobre países como Rusia, Australia y Canadá.[341]

“¿Se sirve un café? Pues, deje una moneda primero”

El presupuesto fiscal de Somalia en 2009, US$ 11 millones, fue equivalente al costo de la película "High School Musical 3".[342]

Todo sea por los regalones

El gasto en mascotas en Estados Unidos es mayor que el PIB de 108 de los 181 países listados por el FMI.[343]

Justo ahora que se acaban los transbordadores espaciales

Si se apilara la deuda de Estados Unidos de agosto de 2011 en billetes de US$ 100, la denominación más grande disponible, la torre de billetes tendría 15.926 kilómetros de altura, o suficiente para llegar 43 veces hasta la Estación Espacial Internacional.[344]

Los trágicos años dorados

El XVI fue el siglo de oro de España. Con un buen pedazo de América en su poder, se vio inundada de las riquezas de sus colonias.

Pese a ello, se declaró tres veces en bancarrota durante ese mismo siglo.[345]

"Este vale 5... no 8... no espere, 11..."

En noviembre de 2008, la inflación en Zimbabue alcanzó un 79.600.000% mensual.

Así, algo que el 1 de noviembre valía $Z 100, el 30 de noviembre valía del orden de $Z 79.600.000[346]

Sin razones para lágrimas de cocodrilo

Al primer trimestre de 2013, las Islas Caimán tenían US$ 1.558.142 millones en activos bancarios. Esto es 477 veces su PIB de US$ 3.268 millones.[347]

"Giro: importación de seres humanos"

En 2014, el gobierno de Canadá estimó que el 25% del PIB del pequeño país de San Cristóbal y Nieves provenía de la venta de pasaportes.

En 1984, el gobierno de San Cristóbal y Nieves decidió recaudar dinero a través de la venta de ciudadanía. Pagando un monto importante (US$ 250.000 en 2015) extranjeros pueden nacionalizarse, sin necesidad de vivir o siquiera de visitar el país. [348]

¿La magia del cine?

El PIB de California (2.003 US$ billones) es mayor que el de toda África (1.940 US$ billones).

Sólo Nigeria es el séptimo país más poblado del mundo, Etiopía el 14° y Egipto el 15%.[349]

El peso muerto de la Navidad

Entre un décimo y un tercio del valor de regalos se pierde porque quien lo entrega desconoce con precisión las preferencias de quien lo recibe, y se genera una subvaloración.

Considerando el punto intermedio (21,5%) la pérdida en valor solo en los regalos que los estadounidenses hicieron en la Navidad de 2012 equivale a US$ 126 mil millones, mayor al PIB de Hungría y de Bangladesh, de 161 millones de habitantes.[350]

El familiar esforzado como pilar de la economía

El 52% del Producto Interno Bruto de Tayikistán son remesas enviadas por sus ciudadanos en el exterior.[351]

Un país volado

Estados Unidos, tiene más aeropuertos que los siguientes doce países del ranking juntos.[352]

Pero es que una casa por hermanito es muy solitaria

Al 19 de abril de 2012, los ahorros del gobierno de Noruega alcanzaban 3.456 billones de coronas, o US$ 601 billones.

Es decir, el gobierno podría entregar un cheque de US$ 120.540 a cada uno de sus 4,99 millones de ciudadanos —incluyendo niños, bebés, ancianos y discapacitados— y recién entonces encontrarse en una situación de equilibrio sin deuda.[353]

Mientras no tenga ejército, todo bien

El patrimonio de la Bill & Melinda Gates Foundation es mayor (US$33,5 billones) que el PIB de 105 de los 185 países que lista el Banco Mundial.[354]

"Reino Unido de A Todos Los Que Les Convenga"

En 1956, la economía francesa estaba en tales aprietos que el primer ministro Guy Mollet propuso a su par británico Anthony Eden que Francia formara parte del Reino Unido.[355]

Una economía alucinante

Las exportaciones ilegales de opio de Afganistán equivalían al 53% del PIB de ese país en 2007[356].

Bonus Track: En 1908, el gobierno de Filipinas declaró la guerra al consumo de opio, incluso tratamiento gratuito a los que se quisieran desintoxicar. De 13.000 opiómanos entrevistados, solo diez accedieron a ser curados.

"Es que eso de refinar es un negocio muy poco refinado"

Venezuela es el país con mayores reservas probadas de petróleo del mundo. Sin embargo, es un importador neto de gasolina.[357]

"Te cambio todas mis mascotas por Eslovenia"

En Estados Unidos se gastan anualmente más de US$ 50 billones en mascotas.

Eso es más que el producto interno bruto de 120 de los 195 países que lista la ONU. [358]

Armada Invencible Postmoderna

El gasto en defensa de Estados Unidos es:

-          El 43% del total mundial.

-          Seis veces más que China, doce veces más que Rusia y 98 veces más que Irán.

-          47 veces más que las seis "naciones bribonas" (así llamadas por George W. Bush) juntas: Cuba, Irán, Libia, Corea del Norte, Sudan y Siria.

-          Más que las 17 naciones siguientes juntas.[359]

Bonus Track: Estados Unidos representa el 5% de la población mundial, pero posee el 25% de la población penal.

The Golden State

Si California fuera un país, sería la octava economía del mundo con su PIB de US$ 1.692 billones, por sobre países como Rusia, India, Canadá y Australia.[360]

Bonus Track: En 1950, el ingreso per cápita de Venezuela era mayor al de Suecia. Hoy es la cuarta parte.

“Estimada gaviota, su caca es mi sueldo”

Nauru basa su economía casi totalmente en caca de aves, que dio origen a las minas de fosfato que hoy explotan.[361]

Arquitectura y urbanismo

Nada de prefabricados

La catedral de Colonia comenzó a construirse a 1248 y se terminó en 1880, en un total de 632 años.[362]

"¿Y si demolemos Macchu Pichu para instalar un resort todo incluido con vista al valle?"

Una pirámide de seis metros de alto de al menos 4.000 años de antigüedad, que data del periodo Precerámico Tardío , fue destruida en El Paraíso, cercanías de Lima, Perú. ¿El responsable? Una empresa en busca de desarrollos inmobiliarios. Los operarios planeaban derribar otras tres pirámides, pero fueron detenidos por los lugareños.[363]

"Que la fuerza te acompañe en esta eucaristía"

Una de las gárgolas de la torre noroeste de la Catedral de Washington es Darth Vader. Fue el resultado de un concurso de escultura decorativa para niños durante la década de 1980.[364]

"Elevemos el estatus urbano alejándonos de la caca"

En las décadas de 1850 y 1860, la ciudad de Chicago fue levantada edificio por edificio, utilizando gatas hidráulicas, para ganar altura sobre el Lago Michigan y permitir un nuevo sistema de drenaje.[365]

"Y para la Navidad, ¡Las Pirámides!"

En 1915, Stonehenge fue comprado por Cecil Chubb por £ 6.000, como un regalo de Navidad para su mujer. A la señora Chubb no le gustó mucho el regalo, y tres años más tarde fue donado a la nación.[366]

“Como mínimo, un adefesio que alejará a los turistas de París"

El 14 de febrero de 1887, un grupo de connotados intelectuales y artistas franceses (como Guy de Maupassant, Charles Gounod, François Coppée y Sully Prudhomme, entre otros) enviaron al diario Le Temps una carta que decía:

"Venimos, escritores, pintores, escultores, arquitectos, los amantes de la belleza de París que fue hasta ahora intacta, para protestar con todas nuestras fuerzas y toda nuestra indignación, en nombre de la subestimación del gusto de los franceses, en el nombre francés del arte e historia bajo la amenaza, contra le erección en pleno corazón de nuestra capital de la inútil y monstruosa Torre Eiffel".

La respuesta de Eiffel a la crítica fue que uno de los firmantes, Charles Garnier, había sido miembro de la comisión que aprobó la torre.[367]

Bonus Track: La Torre se iba a desmontar después de la Exposición Universal de 1989, para la que fue construida. Se había concebido como una estructura temporal pero resultó ser muy atractiva y decidieron conservarla.

Bonus Track: Un tipo vendió dos veces la Torre sin poseer los derechos. El primer estafado nunca lo denunció, quizás por vergüenza.

Previsión tectónica

El California Memorial Stadium de la Universidad en Berkeley está construido sobre la falla tectónica de Hayward. Ello trae consigo un desplazamiento lateral de 1,2 milímetros al año, por lo que se construyeron juntas de expansión para separar la estructura en dos partes que pueden desplazarse en forma independiente entre sí.[368]

De hervidero humano a desolada escenografía

Londres solía ser el mayor puerto del mundo. Hacia la década de 1980, estaba tan desolado que fue utilizado por Stanley Kubrick como fondo de su película sobre la Guerra de Vietnam, La Chaqueta Metálica.[369]

Bonus Track: The city of London es la segunda ciudad más pequeña del Reino Unido, con "ciudad" entendido como el "City Status" concedido por el Monarca. The city of London solo cubre el área más antigua del área metropolitana.

Racismo pentagonal

El Pentágono tiene el doble de baños de los necesarios. Cuando se construyó, la ley requería de un baño para negros y otro para blancos.[370]

"Pero sus baches cuentan ahora con relleno de tecnología maya"

La pirámide de Nohmul, una estructura de 50 x 52 metros de base y 17 metros de alto construida por los mayas en torno al 250 A.C. en lo que hoy es Belice, fue destruida en mayo de 2013. ¿El motivo? La empresa D-Mar Construction aprovechó la piedra caliza para el relleno de calles en la vecina villa de Douglas.[371]

Chernobyl Grand Station

El edificio de la Grand Central Station de Nueva York contiene tanto granito, que un funcionario que trabaja allí ocho horas diarias recibe unos 200 mrem de radiación al año, principalmente a causa del uranio natural presente en el granito.

La U.S. Nuclear Regulatory Commission, a su turno, señala que los operarios de centrales nucleares:

"que pudieren recibir una dosis de más de 100 mrem en un año, deben recibir adecuado entrenamiento para protegerse contra la radiación. Además, estos individuos tienen el derecho a saber la cantidad de radación a la que han estado expuestos".[372]

Bonus Track: Aunque se conoce como Grand Central Station, en rigor el nombre de la estación es Grand Central Terminal. Grand Central Station es el nombre de una oficina de correo aledaña.

Rascacielos y estacionamiento de altura

En 1929, el líder del proyecto del Empire State, Alfred E. Smith, anunció que se aumentaría la altura a 1.250 de los 1.050 originales. ¿La razón?: permitir que los dirigibles estacionaran allí, evitando el viaje a Lakehurst, New Jersey.

Smith declaró que los dirigibles "se balancearían en la brisa y los pasajeros bajarían por una pasarela” y que siete minutos después estarían en la calle.

Sin embargo, la idea no resultaba práctica y nunca se implementó.[373]

"Y si falla, nos autojuzgamos inocentes"

Cuando se decidió construir el gran canal del Lago Erie, conectando New York con los grandes lagos, se contrató a cuatro personas: Charles Broadhead, James Geddes, Nathan Roberts y Benjamin Wright. Era una obra de ingeniería colosal, increíblemente ambiciosa y difícil. Sin embargo, los tres primeros eran jueces y el último profesor de escuela.

No solo nunca habían participado en la construcción de un canal. Ni siquiera habían VISTO uno.[374]

Boxeo nómade

Para la pelea entre Jack Dempsey y Jess Willard en 1919, se construyó un estadio temporal con capacidad para 90 mil personas, que fue desmontado después de la victoria de Dempsey.[375]

Enciclopedia dominical

Fue tal el boom inmobiliario de Miami en la década de 1920, que una edición dominical del Miami Herald traía 504 páginas, como consecuencia de la sobreabundancia de avisos de propiedades.[376]

De constructores a criadores de puentes

La etnia de los Khasi, en el noreste de India, construye puentes vivos, con raíces de árboles. En un proceso que puede tomar más de una década, orientan las raíces de los banianos mediante palos y rocas hasta dar con la forma que les es útil. [377]

Morir fotogénicamente

En promedio, cada dos semanas alguien se suicida arrojándose desde el puente Golden Gate de San Francisco.[378]

Bonus Track: A partir de la década de 1920, decenas se suicidaron cada mes arrojándose al volcán Mihara en Japón. Solo en 1936, 600 personas lo hicieron. Hubo que construir una cerca para disminuir los saltos.

Bonus Track: Durante la construcción del Golden Gate en la Bahía de San Francisco, el ingeniero jefe, Joseph Strauss, prescribió dietas especiales para los obreros de altura para evitar mareos y vértigo.

Bonus Track: La Armada quería pintar el Golden Gate con rayas negras y amarillas para volverlo más visible, pero el Bridge District (afortunadamente) se negó.

Keops apostaría con dicha de estar vivo

Si la pirámide del Hotel Luxor de Las Vegas, de 107 metros de altura, estuviera en Egipto, sería la tercera más alta entre las 118 que construyó al antiguo imperio egipcio, después de la de Khufu y la de Khafra.[379]

Cualquier día el museo despega

El museo Guggenheim de Bilbao tiene una estructura tan atípica y compleja que los softwares tradicionales para cálculo de estructuras no sirvieron y hubo que usar CATIA, un software de diseño aeroespacial.[380]

"Ni me hable de protección antisísmica ahora"

El Capitolio Estatal de Carolina del Norte, ubicado en Raleigh, se quemó el 21 de junio de 1831 por descuido de los obreros que le instalaban un techo de zinc destinado precisamente a evitar incendios.[381]

Al menos lo logró

El Templo de Diana (o Templo de Artemisa), una de las siete maravillas del mundo antiguo, desapareció quemado en julio de 356 A.C cuando Eróstrato lo incendió para pasar a la posteridad. Objetivo cumplido.[382]

Bonus Track: De acuerdo a la tradición griega y romana, Alejandro Magno el mismo día de la destrucción.

¿Y cómo quedaría la capital en un estadio?

Cuando el equipo de fútbol americano de la Universidad de Nebraska, Nebraska Cornhuskers, llena las 81.067 bancas del Lincoln Memorial Stadium, éste se convierte en la tercera ciudad más habitada de Nebraska, tras Omaha (427.872) y Lincoln (241.167).[383]

Fútbol

Cervezaductos para los cervezadictos

El Veltins-Arena, el estadio del equipo de fútbol alemán Schalke 04, cuenta con un "cervezaducto" de cinco kilómetros para proveer de cerveza a la audiencia durante los partidos.[384]

Escalada armamentista balompédica

En febrero de 2004 dos equipos de fútbol indios arreglaron sus respectivos partidos para obtener la diferencia de goles que necesitaban, ignorantes que sus contrincantes hacían lo mismo.

Los rivales de ambos cumplieron su parte del trato y abrieron obscenamente sus defensas. Los goles caían y caían, pero los dirigentes exigían más a medida que les informaban por teléfono de lo que ocurría en la otra cancha.

El resultado de esto fue: Wilfred 55-Dona Paula Sports Club 1, y Curtorim 61-Sangdolda Lightning 1.[385]

Los contenedores de River Plate

El nombre River Plate fue elegido como nombre para el club argentino debido a que, mientras se construía el Dique 3 del puerto de Buenos Aires, Pedro Martínez, uno de los fundadores vio a unos marineros dejar de lado unos gigantescos contenedores y para jugar al fútbol en sus ratos libres. La inscripción que figuraba en esos cajones era: "The River Plate".[386]

"En el próximo partido, prometo arrojar mis sostenes"

Rosenery Mello do Nascimento, la mujer que lanzó la famosa bengala en aquel partido Brasil — Chile de 1989 para las clasificaciones de Italia 1990 que terminó con el arquero Roberto "Cóndor" Rojas fingiendo una lesión, adquirió fama súbita. Tanto, que dos meses después del incidente, cosechó en su celebridad posando para la portada de Playboy.[387]

Bielsamóvil

Marcelo Bielsa, siendo técnico de la selección chilena de fútbol vivía en Pinto Durán. Una vez, fue a comprar a la feria en una cortadora de pasto.[388]

Los Forlán versus resto del mundo

Diego Forlán, su padre Pablo y su abuelo Juan Carlos Corazo han ganado la Copa América. Así, su familia directa ha ganado más títulos que todos los equipos en competencia salvo el propio Uruguay, Argentina y Brasil.[389]

Bonus Track: El japonés Shigenobu Murofushi mantuvo el record nacional de lanzamiento del martillo por 23 años, hasta que lo batió... su hijo, Koji Murofushi.

Gol telúrico

La celebración del gol de José Perdomo en el derbi Estudiantes — Gimnasia y Esgrima en 1992 marcó un sismo 6,0 Richter en el Observatorio Astronómico de La Plata, ubicado a unos 600 metros.[390]

La hilera de tremendos culé

El apodo de culé para los barcelonistas es casi tan antiguo como el equipo mismo. En 1909, el club jugaba en el Camp de la Industria, donde algunos aficionados solían hacer el tope de cierta pared su asiento improvisado, una localización que apodaban “La Escupidera”. El caso es que los traseros de estas personas eran claramente visibles desde la calle, y trasero en catalán se dice cul.[391]

Cagazo de talla mundial

En el partido de Inglaterra contra Irlanda, en el Mundial de Italia 1990, Gary Lineker defecó en la mitad del campo de juego, y luego se limpió el trasero con el pasto mojado.[392]

Everton Juniors

El uniforme original de Eventon, desde 1909 a 1927, era azul con mangas amarillas. En 1927 se encargó a un comerciante de apellido Boffi que comprara nuevas camisetas para el club en su próximo viaje a Buenos Aires, pues la oferta era más abundante allá. Sin embargo, Boffi no encontró dicho diseño por lo que envió camisetas de Boca Juniors, que, aunque no iguales, mantenían los colores del club, instaurando así el diseño que perdura hasta hoy.

Así que Everton de Viña del Mar no solo toma el nombre prestado, sino que también el uniforme.[393]

El negocio estaba en perder

La mayor baja de las acciones del equipo de fútbol Universidad de Chile desde su debut en bolsa hasta diciembre de 2011, se produjo el día inmediatamente después de conseguir el título más importante de su historia: la Copa Sudamericana 2011.[394]

"Me traer la podadora y ahí sí que ganamos"

El técnico de fútbol Jorge Sampaoli dio su salto profesional en 1996. Dirigía al Alumni, de la modesta Liga Casildense, y se le prohibió la entrada a un partido. Sampaoli escaló un árbol para seguir el cotejo y dar instrucciones desde allí.

La escena fue registrada por un fotógrafo del diario La Capital, de Rosario, y llamó la atención de Eduardo López, entonces presidente de Newell’s, quien le ofreció la banca de Argentinos.[395]

Hincha... de balones

La palabra "hincha", utilizada en Latinoamérica para referirse a quienes alientan a sus equipos deportivos, proviene del talabartero uruguayo Prudencio Miguel Reyes. Él inflaba ("hinchaba") los balones para el Club Nacional de Football, y alentaba con particular entusiasmo a su equipo. Así se comenzó a asociar "al hincha" con un fanático entusiasta.[396]

"Roman Abramovich ya está cotizando su pase"

En una encuesta realizada a 1.000 niños londinenses en la que se les preguntaba quién era Jesucristo, uno de cada cinco respondió que un jugador del Chelsea.[397]

La mascota del match: un quebrantahuesos

El primer partido por cuartos de final entre Brasil y Checoslovaquia en el mundial de Francia 1938 (1-1) fue tan violento que solo dos brasileños pudieron jugar el desempate dos días después. Hubo tres tarjetas rojas, Frantisek Planika se quebró un brazo y Oldrich Nejedly se quebró una pierna.

Como en esos años no se permitían cambios durante el partido, Oldrich Nejedly jugó buena parte del partido con el tobillo fracturado y marcó el empate para Checoslovaquia.[398]

Enano, pero con buen borde interno

Dunga, el gran ex futbolista brasileño, fue bautizado como Carlos Caetano Bledorn Verri, pero desde pequeño lo comenzaron a llamar Dunga por su parecido a Dopey, el enano de Blancanieves de Disney que en portugués se llama "Dunga".[399]

Bonus Track: Un fanático homenajeó al Brasil de México 1970 poniéndole a su hijo la primera sílaba de los cracks Tostao, Pelé, Rivelino, Carlos Alberto, Gerson y Jairzinho. El niño se llamó Tospericagerja

Bonus Track: Un hincha argentino había decidido bautizar como Diego Armando a su primer hijo. Fue mujer. Le puso Mara Dona.

Bonus Track: Lula, el apodo que el presidente brasileño Luiz Inácio Lula Da Silva agregó oficialmente a su nombre, significa Calamar.

Vagner Cuchi-cuchi, pudo ser

El futbolista Vágner Silva de Souza pasó a ser Vagner Love cuando en 2003 fue sorprendido con una joven en plena concentración del Palmeiras y se hizo fama de latin lover. Luego hasta llevaba el nombre en la camiseta.[400]

Eso de "imparcialidad" ya está anticuado

Ante la insuficiencia de árbitros en la primera edición de la Copa América en 1916, Sídney Pullen, jugador de Brasil, y Carlos Fanta, entrenador de Chile, actuaron como referees.

Cuatro años más tarde, en la Copa América de 1920, el chileno Carlos Fanta, aunque ya no dirigía a su país, arbitró el partido Chile — Uruguay.[401]

Es que la odontología merece los mayores respetos

Antes del comienzo de un partido de fútbol entre Grecia y China, jugado en Atenas a fines de 1974, el público del estadio se levantó en respetuoso silencio, pensando que se ejecutaba el himno de China. Los jugadores de China pensaban que se trataba del himno de Grecia.

En realidad era un comercial de una pasta de dientes.[402]

Bonus Track: En el mundial de México 1970, tocaron un himno equivocado en lugar del de Brasil.

"¿Fútbol? ¿Qué significa eso que usted llama "fútbol", caballero?"

Tras el maracanazo —la inesperada derrota de Brasil en el mundial de 1950— el entrenador brasileño Flávio Costa temía por su vida. Se quedó dos días en el estadio, y finalmente huyó vestido como mujer de la limpieza.[403]

Araña multifacética

Lev Yashin, la "Araña Negra", el único arquero que ha recibido el Ballon d'Or al mejor jugador de fútbol del mundo, en sus primeros años de carrera fue arquero de hockey sobre hielo. Con el Dínamo de Moscú obtuvo el título de la liga soviética de 1953.[404]

"En realidad me quería divorciar y no me atrevía a decírselo"

En 2004, Paulo Diogo celebró uno de los goles de su equipo, el Servette, escalando la reja del estadio. Al saltar de vuelta, no notó que su anillo de compromiso estaba enganchado, y se arrancó la falange superior de su dedo anular.

Pese a su tragedia, el árbitro lo amonestó con tarjeta amarilla por excederse en la celebración.[405]

Religión melipillana

La selección chilena dirigida por Mirko Jozic estaba realizando una gira por Europa y Asia durante 1993. El vuelo se dirigía a Arabia Saudita y en la misma fila venían sentados Luka Tudor, delantero de Universidad Católica, y el arquero de Melipilla, Aníbal Pinto. Al llenar el formulario de policía internacional, Pinto sin mucha experiencia ni manejo del inglés, le copió paso a paso a Tudor. Name: Luka —> Aníbal, etc.

Cuando llegaron al campo "Religión", Tudor escribió "Católica". Pinto, pensando que se trataba del equipo, anotó "Melipilla".[406]

O Forrest Gump do Futebol Brasileiro

En 1986, con 23 años, Carlos Henrique Raposo firmó con Botafogo. Un cuarto de siglo años más tarde, dio una entrevista a Rede Globo y confirmó lo que muchos sospechaban: Raposo no sabía jugar al fútbol. Kaizer, como lo apodaban por su parecido a Beckenbauer, contaba entre sus amigos a Maurício de Oliveira, pieza fija del Botafogo en los ’80. Él, de un modo u otro, consiguió que lo ficharan.

Previo a los entrenamientos, por ejemplo, acordaba un golpe con secuaz, y partía al dentista, también coludido, quien ratificaba la lesión. En una ocasión, provocó una pelea con un hincha rival durante el calentamiento para ser expulsado de antemano. El Kaizer arguyó que había insultado a su entrenador, y éste renovó su contrato.

Cultivaba las relaciones con estrellas del fútbol y con los periodistas. Organizaba fiestas clandestinas durante las concentraciones, con lo que se ganaba la adoración de sus colegas. Del Botafogo pasó al Flamengo, y de ahí saltó al fútbol mexicano en el Puebla, a EE.UU y a Francia, en el Ajaccio.

Una vez que se destapó la verdad, en Brasil lo llamaron O Forrest Gump do Futebol Brasileiro.[407]

Deporte de alto riesgo… al miocardio

En Alemania, se observó que las emergencias cardíacas se multiplican por 2,66 cuando la selección nacional de fútbol juega un partido del mundial.[408]

Bonus Track: Un estudio realizado por las universidades de Birmingham y Bristol en 1998 reveló que el número de patologías coronarias aumentó un 25% en el partido que Inglaterra perdió contra Argentina en el Mundial de ese año.

Bonus Track: Investigadores suizos observaron un incremento del 60% de eventos coronarios durante el encuentro entre Corea y Japón en la Copa del Mundo de 2002, aunque la selección suiza no compitiera en ese partido.

Ni los mayas imaginaron algo así

El 12-12-12, en el minuto 12 del segundo tiempo y vistiendo la camiseta 12, Sebastian Giovinco (apodado "La Hormiga Atómica" por su baja estatura) anotó su 12° gol por la Juventus.

Y si usted es de la idea que el minuto 12 del segundo tiempo en realidad corresponde al minuto 57, considere lo siguiente: 5 + 7 = 12.[409]

Ni mirones casuales, mi mirones colegiados

En la liga iraní de fútbol femenino, ningún hombre puede entrar a los estadios a mirar... ni siquiera los entrenadores de los equipos en juego.[410]

De "Millonarios" el puro nombre

En 2000, Lionel Messi se probó en River Plate, pero fue descartado porque era muy pequeño... y el club no quiso pagar el tratamiento de inyecciones para su crecimiento.[411]

Bonus Track: En 1996, Mauro Camoranesi, campeón del mundo con Italia 2006, fue desechado por el club chileno Santiago Wanderers.

La hotline de Ronaldinho

Tanta es la afición a las juergas nocturnas de Ronaldinho, que en 2011 el Flamengo creó una línea telefónica para que los aficionados pudieran denunciar las fiestas del jugador. El teléfono, atendido durante el todo día por cinco equipos de voluntarios, se llamaba «Disque-Dentuço» (Marque-Dientudo) en referencia a la característica dentadura del jugador.[412]

El fútbol ¿no se ganaba convirtiendo goles?

En la liga sueca de 1998, AIK fue el que menos goles convirtió (25) de los catorce equipos en competencia. Lo freak es que AIK salió campeón de la liga.[413]

Todos los domingos toca el derby

La liga de fútbol de las islas Sorlingas, afiliada a la Football Assocciation de Inglaterra, cuenta con solo dos equipos, los Garrison Gunners y los Woolpack Wanderers. Su campeonato consiste en 17 partidos entre sí cada domingo.[414]

Los auspiciadores ¿pagaban más que los premios?

Durante el mundial de Francia 1938, el portero titular de Cuba, Benito Carvajales, un ídolo en la isla y una de las máximas figuras de su selección, fue sustituido en el partido de desempate contra Rumania para que pudiese comentar el match por la radio. [415]

Mejor sin vida que sin copa

Tras el Maracanazo, la final de la Copa Mundial de Fútbol de Brasil 1950 en la que los locales perdieron sorpresivamente 2 — 1 contra Uruguay, se contabilizaron 20 suicidios a lo largo de Brasil.[416]

Lo habilidoso no quita lo caballero

En el partido de Brasil contra la Unión Soviética en el Mundial de Suecia 1958 (cuyo inicio ha sido catalogado como "los mejores tres minutos en la historia del fútbol") un soviético cayó intentando detener los amagues de Garrincha. Al verlo en el suelo, el brasileño puso el pie sobre la pelota, le ofreció su mano "como si fuera la cosa más natural del mundo", lo levantó, y siguió corriendo rumbo al arco.[417]

"Podré mear a ciegas, pero no es obstáculo"

George Best, el más grande futbolista de la historia de Irlanda, relata su experiencia en una academia de fútbol de Australia, donde los alumnos le habían perdido el respeto a un profesor:

"Decidimos dejar a los tipos desafiar un entrenador a golpear el travesaño 10 veces seguidas, obviamente eligieron al viejo gordo. [Denis] Law preguntó a los niños cuántas veces creían que el viejo y gordo entrenador lograría de las diez. La mayoría dijo menos de cinco. Yo dije diez".

Un chico gritó que ninguna, que no podría ver la bola con tamaña panza.

"El viejo y gordo entrenador se paró y golpeó nueve seguidas. Para el décimo tiro, lanzó la pelota al aire, la hizo rebotar en ambos hombros y en su cabeza, luego la movió sobre su talón y encañonó la pelota al travesaño al voleo".

Los alumnos estaban impresionados. Un chico preguntó cómo se llamaba el hombre.

"Para ti, hijo", respondió Best, él es Míster Puskás".

Ferenc Puskás, por supuesto. [418]

"Lo desafío a atajar esa corchea"

Julio José Iglesias de la Cueva nació en Madrid en 1943. Su apellido materno refleja la ascendencia judía: en la España de la Inquisición, las cuevas resultaban escondrijos ideales para escapar de las garras de clérigos con baja tolerancia a la diversidad.

En su juventud, alternó el estudio del derecho con el fútbol profesional, y llegó a jugar como arquero de un equipo juvenil del Real Madrid (Real Madrid Castilla), compartiendo el camarín con grandes como Manuel Velázquez Villaverde, Ramón Moreno Grosso, y Luis Costa. Lo último que pasaba por su cabeza era la música.

Hasta las 2 A.M. del 22 de septiembre de 1962.

Esa noche un choque lo dejó semiparalítico por casi dos años. Adiós al fútbol. Y si Julio Iglesias es Julio Iglesias es porque un enfermero le pasó una guitarra para pasar el rato mientras yacía postrado, y para ejercitar un poco las manos. Aunque ya ni hablar de las redes, descubrió que tenía talento con las cuerdas.[419]

"¡Pero mi cabo, si fue penal!"

El ambiente previo a la final del Mundial de Fútbol de 1930 entre Uruguay y Argentina estaba caldeado de sobremanera, al punto que los dirigentes uruguayos habían saboteado la operación para traer embarcaciones con hinchas argentinos desde Buenos Aires. En ese contexto, el árbitro belga Jean Langenus exigió un cuantioso seguro de vida para dirigir el encuentro.

Tras la victoria de 4-2 de Uruguay, el público invadió la cancha del estadio. Langenus corrió al camarín, donde se escondió por más de tres horas. Como el barco debía salir esa misma noche, escapó rumbo al puerto... disfrazado de policía.[420]

"Comenzaremos lanzándole granadas al árbitro"

La "Guerra del Fútbol", también conocida como "La Guerra de las 100 horas", fue un conflicto bélico ocurrido en 1969 entre Honduras y El Salvador, gatillado (si bien no provocado) por los partidos de clasificación para el mundial de fútbol de 1970.

Tras los partidos jugados el 8 de junio en Tegucigalpa (Honduras 1, El Salvador 0) y el 15 de junio en San Salvador (El Salvador 3, Honduras 0) hubo violentas protestas callejeras. Numerosos inmigrantes salvadoreños en Honduras volvieron a su país, y denunciaron maltratos y confiscación de propiedad en el proceso.

El 26 de junio se jugó un partido definitorio en Ciudad de México, que El Salvador ganó 3-2 en tiempo suplementario. Ese mismo día, casi inmediatamente después del partido, El Salvador rompió relaciones diplomáticas con Honduras, declarando que "El gobierno de Honduras no ha tomado medida eficaz alguna para castigar estos crímenes que constituyen genocidio".

Las causas profundas del conflicto, por supuesto, eran más que deportivas, de tipo migratorias.[421]

Estrellarse con el estrellato

En noviembre de 2009, Stephen Worgu, la estrella del equipo de fútbol sudanés Al-Merreikh, fue condenado a 40 latigazos por beber alcohol.[422]

No es que se haya amarilleado por el paso del tiempo

Los colores de la camiseta del equipo de fútbol Coquimbo Unido se remontan al 24 de abril de 1903. En aquella ocasión, el entonces Coquimbo Football Club jugó un partido con la tripulación del barco inglés HMS Flora. Los chilenos ganaron 1 a 0, y el capitán Casper J. Baker hizo entrega de las camisetas del equipo a los vencedores, de colores amarillo y negro. El equipo las comenzó a usar en forma oficial y nunca más cambió el color.

Hoy, además de la camiseta del equipo, explica los colores de facto de la ciudad, que se enarbolan en las banderas de La Pampilla en las fiesta patrias.[423]

"Se prohíbe el fútbol, salvo con sandalias"

Los once jugadores del Bena Tshadi, un equipo de fútbol de la República Popular de El Congo, murieron durante un partido en 1998 alcanzados por un rayo.

Los jugadores del Basanga, el equipo contrario, resultaron ilesos, debido a que sus zapatos eran con puntas (estoperoles) de goma, a diferencia de los del Bena Tshadi, que eran de metal.[424]

"A estos escandinavos los crían con leche de camello"

Tras ganar la final del Mundial de Suecia de 1958, el capitán brasileño Hilderaldo Bellini recibió la copa Jules Rimet. Los fotógrafos brasileños, más bajos que sus colegas suecos, no podían ver bien, y le gritaron que la levantara. Hasta entonces, el trofeo siempre se había sostenido respetuosamente a la altura del pecho. Pero Bellini obedeció a sus compatriotas y la levantó con las dos manos sobre su cabeza, dando inicio a la tradición que perdura hasta hoy.[425]

Nada que un buen petrodólar no pueda comprar

En 1982, en el mundial de España, jugaban Kuwait y Francia. En el minuto 80, Francia marcó el 4 a 1 a su favor, pero los jugadores de Kuwait reclamaron haber oído un pito antes del gol. El jeque Fahid Al Ahmad, presidente de la confederación de fútbol de Kuwait, entró a la cancha con sus guardaespaldas y amenazó con retirar al equipo. El árbitro soviético Miroslav Stupar decidió, asombrosamente, anular el gol. Luego fue expulsado de la FIFA.[426]

Bonus Track: El príncipe de Afganistán, Faruk Saraj, fue árbitro en México 1970.

Bonus Track: Luego que el jugador surcoreano Ahn Jung-Hwan marcó el gol en el tiempo extra que eliminó a Italia de la Copa del Mundo de Japón-Corea 2002, el presidente del AC Perugia club italiano en donde jugaba lo expulsó declarando "No tengo intenciones de pagarle el salario a alguien que ha arruinado el fútbol italiano"

¡A por el autogol de la victoria!

En la Copa del Caribe de 1994, el gol de oro, además de victoria inmediata, valía por dos. Para clasificar, Barbados debía ganar por al menos dos goles a Granada. En el minuto 87, Barbados lideraba solo 2-1. A reglas necias, chutes inversos, pensaron, y encajaron la pelota en su propia red. Con el empate, el partido se iría a alargue, lo que les daría la opción de conseguir un gol de oro doble. Los granadinos, a su turno, clasificarían convirtiendo un gol en cualquiera de los dos arcos, pero es desde luego más fácil marcar en el propio. En la escena más extravagante desde que el fútbol es fútbol, Barbados se lanzó a defender ambos arcos mientras Granada intentaba marcar en cualquiera. El partido se fue a alargue y Barbados consiguió el gol doble que necesitaba.[427]

Bonus Track: En el partido del Fenerbahce contra Manisaporen (1-1, ambos equipos de fútbol turcos) jugado el 20 de septiembre de 2011, solo permitieron entrar mujeres y menores de doce años, debido a los desórdenes del reciente partido del Fenerbahce contra el Shakhtar Donetsk, campeón ucraniano.

"Si grita a más de 70 decibeles, le aumento el sueldo"

La hinchada de Corea del Norte que apoyó al equipo asiático en su debut ante Brasil en el Mundial de Sudáfrica 2010 eran ciudadanos chinos contratados. [428]

Bonus Track: En abril de 2011, Jorge Valdivia aprovechó la suspensión provisoria del duelo del Palmeiras ante el Santo André para orinar en un cartel publicitario en plena cancha.

"Dos goles más, dos goles menos, ¿qué diferencia podrían hacer?"

El 12-9-1885, el Dundee Harp F.C. enfrentó al Aberdeen Rovers por la primera ronda de la Copa de Escocia. El árbitro anotó 37 tantos a favor del Dundee, y 0 para el Aberdeen. El secretario del Harp comentó que él había registrado solo 35. Reconociendo la dificultad de mantener la cuenta ante tal diluvio de goles, el referee estimó que 35 resultaba menos inverosímil, y despachó el telegrama oficial. En ambos casos, resultaba un récord monumental que no sería superado en siglos.

Tom O’Kane, defensa del Harp que jugaba su primer partido en ese equipo tras su transferencia desde el Arbroath F.C., envió un telegrama a sus ex compañeros de equipo para fanfarronear con la hazaña. Le respondieron que, esa misma tarde, el Arbroath había derrotado al Bon Accord 36–0. Tenía que ser una broma.

O’Kane aún vivía en Arbroath, y una vez de vuelta confirmó la información. Corrió los 29 kilómetros que lo separaban de Dundee para confirmar las malas nuevas[429]

Azul, oro y Suecia

En 1905, fue creado Boca Juniors. Su nombre se origina en el barrio homónimo de Buenos Aires, a su vez llamado La Boca por su ubicación junto a la desembocadura del Riachuelo en el Río de la Plata. Los fundadores eran seis adolescentes, hijos de italianos. Si hoy los apodamos "xeneizes", es por el modo en que los genoveses se llaman a sí mismos en su propio dialecto.

Durante sus primeros años, el club utilizó varias camisetas diferentes, hasta que su presidente Juan Rafael Brichetto, operador de uno de los puentes del puerto, propuso adoptar los colores de la bandera del primer buque al que él le diera paso al día siguiente. El barco resultó ser sueco, lo que explica el azul y el amarillo.[430]

"Lionel, te dije que te fueras de concentración esa semana de febrero"

Cristiano Ronaldo nació el 5 de febrero de 1985 y Lionel Messi el 24 de junio de 1987, 869 días después.

Cristiano Ronaldo Jr., hijo de Cristiano, nació el 17 de junio de 2010. Thiago Messi, hijo de Lionel, nació el 2 de noviembre de 2012, precisamente 869 días después, y tres días después de que el futbolista declarara en entrevista a France Football que estaba "un poco cansado" de la insistencia de las comparaciones con Ronaldo.[431]

"Mejor que se dedique a la contabilidad ese muchacho"

El entrenador de la selección brasileña contrató a un psicólogo para ayudar a sus jugadores, llamado João Carvalhaes. Para el mundial de Suecia de 1958, le aconsejó respecto a cierto joven jugador que no lo pusiera, pues era “infantil”, y carecía del espíritu de lucha necesario para triunfar. Ese jugador se llamaba Pelé, y convirtió seis goles sin siquiera jugar los primeros dos partidos.[432]

La impaciencia rompió el saco

En junio de 2011, el Termeno y el Dro definían su permanencia en la tercera división italiana. Iban 4-4 en la definición a penales cuando Loris Angeli, el arquero del Dro, salió a celebrar el penal de Michael Palma, que pegó en el travesaño. Mientras celebraba, la pelota rebotó en el suelo y entró lentamente en el arco. El siguiente penal fue atajado por el arquero del Termeno, por lo que el Dro descendió de división.[433]

3964, el número mágico

1. Brasil gano la copa mundial en 1994 y 1970. Sumando 1970 + 1994 = 3964

2. Argentina fue campeón en 1986 y 1978. Sumando 1978 + 1986 = 3964

3. Alemania fue campeón en 1990 y 1974. Sumando 1974 + 1990 = 3964

4. Brasil fue también campeón en 1962 y 2002. Sumando 1962 + 2002 = 3964[434]

"Y, además del valor legal, le sirve para limpiarse la mayonesa"

El 14 de diciembre de 2000, cuando Lionel Messi tenía trece años, sus representantes se reunieron en un club de tenis con Charly Rexach, director del primer equipo del Barcelona. Habían esperado varios días una respuesta y le dieron un ultimátum: si no había suficiente interés, tocarían otras puertas.

Rexach sacó una servilleta del recipiente plástico y garabateó un contrato sobre ella.[435]

"Es que el baño del Palacio de la Zarzuela está ocupado", respondió

En primera ronda de la primera Liga de Campeones, el Real Madrid enfrentaba al Servette. En el entretiempo del partido de ida en Ginebra, con el marcador aún en cero, un chico de 17 años se acercó a Alfredo Di Stéfano para instarlo a ganar:

“Saeta, los emigrantes esperan del Madrid una victoria”.

Di Stefano, muy contrariado por el marcador, le espetó:

"¿Y vos quién sós? ¡Andá a cagar, nene!"

Lo que el delantero ignoraba, es que el chico era Juan Carlos Alfonso Víctor María de Borbón y Borbón-Dos Sicilias, el futuro rey Juan Carlos I.[436]

Más vale el lujo que la tradición

La ciudad de Catar donde se disputará el partido inaugural y final del Mundial del 2022, Lusail, no existía a la fecha de su designación como sede.[437]

Fútbol en no man's land

Durante la primera navidad de la primera guerra mundial, el 24 de diciembre de 1914, en el frente occidental se produjo una tregua espontánea en la que en muchos sectores se adornaron las trincheras con adornos navideños, se cantaron villancicos e incluso se jugó fútbol entre los alemanes y sus rivales, franceses e ingleses.

La Historia de la Guerra del 133º Real Regimiento de Sajonia relata que el peloteo:

"evolucionó a un partido de fútbol regulado con gorras improvisadas como arcos. El suelo congelado no fue un gran problema. Luego organizamos cada lado en equipos, alineándolos en filas abigarradas, la pelota al centro. El juego terminó 3-2 para Fritz [i.e.: Alemania]".[438]

La "generación Iniesta"

Nueve meses después del excitante triunfo del Barcelona sobre el Chelsea en la semifinal de la Champions League de 2009, una noche con "todo tipo de celebraciones", hubo un 16,1% de incremento en los nacimientos en los hospitales de la ciudad de Barcelona.[439]

No se meta con su fervor patriótico

En el tercer partido de la fase de grupos del mundial de México 1970, el anfitrión venció a Bélgica por la cuenta mínima, y consiguió con ello pasar a la ronda siguiente.

Embriagado de felicidad, el alcaide de la cárcel de Chilpancingo, que albergaba solo condenados a cadena perpetua, recorrió los pasillos del recinto pistola en mano gritando “¡Viva México!”, liberando uno a uno a 142 criminales.

El tribunal competente lo absolvió, porque, según se puede leer en la motivación de la sentencia, actuaba llevado por un arrebato de patriotismo.[440]

El secreto está, entonces, en enterrar tréboles

En 1967 Racing, jugaba la final de la Copa Interamericana contra el Celtic en Montevideo. Su ausencia en Buenos Aires fue aprovechada por sus enconados rivales de Independiente para enterrar siete gatos negros bajo su césped, con el propósito de traerles mala suerte.

Racing ganó la Intercontinental, pero una vez de vuelta en Argentina no pudo volver a ganar el título local por 34 años. Increíblemente, en 2001, el mismo año que los esqueletos de los mininos fueron exhumados y destruidos durante la reconstrucción del estadio.[441]

Sobre periodistas y conflictos de interés

Sebastián Abreu, delantero de la selección uruguaya de fútbol, de adolescente jugaba básquetbol. Como trabajaba para el diario de Lavalleja, se hizo una halagüeña nota a sí mismo, firmada sin mayor desparpajo por Sebastián Abreu, que lo sindicaba como la figura del partido.[442]

Y decían que no vale un cobre

La capacidad del estadio "El Cobre" de Cobresal (20.752), más que duplica la población de la ciudad de El Salvador (8.697 en el Censo 2002), donde éste se encuentra. [443]

Pasión futbolera incontrarrestable

El buque alemán SMS Dresden logró ocultarse de las fuerzas enemigas durante meses en la Primera Guerra Mundial. Hasta que miembros de su tripulación se unieron a un partido de fútbol en la Isla Robinson Crusoe.

A la postre, el SMS Dresden fue hundido en marzo de 1915 por las fuerzas británicas en la Bahía de Cumberland.[444]

"Es que en las fotos luzco mejor volando"

Estadísticamente, la mejor decisión que puede tomar un arquero de fútbol para atajar un penal es quedarse al centro. Sin embargo, en el 93,7% de los casos los arqueros deciden saltar.[445]

Peor que tarjeta roja: infracción de tránsito

En un partido del fútbol inglés previo a la temporada 2003-04, Portsmouth jugaba contra el Havant and Waterlooville. Anunciaron por los altoparlantes que un auto mal estacionado afuera del estadio sería removido con una grúa si su dueño no lo relocalizaba. Los tres mil asistentes estallaron en risas cuando vieron correr fuera del estadio a Harry Redknapp, técnico del Portsmouth.[446]

"Fichamos a los hermanos korioto y estamos"

En el club de fútbol Atletico Goianiense, de la serie B brasileña, juegan:

Adriano Michael Jackson, John Lennon Silva Santos, Mahatma Gandhi Heber Pio y Rafael Gladiador.[447]

"No se preocupe, si a Alemania la estimamos tanto"

En 1985, en las clasificatorias para el mundial de fútbol de 1986, jugaron Australia e Israel en Melbourne. Por error, los anfitriones en lugar de tocar el himno de Israel tocaron el de Alemania, Deutschland Über Alles.[448]

Armamos un escudo antimisiles con Messi no más

En 1957, en Paraguay, Alfredo Lird realizaba vuelos rasantes en un CAP-4 Paulistinha sobre la cancha de fútbol donde General Genes jugaba contra Presidente Hayes.

El entrenador de General Genes se quejaba porque mientras daba la charla técnica, no se escuchaba con el ruido del avión. El defensa Fidel Trigo le dijo:

"Espere profe. Yo le voy a dar su medicina".

Salió al medio de la cancha, y le pegó un pelotazo al avión mientras volaba. La pelota justo dio entre la hélice y la tapa del motor. Se rompió la hélice, la tapa de motor dio cerca del arco y el avión se fue a pique.[449]

"Pero fue un 6 — 2 muy bien perdido"

En la competencia de fútbol de los Juegos Olímpicos de París de 1900, participaron tres equipos, y hubo un gran total de dos partidos.

El Comité Olímpico acredita una medalla de bronce para Bélgica, aun cuando en el único partido que jugó, contra Francia, perdió 6 – 2.[450]

La chambonada de Dios

Poco después de su retorno a Boca Juniors, Diego Maradona perdió cinco penales consecutivos.[451]

Bonus Track: José Sand debutó en Racing contra Atlético Rafaela en 2012. En ese primer partido, Sand falló DOS penales.

Bonus Track: El masajista de Racing, César Nardi, murió porque lo alcanzó un rayo en plena práctica.

"Pero en caza submarina seguro barremos el piso con ellos"

La selección nacional de fútbol de Kiribati, miembro de la Oceania Football Confederation, nunca ha ganado un partido de los diez que ha jugado. Ha recibido 122 goles y ha marcado 4, incluyendo la derrota de 24-0 contra Fiyi en 1979. Y nunca han jugado de local, pues no tienen una cancha apropiada. [452]

"Lo pillamos porque apareció Maradona y no lo besó"

En noviembre de 2014, en Natal, se enfrentaron equipos de veteranos de la selección de Brasil y de Argentina. En la nómina oficial, figuraba con el número 7 Claudio Caniggia, y así fue anunciado por los altoparlantes del estadio.

En realidad, era Carlos Cordone disfrazado de Caniggia, con pelo largo rubio y vincha.[453]

El más inconveniente de los tabú

El famoso relator deportivo chileno, Pedro Carcuro, nunca pronuncia la palabra "gol" cuando un equipo convierte. Busca soluciones alternativas. [454]

"Parece que ya no los puedo compensar en los penales"

En las clasificatorias para los Juegos Olímpicos de Tokio 1964, las selecciones de fútbol de Perú y Argentina se enfrentaban en Lima. Cuando faltaban seis minutos para el final del tiempo reglamentario, el árbitro anuló un gol de Perú. Las protestas desatadas a continuación generaron la muerte de al menos 328 personas, la mayoría por asfixia, cifra que ni siquiera considera a quienes fallecieron por armas de fuego.[455]

El mejor error de su vida

Tofiq Bəhramov, el guardalíneas que concedió el "gol fantasma" a Inglaterra en la final del mundial de 1966 jugado en Wembley, se volvió héroe en su natal Azerbaiyán. Tanto, que el principal recinto de Azerbaiyán fue redenominado como Estadio Tofiq Bəhramov tras su muerte en 1996. Al año siguiente, se emitió una estampilla conmemorativa con su rostro. En 2004, se inauguró en la capital un memorial donde visitar sus restos mortales y dejar flores, que incluye una enorme estatua que lo retrata tocando el pito, cual insigne prócer de la patria.[456]

El fútbol por sobre la paz y orden mundial

La 2016, la FIFA tiene más estados afiliados (209) que la ONU (193).[457]

"Todavía aspiramos a clasificar por diferencia de goles"

En un partido de la liga de Madagascar del 2002, el AS Adema derrotó al SO l´Emyrne por 149 — 0, gracias únicamente a los autogoles de su rival, que protestaba por las decisiones arbitrales del partido anterior.[458]

Bonus Track: En 2013, dos equipos estaban empatados por ascender a la liga nigeriana, y clasificaba el que anotara más goles. Plateau United Feeders aplastó a Akurba FC 79-0, y Police Machine FC ganó a Bubayaro FC 67-0. En el segundo tiempo, Plauteau anotó un gol cada 37,5 segundos.

Transportes

A-tracción humana

En 1992 se estimó que, en el mismo lapso, los rickshaws de Bangladesh transportaban más carga y pasajeros que el metro de Londres [459]

In-sano como una lechuga

Por cada caloría de lechuga iceberg importada de Estados Unidos al Reino Unido, se consumen 127 calorías en transporte transcontinental.

Esa cifra no considera energía de transporte interno, cultivo, cosecha, fertilizantes, etc.[460]

Bonus Track: Para transportar una caloría de lechugas desde California a la costa este de Estados Unidos se requieren unas 37 calorías.

El gran elevador de humanos

Otis, la empresa de ascensores más grande del mundo, transporta al equivalente de la población mundial cada cinco días.[461]

“Eliminemos esa mancha negra en nuestra logística”

En 1987, el ejecutivo de American Airlines Bob Crandall propuso eliminar una aceituna de cada ensalada servida en primera clase. La aerolínea ahorro US$ 40.000 ese año gracias a esa medida.[462]

El mundo en sus manos

En un instante dado, el equivalente al 2% del PIB mundial se encuentra a bordo de bodegas o transportes de UPS.[463]

A armarse de paciencia… y provisiones

En agosto de 2010, automovilistas de la ruta que une Tíbet con Beijing debieron soportar un atochamiento vehicular de nueve días a causa de los trabajos de reparación de una carretera vecina.

El caos era de tal magnitud que incluso las máquinas de los trabajos de reparación quedaron atrapadas.[464]

Y no es aversión al comunismo

Evitando doblar a la izquierda tanto como sea posible, UPS ha ahorrado más de diez millones de galones de gasolina desde 2004.[465]

General Electric Motor Company

En 1953, General Electric construyó una planta en Louisville, Kentucky, con 25.000 estacionamientos para autos.

El detalle es que recién en 1997 dicha fábrica llegó a contar con 10.000 empleados.[466]

“Felicitaciones por su esfuerzo, pero pongámonos serios”

"El concepto es interesante y bien formado, pero para obtener una calificación mejor que una 'C', la idea debería ser posible".

Un profesor de gestión de la Universidad de Yale en respuesta a la propuesta de Fred Smith de un servicio de entrega nocturno confiable. Pocos años después, Smith fundó Federal Express.[467]

Bonus Track: Cuando el contrato de seis meses de Marilyn Monroe con Columbia Pictures expiró en septiembre de 1948, no se lo renovaron.

Un veneciano sedentario, más bien

Marco Polo se trasladó un promedio de 2,75 kilómetros diarios en su viaje de 24 mil kilómetros de ida y vuelta a China.

Los cientos de millones de estadounidenses se trasladan 51 kilómetros diarios en promedio en ir y volver a sus trabajos.[468]

"Si se cae, al menos, no fue culpa mía"

Los Boeing 737-80 de AirFrance, Iberia, Ryanair, AirTran, Continental, Air New Zealand, Lufthansa, y Alaska Airlines no tienen fila 13. Además, los aviones de Lufthansa no tienen fila 17, porque es considerado un número de mala suerte en Brasil y en Italia.[469]

Rayas a la obra

June A. Carroll de Indio, California, era una doctora que vivía en un estrecho de carretera particularmente peligroso. Cuando visitaba a sus pacientes desde su oficina en Palm Springs, tenía serios problemas para decidir en qué lado del camino iba ella. En 1912, pintó una línea de aproximadamente una milla en medio del camino para ayudar a los automovilistas a quedarse en su lado derecho del camino.

A la California Highway Commission le gustó tanto la idea que pintó líneas en medio de cada camino pavimentado en el estado y así nacieron las divisiones de las carreteras.[470]

"Creo leyes para que otros se maten"

William Phelps Eno (1858-1945), el hombre que escribió las primeras leyes de manejo para New York, Londres y París, autor del pionero Street traffic regulation y uno de los creadores del disco Pare, nunca manejó una auto en su vida, pues desconfiaba de ellos.[471]

"Y bueno, los verdugos tampoco tienen experiencia en morir"

Robert Moses, urbanista y responsable de las grandes autopistas y puentes de New York, nunca tuvo licencia de conducir.[472]

Producción "glocal"

Genera significativamente menos gases de efecto invernadero producir rosas en Kenia y transportarlas por vía aérea a los Países Bajos que producir rosas en los Países Bajos.[473]

"Y no vaya a volar, no se pude confiar en eso"

Las guías de viaje de Michelin, publicadas por primera vez en 1900, fue una idea de los hermanos Michelin, dueños de la fábrica homónima de neumáticos, para promover el uso del automóvil y así el consiguiente desgaste de neumáticos.[474]

¡Y eso sin contar las maletas!

Si Bill Gates quisiera transportar su fortuna de US$ 78,5 billones (2016) en papeles de US$ 100, tendría que cargar 784 toneladas de billetes.[475]

Pequeñas grandes potencias mercantiles

Ocho de los diez países con la mayor flota de marina mercante no están entre los cien países más grandes del mundo. Seis son micropaíses (Malta, Singapur, Bahamas, Antigua y Barbuda, Hong Kong, Islas Marshall) y dos son países pequeños (Panamá y Liberia).[476]

Referencias

[1] Sarah Porter. "Australia's wine 'cheaper than a bottle of water'" BBC, 30 de diciembre de 2014 http://www.bbc.com/news/business-30390414

[2] David C. Perry, Wim Wiewel. "The university as urban developer: case studies and analysis". Ed. M.E. Sharpe, 2005 ISBN 9780765615411 http://books.google.com/books?id=vmcgIYDVWoIC&pg=PA45

[3] "The Key To The Gold Vault". Federal Reserve Bank of New York http://www.newyorkfed.org/education/addpub/goldvault.pdf

[4] Nonbusiness Casualty and Theft Losses. Unite States Internal Revenue Service https://www.irs.gov/publications/p17/ch25.html#en_US_2011_publink1000173531

[5] $5 Million Fine for Hiring Illegal Immigrants. The New York Times, 15 de diciembre de 2006 http://www.nytimes.com/2006/12/15/us/15hiring.html?_r=0

[6] Ivana Kottasova. Does formula mystery help keep Coke afloat?. CNN, 19 de febrero de 2014 http://edition.cnn.com/2014/02/18/business/coca-cola-secret-formula/ 

[7] 1— Cavanagh, John, Broad, Robin. "Global reach: Workers fight the multinationals". The Nation. New York. 18 de Marzo de 1996. Vol. 262, Núm. 11, págs. 21-25 http://www1.american.edu/faculty/rbroad/RB%20Pubs/Global%20reach-Workers%20fight%20MNCs,%20Nation%20March-96.doc

2— UN, UNDP, UNICEF 1997 Statistics. Citadas en Asia-Apec 987, Enero de 1999. http://list.jca.apc.org/public/asia-apec/1999-January/000987.html

[8] Gill, Charlotte. "Dyslexics Bank of Disability". Courier Mail, Queensland, Australia, 7 de octubre de 2003.

[9] National Retail Federation, NRF.com

[10] Friedman, Thomas. "The World is Flat". Ed. Farrar, Straus and Giroux, 2006, Updated and Expanded Edition. ISBN 9780374292799. Pág. 162

[11] "Britons hoard £1bn cash" BBC, 21 de mayo de 2003 http://news.bbc.co.uk/2/hi/business/2000397.stm

[12] "Milton Shedd, 79, Co-Founder of SeaWorld" The New York Times, 28 de mayo de 2002 http://www.nytimes.com/2002/05/28/business/milton-shedd-79-co-founder-of-seaworld.html

[13] ANTÔNIO GOIS. "Número de faculdades privadas cresce 45% no país" Folha de São Paulo, 3 de agosto de 2003 http://www1.folha.uol.com.br/folha/educacao/ult305u13326.shtml

[14] The Adovacate, Ed. Here Publishing. N.º 661-662, 23 de agosto de 1994. ISSN 0001-8996 Pág. 30 http://books.google.com/books?id=KmMEAAAAMBAJ&pg=PA30

[15] Schneider, Willy. "Mcmarketing: Einblicke in die Marketing-strategie von McDonald's"

Ed. Gabler Verlag, 2007. ISBN: 9783834901606. Pág 242 http://books.google.cl/books?id=Qxn-ME4XnRIC&pg=PA242

[16] "Turkmen get free gas, power, water through ’30". NBC News, 25 de octubre de 2006 http://www.nbcnews.com/id/15421290/#.UoFPnXD2jeI

[17] "Sweden imports waste from European neighbors to fuel waste-to-energy program". Public Radio International, 26 de junio de 2012 http://www.pri.org/stories/science/environment/swedes-import-trash-to-power-the-nation-10428.html

[18] "Beating the deadline" The Economist, 25 de noviembre de 2010 http://www.economist.com/node/17581882

[19] “La ciudad que aún paga impuestos a los herederos de la casa real de Brasil”. BBC, 1 de diciembre de 2014 http://www.bbc.co.uk/mundo/noticias/2014/12/141128_ciudad_brasil_impuestos_rey_lav

[20] "Government to pay off WW1 debt". BBC, 3 de diciembre de 2014 http://www.bbc.com/news/business-30306579

[21] 1— Decreto Nº 5.670 de 10 de Janeiro de 2006. Presidência da República http://www.planalto.gov.br/ccivil_03/_Ato2004-2006/2006/Decreto/D5670.htm

2— "Instituto Avon Receives Brazilian Government Prize" Avon Media Center, 7 de septiembre de 2010 http://media.avoncompany.com/index.php?s=10944&item=7416

[22] 1— Meredith, Martin. "The State of Africa: A History of Fifty Years of Independence". Free Press, 2005. ISBN 9780743232227. Pag. 684

2— Fondo Monetario Internacional, World Economic Outlook Database. "Nominal GDP list of countries". Abril de 2010. Datos para el año 2009.

[23] 1— Yumiko Ono. "Rethinking how Japanese Should Think". Wall Street Journal, 25 de marzo de 2002

2— Anthony Faiola. "Japan's Empire of Cool". The Washington Post, 27 de diciembre de 2003

3— Geoffrey A. Fowler. "AstroBoy Flies Again". Wall Street Journal, 15 de enero de 2004

Citado en:

Pink, Dan H. "A Whole New Mind". Ed. Riverhead Books, 2006. ISBN 9781594481710. pág. 53 http://books.google.com/books?id=3Xb_MDJQZnYC&lpg=PP1&pg=PA53

[24] Agencia Reuter, 30 de enero de 2009 http://www.reuters.com/article/oddlyEnoughNews/idUSTRE50T56120090130

[25] 1— "Regulatory Impact Analysis (RIA) for Existing Stationary Compression Ignition Engines NESHAP" U.S. Environmental Protection Agency, Office of Air Quality Planning and Standards, Health and Environmental Impacts Division, Air Benefits and Costs Group. Febrero de 2010 Pág. 7-6 http://www.epa.gov/ttn/atw/rice/rice_neshap_ria2-17-10.pdf

[26] Rawsome, Frank. "The Verse by the Side of the Road". Ed. Stephen Green Press, 1965. ISBN: 0828900388

[27] "Un falso representante de Gas Natural firma un contrato de 850 millones con Ucrania". El Mundo, 29 de noviembre de 2012 http://www.elmundo.es/elmundo/2012/11/29/economia/1354213164.html

[28] 1— Toner RW, Pizzi L, Leas B, Ballas SK, Quigley A, Goldfarb NI.. "Costs to hospitals of acquiring and processing blood in the US: a survey of hospital-based blood banks and transfusion services". Appl Health Econ Health Policy. 2011;9(1):29-37. doi: 10.2165/11530740-000000000-00000. http://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/21174480 Una unidad de células rojas se vende a un promedio de $US210,74. Estas unidades contienen 220 ml y se requieren del orden de 450 ml de sangre para fabricarlas.

2— HP 60 Combo-pack Black/Tri-color Ink Cartridges. Hewlett-Packard Development Company, L.P. http://h30094.www3.hp.com/product/sku/3798385

[29] 1— Tim Bowler. "Drumming up tax payers in Bangalore: Shaming defaulters". BBC, 10 de junio de 2003

http://www.bbc.co.uk/news/business-22772431

2— "20 eunuchs start collecting taxes in India". NBC, 9 de noviembre de 2006. http://www.nbcnews.com/id/15635783/ns/world_news-weird_news/t/eunuchs-start-collecting-taxes-india/#.VGI4nDSG-IC

[30] 1— Abraham Zamorano. "Por qué una potencia petrolera como Venezuela importa gasolina" BBC Mundo, Caracas, 25 de julio de 2012 http://www.bbc.co.uk/mundo/noticias/2012/07/120718_economia_venezuela_petroleo_gasolina_importar_az.shtml

2— "Precio de la gasolina para el usuario (US$ por litro)" Banco Mundial http://datos.bancomundial.org/indicador/EP.PMP.SGAS.CD

[31] 1— Consumo de sal de USA: United States Geological Service. http://minerals.er.usgs.gov/minerals/pubs/commodity/salt/mcs-2009-salt.pdf

2— Uso de sal en carreteras: Sal Institute http://www.saltinstitute.org/Uses-benefits

[32] Wolfram Elsner, Gerhard Hanappi. "Varieties of Capitalism and New Institutional Deals: Regulation, Welfare and the New Economy, Volumen 6995". Ed. Edward Elgar Publishing, 2008. ISBN: 9781781956755. Pág. 131 http://books.google.com/books?id=AWOeKHljrjQC&pg=PA131

[33] The 50 Worst Cars of All Time. Time. http://www.time.com/time/specials/2007/article/0,28804,1658545_1658498_1657866,00.html

[34] 1— Rick Steves. "Rick Steves' Portugal". Ed. Avalon Travel, 2013. ISBN: 9781612380612. Pág. 237 https://books.google.cl/books?id=zWkRNhVh93sC&pg=PA237

2— Rachel Nuwer. "Portuguese Libraries". The Smithsonian Magazine, 19 de septiembre de 2013 http://www.smithsonianmag.com/smart-news/bats-act-as-pest-control-at-two-old-portuguese-libraries-9950711/#A8Qej4rXKMVPfj0w.99

[35] Kobler, John. Capone: The Life and Times of Al Capone. New York: Da Capo Press, 2003. ISBN 0-306-81285-1 Pág. 36

[36] Matt Haig. "Brand royalty: how the world's top 100 brands thrive and survive". Ed. Kogan Page Publishers, 2004. ISBN 9780749442576 Pág 110. http://books.google.cl/books?id=SV7LQGeaITkC&pg=PA110

[37] R "Ray" Wang. "Disrupting Digital Business: Create an Authentic Experience in the Peer-to-Peer Economy". Ed. Harvard Business Review Press, 2015. ISBN: 9781625270535. Pág. 20 https://books.google.cl/books?id=PIAyBgAAQBAJ&pg=PA20

[38] Samantha Grossman. "It’s Harder to Get a Job at Walmart Than It Is to Get Into Harvard". Time, 31 de marzo de 2014 http://time.com/43750/walmart-acceptance-rate-lower-than-harvards/

[39] Daniel White. "Germany Had So Much Renewable Energy It Had to Pay Customers to Use It". Time, 11 de mayo de 2016 http://time.com/4325882/german-renewable-energy-high/

[40] 1— "Australia supplies Saudis with camels". BBC, 11 de junio de 2002 http://news.bbc.co.uk/2/hi/middle_east/2038834.stm

2— RAY BRINDAL. "Camel-Meat Exports Aim to Turn Pest Into Profit". The Wall Street Journal, 26 de abril de 2011

http://www.wsj.com/articles/SB10001424052748704628404576265783864754552

3— NICOLETTE BURKE. "Aussies sell sand to Saudis". The Daily Telegraph, 21 de junio de 2007 http://www.dailytelegraph.com.au/news/nsw/aussies-sell-sand-to-saudis/story-e6freuzi-1111113725513

[41] Edwards, Anne. "The Grimaldis of Monaco: The Centuries of Scandal — The Years of Grace". Ed. William Morrow, 1992. ISBN 978-0-688-08837-8.

[42] "Spray-on problems: A tricky row about a memorial". The Economist, 30 de octubre de 2003 http://www.economist.com/node/2179097

[43] El Mercurio Online, 9 de marzo de 2010. http://www.emol.com/noticias/internacional/detalle/detallenoticias.asp?idnoticia=402541

[44] 1— Isobel Doole, Robin Lowe. "International Marketing Strategy: Analysis, Development and Implementation". Ed. Cengage Learning EMEA, 2008. ISBN: 9781844807635. Pág.

http://books.google.cl/books?id=UU1yPY2UwhMC&pg=PA8

2— Teresa Pintado Blanco. "Desarrollo de Un Sistema Predictivo Para productos de alta implicación". Ed. ESIC Editorial, 2008. ISBN: 9788473565486. Pág. http://books.google.cl/books?id=OVETv9BTIwMC&pg=PA38

3— C.L. Tyagi, Arun Kumar. "Consumer Behaviour". Ed. Atlantic Publishers & Dist, 2004. ISBN: 9788126903306. Pág. http://books.google.cl/books?id=9i_xa8UsAUoC&pg=PA112

[45] 1— "Wayne McLaren" The Internet Movie Database http://www.imdb.com/name/nm0572244/bio

2— "David McLean" The Internet Movie Database http://www.imdb.com/name/nm0572522/bio

[46] K. MacNeil "The Wine Bible". Ed. Workman Publishing 2001 ISBN 1-56305-434-5 Págs 630-631

[47] Graeme Wearden. "Oxfam: 85 richest people as wealthy as poorest half of the world". The Guardian, 20 de enero de 2014. http://www.theguardian.com/business/2014/jan/20/oxfam-85-richest-people-half-of-the-world

[48] Ian Crofton. “History without the boring bits”. Ed Quercus, 2007. ISBN 9781780878027. Localización: 4943

[49] Laurence Cawley. "De Beers myth: Do people spend a month's salary on a diamond engagement ring?". BBC, 16 de mayo de 2014 http://www.bbc.com/news/magazine-27371208

[50] WILLIAM H. HONAN. "H. R. Ball, 79, Ad Executive Credited With Smiley Face". The New York Times, 14 de abril de 2001. http://www.nytimes.com/2001/04/14/us/h-r-ball-79-ad-executive-credited-with-smiley-face.html

[51] "Alemania ha gastado 171 millones de euros diarios en su reunificación desde 1990 a la fecha". El Mercurio, 28 de septiembre de 2014. http://impresa.elmercurio.com/Pages/NewsDetail.aspx?dt=2014-09-28&dtB=28-09-2014%200:00:00&PaginaId=15&bodyid=2

[52] Steven D. Levitt, Stephen J. Dubner. "Freakonomics: a rogue economist explores the hidden side of everything". Ed. HarperCollins, 2005 ISBN 9780060731328 Pág. 25. http://books.google.com/books?id=LkQPOSXMUscC

[53] 1— "History" Sitio oficial de Häagen-Dazs http://www.haagen-dazs.com/company/history.aspx

2— "Rose Mattus" Telegraph, 2 de diciembre de 2006. http://www.telegraph.co.uk/news/obituaries/1535740/Rose-Mattus.html

[54] Emine Sinmaz. "Liechtenstein for hire at $70,000 a night". The Guardian, 15 de abril de 2011 http://www.guardian.co.uk/world/2011/apr/15/liechtenstein-hire-rental-scheme

[55] Blue Lagoon, sitio web oficial: http://www.bluelagoon.com/About-Us/History/

[56] Bertenshaw, Catherine; Rowlinson, Peter. "Exploring Stock Managers' Perceptions of the Human-Animal Relationship on Dairy Farms and an Association with Milk Production". Anthrozoos, Vol 22, Nº 1, marzo 2009 , págs. 59-69(11) http://www.ingentaconnect.com/content/berg/anthroz/2009/00000022/00000001/art00006

[57] BBC News, 8 de octubre de 2009. "Dye-job donkeys wow Gaza children " http://news.bbc.co.uk/2/hi/middle_east/8297812.stm

[58] "La Fontana di Trevi esquiva la actual crisis europe". El Mercurio, 28 de julio de 2012, Pág. A-14 http://www.mer.cl/Pages/NewsDetail.aspx?dt=2012-07-28&PaginaId=14&bodyid=1

[59] "Diario de Miami se equivoca y felicita a los Heat por el título de la NBA". El Mercurio Online, 14 de junio de 2011. http://www.emol.com/noticias/deportes/detalle/detallenoticias.asp?idnoticia=487173

[60] 1— Unsworth, Walt. "Hold the Heights: The Foundations of Mountaineering". Ed. Seattle: Penguin Books, 1994. pags. 19–20.

2— Damilano, François. Gardien, Claude. "Guia completa de Montañismo". Ed. Editorial: BLUME (NATURART), 1999. ISBN: 9788480762960

[61] "Ao Gao". Official site of the London 2012 Olympic and Paralympic Games http://www.london2012.com/athlete/gao-ao-1070140/

[62] International Olympic Committee medal database http://www.olympic.org/olympic-results

[63] Mallon, Bill; Widlund, Ture. The 1896 Olympic Games. Results for All Competitors in All Events, with Commentary. Ed. McFarland, 1998 ISBN 0-7864-0379-9.  

[64] Conquistó la medalla de oro por un pecho de diferencia, El Mercurio, 10 de agosto de 2016 http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=279232

[65] Sitio web del Wife-Carrying World Championship: http://www.eukonkanto.fi/en/                        

[66] "Golf Insurers Pitch Hole-in-One Coverage to Pay the Bar Tab". Bloomberg http://www.bloomberg.com/apps/news?pid=newsarchive&sid=aO06EPLUDmIM&refer=japan

[67] "Agassi wig collapsed before final" . BBC, 31 de octubre de 2009 http://news.bbc.co.uk/2/hi/8335631.stm

[68] Entrevista a Julius Yego para GoPro: https://www.youtube.com/watch?v=lO1fzo1aCHU

[69] Lisa Marty. "Ancient Aztecs". Ed. 0787706140, 9780787706142. ISBN: 46 páginas. Pág. 27 https://books.google.cl/books?id=ncjoqjVgD94C&pg=PA27

[70] "Journal of Olympic History". Número 3, Volumen 10, septiembre de 2002 Number, Pág. 34 http://library.la84.org/SportsLibrary/JOH/JOHv10n3/JOHv10n3g.pdf

[71] "FROM THE STANDING JUMP TO PIGEON SHOOTING: THE STRANGEST OLYMPIC SPORTS". The Independent http://www.independent.co.uk/sport/olympics/from-the-standing-jump-to-pigeon-shooting-the-strangest-olympic-sports-1907187.html

[72] 1— AARON RECUENCO. "Pacquiao proves he's a national pacifier too as PNP reports zero crime". Manila Bulletin, 13 de noviembre de 2011 http://mb.com.ph/node/341136/pacquiao-prove

2— "BOXER TOUTED AS SOLUTION TO CONFLICTS IN PHILIPPINES". The Filipino Post, 16 de noviembre de 2010 http://www.thefilipinopost.com/article/boxer-touted-solution-conflicts-philippines

[73] Reinhard, Johan The Ice Maiden: Inca Mummies, Mountain Gods, and Sacred Sites in the Andes. 2005, Washington, D.C.: National Geographic Society

[74] Lonely Planet USA, 5ª edición, marzo de 2008. Ed. Lonely Planet, ISBN 9781741046755 pág 64. http://books.google.com/books?id=JwvE1F2zyXoC&lpg=PP1&ots=UjtCfZnWaH&dq=ISBN%209781741046755&hl=es&pg=PA64

[75] 1— Thomas W. Hanlon. "The Sports Rules Book". Ed Human Kinetics, 2009 ISBN 9780736076326 Pág. 61 http://books.google.com.pe/books?id=HJ0BeoJnbCUC&pg=PA61

2— Marty Gitlin. "Girls Play to Win Cheerleading. Ed. Norwood House Press, 2011 ISBN 9781599534626 Págs. 18-19 http://books.google.com.pe/books?id=ccIuIoqu_joC&pg=PA18

[76] "Testicular Cancer Sack Race" Just Giving, abril de 2012 http://www.justgiving.com/sackrace

[77] 1— "Phelps claims Olympic-record eighth gold medal with relay win". Sports Illustrated. 17 de agosto de 2008 http://www.webcitation.org/5sG5JFJkf

2— "Beijing 2008 Medal Table" BBC http://www.bbc.co.uk/sport/olympics/2012/medals/historical-medals-beijing-2008/countries

[78] 1— Graeme Kent. "Olympic Follies: The Madness and Mayhem of the 1908 London Games: A Cautionary Tale". Ed. JR Books, 2008. ISBN: 9781906217495. Pág. 76

http://books.google.cl/books?id=uoZYAAAAYAAJ&q=old+julian+calendar

2— Michael Ray. "Less than Medal-Worthy: Oddity in the Olympics". Enciclopedia Britannica, 24 de julio de 2012 http://www.britannica.com/blogs/2012/07/less-than-medal-worthy-olympics/

[79] 1— John Bale. "Imagined Olympians: body culture and colonial representation in Rwanda". Volumen 3 de Sport and culture series Ed. U of Minnesota Press, 2002 ISBN 9780816633869 Pág. 175 http://books.google.cl/books?id=5w0opITMHS0C&pg=PA175

2— Richard B. Manchester. “Incredible Facts”. Ed. Galahad Books, 1986. New York. ISBN 0883657082. Pág. 86

[80] 1— DAVID BIDERMAN. "11 Minutes of Action". The Wall Street Journal, 15 de enero de 2010 http://online.wsj.com/article/SB10001424052748704281204575002852055561406.html

2— Rick Reilly'. "Major League Torture". Sports Illustrated, 12 de octubre de 2000 http://sportsillustrated.cnn.com/inside_game/magazine/life_of_reilly/news/2000/10/10/life_of_reilly/

[81] Simon Kuper, Stefan Szymanski. “Soccernomics”. Ed. Harper Sport, 2014. ISBN: 9780007466887 Localización 4322

[82] Janet Lever. "Soccer Madness: Brazil’s Passion for the World’s Most Popular Sport". Ed. Waveland Press, 1995. ISBN: 9781478622413. Pág. 102

https://books.google.cl/books?id=1oBmAwAAQBAJ&pg=PA102

[83] "Guinnessde los Récords 1993". Ediciones B., Trigésimonovena edición, 1992. ISBN: 848706907X

[84] "Los curiosos deportes que alguna vez fueron parte de los Juegos Olímpicos". El Mercurio Online, 21 de julio de 2012 http://www.emol.com/noticias/deportes/2012/07/11/550133/los-curiosos-deportes-que-alguna-vez-fueron-parte-de-los-juegos-olimpicos.html

[85] "Borat anthem stuns Kazakh gold medallist in Kuwait" BBC, 23 de marzo de 2012 http://www.bbc.co.uk/news/world-middle-east-17491344

[86] Stanton, Richard (2001). The Forgotten Olympic Art Competitions. Victoria: Trafford Publishing. ISBN 1-55212-606-4.

[87] Robert J. Sternberg, Elena L. Grigorenko. "The Psychology of Abilities, Competencies, and Expertise". Ed. Cambridge University Press, 2003. ISBN: 9780521007764. Pág. 104 https://books.google.cl/books?id=9LEthsz9oCoC&pg=PA104

[88] Bill Bryson. “One Summer: America, 1927”. Ed. Doubleday, 2013. ISBN 9780385537827 Localización 1803

[89] Chess Life, Volumen 60, Números 1-6. Ed. United States Chess Federation, 2005. Pág. 169

[90] Jonathan Fraser Light. "The Cultural Encyclopedia of Baseball". Ed. McFarland, 2005. ISBN: 9781476617442. Pág. 432 https://books.google.cl/books?id=iI0-CgAAQBAJ&pg=PA432

[91] 1— Wallechinsky, David. "The Complete Book of the Olympics". Ed. Penguin Books, 1984. Págs. 44–45. ISBN 0140066322.

2— "2014 TCS New York City Marathon Results". New York Road Runners http://web2.nyrrc.org/cgi-bin/htmlos.cgi/96479.1.019941959810704121

[92] Travers, Steven (2008). "The Good, the Bad, and the Ugly Oakland Raiders: Heart-pounding, Jaw-dropping, and Gut-wrenching moments from Oakland Raiders History". Ed. Chicago, IL: Triumph Books. ISBN 978-1-57243-927-6.

[93] Wing-Gar Cheng. "Deer Penis Loses Favor as China's Olympians Fear Drug Testers". Bloomberg, 31 de marzo de 2008 http://www.bloomberg.com/apps/news?pid=newsarchive&sid=aCQ0IoTLiM.4&refer=home

[94] John Nauright, Charles Parrish. "Sports Around the World: History, Culture, and Practice". Ed. ABC-CLIO, 2012. ISBN: 9781598843002. Pág. 133 https://books.google.cl/books?id=IkLYDgTnMxEC&pg=RA2-PA133

[95] Chris Anderson. "The Long Tail: How Endless Choice is Creating Unlimited Demand". Ed. Random House, 2010. ISBN: 9781446409282. Pág. 30 https://books.google.cl/books?id=-TEJHt3rB40C&pg=PA30

[96] Keith R. Gill. "Chicago Times-Herald Race of 1895". The Electronic Encyclopedia of Chicago, 2005. Chicago Historical Society. http://www.encyclopedia.chicagohistory.org/pages/2380.html

[97] James Naismith. "Handwritten Manuscript Detailing First Basketball Game". Heritage Auction Galleries. http://sports.ha.com/common/view_item.php?Sale_No=706&Lot_No=19007&type=prte-pr11136b&ic=

[98] G. Whitney Azoy. ''Buzkashi: Game and Power in Afghanistan'', Ed. Waveland Press, 2011. ISBN: 978-1577667209

[99] 1— "Population and Housing Occupancy Status: 2010 – State – County Subdivision, 2010 Census Redistricting Data (Public Law 94-171) Summary File". U.S. Census Bureau. http://factfinder2.census.gov/faces/tableservices/jsf/pages/productview.xhtml?pid=DEC_10_PL_GCTPL2.ST16&prodType=table

2— "Gillette Stadium". ESPN http://espn.go.com/travel/stadium/_/s/nfl/id/17/gillette-stadium

[100] Donn Risolo. "Soccer Stories: Anecdotes, Oddities, Lore, and Amazing Feats". Ed. University of Nebraska Press, 2010. ISBN: 9780803230149. Localización: 3159

[101] Tim Layden “The Last Days Of 63” . Sports Illustrated, 29 de octubre de 2012 http://sportsillustrated.cnn.com/vault/article/magazine/MAG1206253/index.htm

[102] "Figura del fútbol americano asegura su increíble melena en un millón de dólares". El Mercurio Online, 1 de septiembre de 2010. http://www.emol.com/noticias/deportes/detalle/detallenoticias.asp?idnoticia=433824

[103] Ed Gruver. "Nitschke". Ed. Taylor Trade Pub., 2002 ISBN 9780878332717 Págs. 117 — 119. http://books.google.com/books?id=bleUP5P_WW4C&pg=RA1-PT117

[104] Gannon, Jack. 1981. "Deaf Heritage–A Narrative History of Deaf America". Silver Spring, MD: National Association of the Deaf, pp. 272, 276 http://studentunitymovement.org/Deaf_Heritage_by_Jack_Gannon_page_272.pdf

[105] Axelrod, Alan (2006), Patton: A Biography, London, United Kingdom: Palgrave Macmillan, ISBN 978-1-4039-7139-5 Pág. 30

[106] "Eddie Eagan, Former Chairman Of Boxing Commission, Is Dead; 2-Sport Olympic Champion Held the U.S. Amateur Title as Heavyweight at Yale". The New York Times, 15 de junio de 1967 http://select.nytimes.com/gst/abstract.html?res=F50914FE3B5E137A93C7A8178DD85F438685F9

[107] Chany, Pierre. "La Fabuleuse Histoire du Tour de France". Ed. La Martinière, 1986. ISBN 9782732447926 págs 54—55, 60, 181

[108] "Food for fuel: Olympian Phelps' unusual diet " BBC, 15 de agosto de 2008. http://news.bbc.co.uk/1/hi/world/asia-pacific/7562840.stm

[109] Tony Gentry. "Jesse Owens: Olympic Gold Medal Winner". Ed. Holloway House Publishing, 1990. ISBN: 9780870675676. Págs. 64 —65 http://books.google.cl/books?id=dBVLsYHs04wC&pg=PA64

[110] Wilcock, Bob. "The 1908 Olympic Marathon". Journal of Olympic History, Volumen 16, Número 1, Marzo 2008

[111] Benson Bobrick. "A Passion for Victory: The Story of the Olympics in Ancient and Early Modern Times". Ed. Random House Children's Books, 2012. ISBN: 9780307974471. Pág. 59 https://books.google.cl/books?id=JBNOd6SWcRUC&pg=PA59

[112] Oliver Pickup. "London 2012 Olympics: legally blind South Korean archer Im Dong-Hyun eyes gold medal at the Games" The Telegraph, 26 de julio de 2012. http://www.telegraph.co.uk/sport/olympics/archery/9428260/London-2012-Olympics-legally-blind-South-Korean-archer-Im-Dong-Hyun-eyes-gold-medal-at-the-Games.html

[113] Wallechinsky, David. "The Book Of Olympic Lists". Ed. Aurum Press Ltd. pág. 300. ISBN 9781845137731.

[114] Brendan Gallagher. "Baseball joins list of ex-Olympic sports". The Telegraph, 18 de agosto de 2008 http://www.telegraph.co.uk/sport/olympics/2578881/Baseball-joins-list-of-ex-Olympic-sports.html

[115] "RAY EWRY MEDALS". Official website of the Olympic Movement. http://www.olympic.org/ray-ewry

[116] "Willie Mosconi, 80, Who Ruled The World of Billiards With Style". The New York Times, 18 de septiembre de 1993. http://www.nytimes.com/1993/09/18/obituaries/willie-mosconi-80-who-ruled-the-world-of-billiards-with-style.html

[117] Wallechinsky, David. "The Complete Book of the Olympics". Ed. Penguin Books, 1984. Págs. 44–45. ISBN 0140066322

[118] Simon Kuper, Stefan Szymanski. Soccernomics. Ed. Harper Sport, 2014. ISBN: 9780007466887 Localización 3878

[119] Shumaker, G., McKissick,J. Smith.N. Economics of Peanuts for Biodiesel Production. Febero de 2007 http://www.caed.uga.edu/publications/2007/pdf/CR-07-04.pdf (Producción de glicerina a partir de maní)

[120] 1— "Saucy biscuit tin sold at auction". BBC, 25 de abril de 2005 http://news.bbc.co.uk/2/hi/uk_news/england/merseyside/4478325.stm

2— Matthew Taylor. "Lifting the lid". The Guardian,16 de abril del 2004 http://www.theguardian.com/uk/2004/apr/16/arts.artsnews

[121] Bindloss, Joseph; Mayhew, Bradley. "Nepal". Ed. Lonely Planet, 1 Sep 2009. ISBN 9781741048322 . Pag. 365

[122] Sitio oficial de Lake Havasu http://www.lake-havasu-arizona.com/london-bridge.php

[123] Prudence Jones. "Cleopatra's cocktail." The Classical World 103(2):207 (2010) PMID 20213972 http://pubget.com/paper/20213972/cleopatra-s-cocktail

[124] James McManus. "Cowboys Full: The Story of Poker". Ed. Macmillan, 2009 ISBN 9780374299248. Págs. 37 — 38 http://books.google.com/books?id=drHJelHmhsgC&pg=PA37

[125] Bryson, Bill. "A Short Story of Nearly Everything". Ed. Black Swan, 2004. ISBN 0552997048. Pág. 443, citando a John Maunder, del British Medical Entomology Centre

[126] Peter H. Diamandis, Steven Kotler. "Abundance: The Future Is Better Than You Think". Ed. Simon and Schuster, 2012. ISBN: 9781451614213. Localización: 1617

[127] 1— "India plans hot chilli grenades", BBC, 25 de junio de 2009 http://news.bbc.co.uk/2/hi/8119591.stm

2— "FF.AA. indias combatirán a terroristas con el chile más picante del mundo". El Mercurio Online, 23 de marzo de 2010 http://www.emol.com/noticias/internacional/detalle/detallenoticias.asp?idnoticia=404872

[128] Donald R. Prothero. "Evolution: What the Fossils Say and Why It Matters". Ed. Columbia University Press, 2013. ISBN: 511426,978023. Pág. 324 https://books.google.cl/books?id=R2MaAwAAQBAJ&pg=PT324

[129] Fred Kleiner. "Gardner's Art through the Ages: The Western Perspective, Volumen 1". Ed. Cengage Learning, 2009. ISBN: 9780495573609. Pág. 78 http://books.google.es/books?id=mBrvazPDFoYC&pg=PT78

[130] ELIZABETH WILLIAMSON. "Penny-pinching steps for small change" The Wall Street Journal, 11 de mayo de 2010 http://online.wsj.com/article/SB40001424052748704866204575224431682671088.html

[131] Liliet Heredero. "¿Cómo se juega al Monopolio en Cuba?". BBC, 15 de noviembre de 2010 http://www.bbc.com/mundo/noticias/2010/11/101111_monopolio_juego_deuda_eterna_cuba_lh.shtml

[132] TM-1-1510-225-10 Army C-12R Aircraft Army C-12T3 Aircraft Army C-12F3 Aircraft Manual http://www.tpub.com/content/aviationandaccessories/TM-1-1510-225-10/css/TM-1-1510-225-10_171.htm

[133] Salvan, George S.. "Architectural Character. & The History of Architecture". Ed. Goodwill Trading Co., Inc., 2005. ISBN: 9789711202620. Pág. 56 http://books.google.es/books?id=aDdjw1DiKLoC&pg=PA56

[134] Sitio oficial de la "Centennial Bulb": http://www.centennialbulb.org/. Acá hay un video en tiempo real: http://www.centennialbulb.org/photos.htm

[135] OLE ANDERSEN. "The race among the world’s biggest ships begins". ShippingWatch, 6 de noviembre de 2012 http://shippingwatch.dk/English_Version/article4898243.ece

[136] Estudio del Hospital de la Universidad Central de Helsinki

Citado en:

Denise Winterman. "What would a real life Barbie look like?". BBC News Magazine, 6 de marzo de 2009. http://news.bbc.co.uk/2/hi/uk_news/magazine/7920962.stm

[137] "Lifting the lid on computer filth". BBC, 12 de marzo de 2004, en base a estudio de Charles Gerba y Sally Bloomfield, microbiólogos de la Universidad de Arizona http://news.bbc.co.uk/2/hi/health/3505414.stm

[138] Dupain, Max; J M Freeland "Francis Greenway : a celebration". Ed. North Ryde, 1980. N.S.W.: Mead & Beckett. ISBN 0726922153.

[139] John Hafnor. "Strange But True, America: Weird Tales from All 50 States". Ed. Lone Pine Productions; 1º edición, agosto de 2009. ISBN-13: 978-0964817555

[140] F.B. Mallory. "Pathological technique: a practical manual for workers". Ed. W. B. Saunders Company, 1944. Pág. 78 http://books.google.cl/books?id=ZarRAAAAMAAJ&dq=cochineal

[141] "Blue light to stop drugs-users". BBC, 28 de septiembre de 2003 http://news.bbc.co.uk/2/hi/uk_news/england/cambridgeshire/3147170.stm

[142] Nikki Katz. "The Everything Card Games Book: A Complete Guide to Over 50 Games to Please Any Crowd" Ed. Everything Books, 2004

ISBN 9781593371302 Pág. 7 http://books.google.cl/books?id=GuAaQGUDpwgC&pg=PA7

[143] Discover, Marzo de 1986, volumen 7 pág. 81(8). Disponible online en http://www.puzzlesolver.com/puzzle.php?id=29;page=15

[144] The Story of Big Ben. Whitechapel Bell Foundry http://www.whitechapelbellfoundry.co.uk/bigben.htm

[145] "LEGO Group officially the world’s largest tyre manufacturer". Sitio web oficial de Lego, 20 de junio de 2012 http://aboutus.lego.com/en-gb/news-room/2012/june/guiness-world-record-to-the-lego-group/

[146] CATHERINE SAINT LOUIS. "Confused by SPF? Take a Number". The New York Times, 13 de mayo de 2009 http://www.nytimes.com/2009/05/14/fashion/14SKIN.html

[147] Andrew McCarthy. "Pyramids by the Nile. Egypt? No, Sudan.". The New York Times, 7 de octubre de 2012 http://www.nytimes.com/2012/10/07/travel/pyramids-by-the-nile-egypt-no-sudan.html

[148] Bill Bryson. “At Home. A Short History of Private Life”. Ed. Doubleday, 2010. ISBN: 9780385533591. Localización: 2578

[149] Alejandro Alaluf. "Huele a manzana". Qué Pasa, 26 de abril de 2012 http://www.quepasa.cl/articulo/tecnologia---ciencia/2012/04/23-8413-9-huele-a-manzana.shtml

[150] Johnson, Rita. "Lipstick. What´s thatt stuff?". Chemical & Engineering News, Vol 77, núm. 28, 12 de julio de 1999, pág 31. ISSN 0009-2347 http://pubs.acs.org/cen/whatstuff/stuff/7728scit2.html

[151] Time, 14 de marzo de 2011. Vol. 177, Num. 10. Pag.8

[152] Denise Winterman . "What would a real life Barbie look like?". BBC, 6 de marzo de 2009 http://news.bbc.co.uk/2/hi/uk_news/magazine/7920962.stm

[153] Lawrence, Cynthia; Bette Lou Maybee. "Here's Barbie". Ed. Random House, 1962. OCLC 15038159. https://www.worldcat.org/oclc/15038159

[154] Randall Munroe. "What If?: Serious Scientific Answers to Absurd Hypothetical Questions". Ed. Houghton Mifflin Harcourt, 2014. ISBN: 9780544272996. Localización 985

[155] M.N.Avadhanulu. "An Introduction To Lasers Theory And Applications". Ed. S. Chand, 2001. ISBN: 9788121920711. Pág. 192 https://books.google.cl/books?id=NyXU3KBCdMcC&pg=PA192

[156] "A380: The most efficient solution for 21st century growth". Airbus, Junio de 2015 http://www.airbus.com/presscentre/hot-topics/a380-first-flight-10th-anniversary/?eID=maglisting_push&tx_maglisting_pi1%5BdocID%5D=86606

Volume de cancha de squash = 9.75m x 6.4m x 5.64m = 351,936 m3

Demsidad del aire al nivel del mar: 1,225 kg/m3

Masa de cancha de squash = 431kg

[157] "Banknotes 'tainted with cocaine' ". BBC, 4 de octubre de 1999 http://news.bbc.co.uk/2/hi/uk_news/464200.stm

[158] Gustavo Arellano. Taco USA: How Mexican Food Conquered America. Ed. Simon and Schuster, 2013. ISBN: 9781439148624. Pág. 208 https://books.google.cl/books?id=mbUwNDfOBxQC&pg=PA208   

[159] Bill Bryson. “Made in America”. Ed. Black Swan, 1998. ISBN 9781409095699 Localización 4068

[160] 1— Naomichi Ishige. "The History of Sushi". http://www.kikkoman.com/foodforum/thejapanesetable/09.shtml [Ishige was a formerly associate professor and professor at the National Museum of Ethnology in Osaka]

2— Look Japan, Volumen 38, Número 433-445. Ed Look Japan, Ltd., 1992 Página 24

3— "Sushi" Enciclopedia Britannica http://www.britannica.com/EBchecked/topic/575557/sushi [la define como "arroz avinagrado"]

[161] "World Beef Exports: India Takes Lead in 2012". United States Department of Agriculture, Foreign Agricultural Service, Abril de 2012 http://www.fas.usda.gov/psdonline/circulars/livestock_poultry.pdf

[162] Erik Millstone, Tim Lang. "The Atlas of Food". London, Earthscan, Enero de 2003. ISBN 9781853839658

[163] Bill Bryson. "At Home: A Short History of Private Life". Ed. Doubleday Canada, 2010. ISBN: 9780307376114. Pág. 84 http://books.google.com/books?id=6dqIDZNdHTMC&pg=PA84

[164] "Curry: A Tale of Cooks and Conquerors.", Collingham, Lizzie (2006) New York, Oxford University Press

[165] 1— Squires, Sally. "The Lean Plate Clue. Positively bunk". The Washington Post, 30 de octubre de 2001

2— Ursell, Amanda. "Foods that cause you to lose weight". London Sunday Times, 2 de mayo de 1999

[166] www.telemercados.cl / The National Geographic Channel, abril 2008

[167] J. Jansonius, Duncan Colin McGregor. "Palynology, principles and applications, Volumen 1". Ed. American Association of Stratigraphic Palynologists Foundation, 1996. ISBN: 871034,978093. Pág. 934 "On the average, one worker bee produces about 1/12 of a teaspoon (0.4 ml) of honey in her lifetime"

[168] 1-ill, J.A. (1986). "Egg production in alternative systems — a review of recent research in the UK". Research and Development in Agriculture, 3: 13-18

2— Savory, C.J., (1995). Feather pecking and cannibalism. World's Poultry Science Journal, 51: 215–219

3— Rodenburg, T.B., Komen, H., Ellen, E.D., Uitdehaag, K.A., and van Arendonk, J.A.M., (2008). Selection method and early-life history affect behavioural development, feather pecking and cannibalism in laying hens: A review. Applied Animal Behaviour Science, 110: 217-228

[169] David W. Nellis. "Poisonous Plants & Animals of Florida and the Caribbean". Ed. Pineapple Press Inc, 1997. ISBN: 9781561641116. Pág. 129 http://books.google.cl/books?id=C8xJE2NfQpIC&pg=PA129

[170] 1— Colin Woodard (2004). The Lobster Coast. New York: Viking/Penguin. pp. 170–180. ISBN 0-670-03324-3.

2— Henderson, Mark (October 24, 2005). "How lobster went up in the world". London: The Times. http://www.timesonline.co.uk/tol/news/world/us_and_americas/article581926.ece

3— Johnson, Paul (2007). "Lobster". Fish Forever: The Definitive Guide to Understanding, Selecting, and Preparing Healthy, Delicious, and Environmentally Sustainable Seafood. John Wiley & Sons. pp. 163–175. ISBN 978-0-7645-8779-5.

[171] Ken Jennings. "Because I Said So!: The Truth Behind the Myths, Tales, and Warnings Every Generation Passes Down to Its Kids". Ed. Simon and Schuster, 2013. ISBN: 9781476706962. Pág. 79 https://books.google.com.pe/books?id=udIPAQAAQBAJ&pg=PA79

[172] Cambodia Daily, 18 de diciembre de 2010, Pag. 15

[173] Smith, Andrew F. The Oxford companion to American food and drink. Oxford University Press, 2007. pág. 371. ISBN 978-0-19-530796-2.

[174] Starbucks Store Locator http://www.starbucks.com/store-locator

[175] "Baby Gaga breast milk ice cream seized for safety tests" 1 de Marzo de 2011. http://www.bbc.co.uk/news/uk-england-london-12615353

[176] 1— Mariette le Roux. "'Insect Pizza,' 'Bug Mac' Foods of the Future?". Discovery Channel, 23 de enero de 2011 http://news.discovery.com/human/insects-food-worms-environment-110123.html

2— "Bugs are the food of the future: scientists". The Myanmar Times. 3primero de enero al 6 de febrero de 2011

[177] "100 things we didn't know this time last year" BBC, 31 de diciembre de 2004 http://news.bbc.co.uk/2/hi/uk_news/magazine/4134329.stm

[178] 1— Visser, Margaret (1986). Much Depends on Dinner. Toronto: Harper Perennial Canada. p. 107. ISBN 0-00-639104-4.

2— Nina Planck. "Real Food: What to Eat and Why". Editor Bloomsbury, 2007 ISBN 9781596913424 Pág. 197

[179] 1— Gordon L. Robertson. "Food packaging". Ed. CRC Press, 2006. Págs. 122–123. ISBN 0849337755 http://books.google.com/?id=NFRR6GayR74C&pg=PA122

2— "Encyclopedia of Kitchen History". Ed. Taylor & Francis Group, 2004. ISBN 9781579583804 Pág. 143 http://books.google.com/?id=D7IhN7lempUC&pg=PA143

[180] "Abstainers, past 12 months: Situation and trends". World Health Organization. Consultado el 4 de enero de 2014 http://www.who.int/gho/alcohol/consumption_patterns/abstainers_text/en/

[181] Alan B. Lloyd. "Herodotus". Ed. BRILL, 1988. ISBN: 9789004077379. Pág. 70 http://books.google.es/books?id=8DiTX_EsWasC&pg=PA70

[182] Andrew Marr. "A History of the World". Ed. Pan Macmillan, 2012. ISBN: 9780230767539. Pág. 18 http://books.google.es/books?id=V8PR6WZGXsQC&pg=PA18

[183] K. Annabelle Smith. "Franken Berry, the Beloved Halloween Cereal, Was Once Medically Found to Cause Pink Poop". The Smithsonian, 30 de octubre de 2013 http://www.smithsonianmag.com/arts-culture/franken-berry-the-beloved-halloween-cereal-was-once-medically-found-to-cause-pink-poop-7114570/?no-ist

[184] Schwager, E.. "From Petroleum Jelly to Riches". Drug News & Perspectives 11 (2): p. 127. http://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/15616660

[185] 1— Food and Drug Administration Department of Health and Human Services. "2009 SUMMARY REPORT on Antimicrobials Sold or Distributed for Use in Food-Producing Animals". http://www.fda.gov/downloads/ForIndustry/UserFees/AnimalDrugUserFeeActADUFA/UCM231851.pdf

2— Frank Aarestrup. "Sustainable farming: Get pigs off antibiotics". Nature 486, 465–466, 28 de junio de 2012doi:10.1038/486465a http://www.nature.com/nature/journal/v486/n7404/full/486465a.html?WT.ec_id=NATURE-20120628

[186] Charles Dickens. "The Pickwick Papers: The Posthumous Papers of the Pickwick Club". Ed. Cosimo, Inc., 2009. ISBN: 9781605209883.

[187] John J. McKetta Jr. "Encyclopedia of Chemical Processing and Design: Volume 5 — Blowers to Calcination". Ed. CRC Press, 1978. ISBN: 9780824724559. Pág. 425 https://books.google.cl/books?id=FROUIE1JJYwC&pg=PA425

[188] 1— Isolde Raftery "Did 'Heart Attack' burger claim a second victim at Vegas diner?" MSNBC, 26 de abril de 2012 http://usnews.msnbc.msn.com/_news/2012/04/23/11357034-did-heart-attack-burger-claim-a-second-victim-at-vegas-diner

2— Denisse Charpentier "Restaurante le hace honor a su nombre y cobra segunda víctima de ataque al corazón" Radio Biobío, 26 abril 2012 http://www.biobiochile.cl/2012/04/26/restaurante-le-hace-honor-a-su-nombre-y-cobra-segunda-victima-por-ataque-al-corazon.shtml

[189] "How 'Cat's Eyes' helped change the world". BBC, 23 de julio de 2002 http://news.bbc.co.uk/1/hi/uk/2146171.stm

[190] British National Health Service "Food and hygiene facts" http://www.nhs.uk/Livewell/homehygiene/Pages/food-and-home-hygiene-facts.aspx

[191] 1— Bill Bryson. “At Home. A Short History of Private Life”. Ed. Doubleday, 2010. ISBN: 9780385533591. Localización: 4100

2— "Fast-Food Ice Dirtier Than Toilet Water". ABC News, 20 de febrero de 2006 http://abcnews.go.com/GMA/OnCall/story?id=1641825

[192] 1— Richard Hosking. "Food and Language: Proceedings of the Oxford Symposium on Food and Cooking 2009". Ed. Oxford Symposium, 2010. ISBN: 9781903018798. Pág. 177 https://books.google.cl/books?id=3ilvBQAAQBAJ&pg=PT177

2— Herz, Rachel. "You eat that?". Wall Street Journal, 28 de enero de 2012. http://online.wsj.com/article/SB10001424052970204661604577186843056231170.html

[193] Chuck Klosterman. "Sex, drugs, and cocoa puffs: a low culture manifesto". Ed. Simon and Schuster, 2004. Pág.120 ISBN 9780743236010 http://books.google.cl/books?id=8bvFIHE0u4kC&pg=PA120

[194] Bindloss, Joseph; Mayhew, Bradley. "Nepal". Ed. Lonely Planet, 1 Sep 2009. ISBN 9781741048322 . Pag. 66

[195] 1— "Kim Jong-il: ten things you never knew". The Guardian http://www.guardian.co.uk/world/shortcuts/2011/dec/19/kim-jong-il-things-never-knew

2— Michael Rundle "Kim Jong Il: 18 Strange 'Facts' About The North Korean Leader" Huffington Post UK, 19 de diciembre de 2011 http://www.huffingtonpost.co.uk/2011/12/19/kim-jong-il-18-strange-facts_n_1157276.html

[196] E. Readicker-Henderson. "A Short History of the Honey Bee: Humans, Flowers, and Bees in the Eternal Chase for Honey". Ed. Timber Press, 2009. ISBN: 9781604691443. Pág. 23 http://books.google.cl/books?id=VDRbgTk-aRQC&pg=PA23

[197] Chuck Klosterman. "Sex, drugs, and cocoa puffs: a low culture manifesto". Ed. Simon and Schuster, 2004. Pág. 119 ISBN 9780743236010 http://books.google.cl/books?id=8bvFIHE0u4kC&pg=PA119

[198] David Carr. "Candymaking in Canada". Ed. Dundurn, 2003. ISBN: 9781550023954. Pág. 40

http://books.google.cl/books?id=GKbqKA3W0FsC&pg=PA40

[199] Pendergrast, Mark. "For God, country and Coca-Cola: the definitive history of the great American soft drink and the company that makes it". Ed. Basic Books, 2000 ISBN 9780465054688 Pág. 222 http://books.google.com/books?id=bSAChoqpnHUC&pg=PA222

[200] Beat Hörnlimann, Detlev Riesner, Hans A. Kretzschmar. "Prions in humans and animals". Ed. Walter de Gruyter, 2007 ISBN 9783110182750 Pág 538 http://books.google.cl/books?id=Nh7E_gUV7bAC&pg=PA538

[201] Doug Struck. "Opening a Window on North Korea's Horrors: Defectors Haunted by Guilt Over the Loved Ones Left Behind". The Washington Post Foreign Service. 4 de octubre de 2003, Pág. A01 http://www.washingtonpost.com/ac2/wp-dyn/A41966-2003Oct3?language=printer

"I can't condemn cannibalism. Not that I wanted to eat human meat, but we were so hungry. It was common that people went to a fresh grave and dug up a body to eat meat. I witnessed a woman being questioned for cannibalism. She said it tasted good."

[202] 1— Burdock, George A., "Fenaroli's handbook of flavor ingredients". Ed. CRC Press, 2005. ISBN: 9780849330346 pág. 277. http://books.google.cl/books?id=A8OyTzGGJhYC&pg=PA277

2— International Perfume Museum. http://www.museesdegrasse.com/MIP/fla_ang/mat_prem_10.shtml

[203] "National Directory of Commodity Specifications" Cooley & Rapuzzi, U.S. Government Printing Office (1945) Pág 74 http://books.google.cl/books?id=v8mwoTvnA48C&dq=castor%20oil%20definitions&hl=es&pg=PA74#v=onepage&q=castor%20oil%20definitions&f=false

[204] John McHugo. "Coffee and qahwa: How a drink for Arab mystics went global". BBC, 18 de abril de 2013 http://www.bbc.co.uk/news/magazine-22190802

[205] Andrew F. Smith. "The Oxford Companion to American Food and Drink". Ed. Oxford University Press, 2007. ISBN: 9780195307962. Pág. 95 http://books.google.it/books?id=AoWlCmNDA3QC&pg=PA95

[206] B. Prayson, J. T. McMahon, R. A. Prayson, "Fast food hamburgers: what are we really eating?" Annals of Diagnostic Pathology. , Volumen 12, Número 6, Pág. 406–409, diciembre de 2008 http://dx.doi.org/10.1016/j.anndiagpath.2008.06.002

[207] Greg Whitten. "Herbal Harvest: Commercial Organic Production of Quality Dried Herbs". Ed. Bloomings Books, 2004. ISBN: 9781876473471. Págs. 361-362

http://books.google.cl/books?id=DCkjAQAAMAAJ

[208] 1— August, Oliver. "Swiss Protest at China's Taste for St Bernard Stew." The [London] Times, 17 de febrero de 2001.

2— Agence France-Presse. "Swiss Dog Lovers Outraged by Saint Bernard Stew in China." 5 de febrero de 2001.

3— Eckert, Paul. "Love for St. Bernard Meat Angers Swiss." Reuters. 28 de marzo de 2001.

Nota: Todas las fuentes corresponden a protestas ocurridas el año 2011. La edición no ha encontrado casos más recientes.

[209] 2— Tony Rodd, Jennifer Stackhouse. "Trees: A Visual Guide". Ed. University of California Press, 2008

ISBN 9780520256507 Pág. 156 https://books.google.cl/books?id=Mpsc2hsYk1YC&pg=PA156

1— Raymond Goldberg. "Drugs Across the Spectrum". Ed. Cengage Learning, 2009. ISBN: 9780495557937. Pág. 267 http://books.google.cl/books?id=xQ0aj0sxJNUC&pg=PA267

[210] 1— Dan Fletcher. "The Left-Handed Whopper — 1998". Time, primero de abril de 2009 http://www.time.com/time/specials/packages/article/0,28804,1888721_1888719_1888662,00.html

2— Esquire: the magazine for men, Volumen 138, año 2002. Pág. 46

[211] Sir Ernest Alfred Wallis Budge. "The Mummy: A Handbook of Egyptian Funerary Archaeology". Ed. Cambridge: Cambridge University Press, 1894 http://books.google.cl/books?id=ZuYqAAAAYAAJ

[212] N. Yoirish. "Curative Properties of Honey and Bee Venom". Ed. The Minerva Group, Inc., 2001 ISBN 9780898754094 Págs. 23-25 http://books.google.cl/books?id=JlSJDj5Lt98C&pg=PA23

[213] 1— "No easy way to dissolve mouse in Mountain Dew", CBC News, 12/01/2012 http://www.cbc.ca/news/offbeat/story/2012/01/03/f-mountain-dew-mouse-food-experts.html

2— "PepsiCo files to change attorneys in suit over mouse in Mountain Dew" The Record, Madison St Clair 24/02/2011 http://www.madisonrecord.com/news/233625-pepsico-files-to-change-attorneys-in-suit-over-mouse-in-mountain-dew

[214] 1— "Civet coffee selling well despite SARS". BBC, 19 de enero de 2004 http://news.bbc.co.uk/2/hi/asia-pacific/3409359.stm

2— Norimitsu Onishi. "From Dung to Coffee Brew With No Aftertaste". New York Times, 18 de abril de 2010 http://www.nytimes.com/2010/04/18/world/asia/18civetcoffee.html

3— Alvin Darlanika Soedarjo. "WORLD'S MOST EXPENSIVE COFFEE'S KEY INGREDIENT? DUNG" Discovery Channel, 10 de marzo de 2011 http://news.discovery.com/human/most-expensive-coffee-dung-110310.html

4— "Most Expensive Coffee" Forbes, 19 de julio de 2006 http://www.forbes.com/2006/07/19/cx_hl_0720featslide.html?thisSpeed=6000

[215] 1— Janette Brand Miller, Keith William James, Patricia Margaret Anne Maggiore. "Tables of Composition of Australian Aboriginal Foods". Ed. Aboriginal Studies Press, 1993. ISBN: 9780855752422.

2— "National Nutrient Database for Standard Reference, Release 26". Agricultural Research Service United States Department of Agriculture http://ndb.nal.usda.gov/ndb/search/list

[216] Barbara A. Lorson, Hugo R. Melgar-Quinonez, Christopher A. Taylor. "Correlates of Fruit and Vegetable Intakes in US Children". Journal of the American Dietetic Association — Marzo de 2009. Vol. 109, Num. 3, Págs 474-478, DOI: 10.1016/j.jada.2008.11.022. http://www.journals.elsevierhealth.com/periodicals/yjada/article/S0002-8223(08)02185-8/abstract

[217] "Pringles 'are not potato crisps'. " BBC, 4 de julio de 2008 http://news.bbc.co.uk/2/hi/business/7490346.stm

[218] 1— Bill Bryson. “At Home. A Short History of Private Life”. Ed. Doubleday, 2010. ISBN: 9780385533591. Localización: 3965

2— "Defect Levels Handbook". U.S. Food and Drug Administration http://www.fda.gov/food/guidanceregulation/guidancedocumentsregulatoryinformation/sanitationtransportation/ucm056174.htm

[219] 1— Sanford, citando a P. Witherell, "Other Products of the Hive," Capitulo XVIII, "The Hive and the Honey Bee", Dadant & Sons, Inc., Hamilton, IL, 1975 http://edis.ifas.ufl.edu/aa158

2— "Proteins & Amino Acids / Protein Content in Various Foods" Become

Healthy Now http://www.becomehealthynow.com/article/proteins/567

[220] Bennett Alan Weinberg, Bonnie K. Bealer. "The World of Caffeine: The Science and Culture of the World's Most Popular Drug" Ed. Routledge, 2004. ISBN 9781135958176 Pág. 86 https://books.google.com.pe/books?id=AGaTAgAAQBAJ&pg=PA86

[221] Jon Huer, "Dog's Life in Korea". The Korea Times, 27 de marzo de 2009 http://www.koreatimes.co.kr/www/news/opinon/2009/03/272_42111.html

[222] Bailey Johnson. "World's weirdest Kit Kat candy bars" CBS News. http://www.cbsnews.com/2300-504784_162-10009046.html?tag=contentAux;cbsPostCarousel

[223] Judith M. Bonicamp, Ida L. Santana. "Can a Poppy Seed Food Addict Pass a Drug Test?". Microchemical Journal. Vol. 58, Nº 1, Enero 1998, Págs. 73-79 http://dx.doi.org/10.1006/mchj.1997.1536

[224] Sherri Liberman. "American Food by the Decades". Ed. ABC-CLIO, 2011. ISBN: 9780313376993. Pág. 91 http://books.google.cl/books?id=vCMskYrWKVMC&pg=PA91

[225] McCann Worldgroup. "The Truth about YOUTH", mayo de 2011, Pág. 5 http://es.scribd.com/doc/56263899/McCann-Worldgroup-Truth-About-Youth

[226] San Francisco Chronicle, 1 de julio de 2009, C — 2 http://www.sfgate.com/cgi-bin/article.cgi?f=/c/a/2009/07/01/BU2618GKE7.DTL&nopu=1

[227] Peter H. Diamandis, Steven Kotler. "Abundance: The Future Is Better Than You Think". Ed. Simon and Schuster, 2012. ISBN: 9781451614213. Localización: 1457

[228] "Corea del Sur confunde un fragmento de un inodoro con un dron espía norcoreano". El Mercurio Online, 14 de Mayo de 2014 http://www.emol.com/noticias/internacional/2014/05/14/660068/corea-del-sur-confunde-un-fragmento-de-retrete-con-un-dron-espia-norcoreano.html

[229] John Paczkowski. "Hi. I'm a PC … and I Was Made on a Mac". All Things Digital, 19 de septiembre de 2008 http://allthingsd.com/20080919/hi-im-a-pc-and-i-was-made-on-a-mac/

[230] James Dyson. "Against the Odds: An Autobiography". Ed. Texere, 2003. ISBN: 9781587991707

[231] Bill Bryson. “At Home. A Short History of Private Life”. Ed. Doubleday, 2010. ISBN: 9780385533591. Localización: 3780

[232] "Chris Hadfield On Conan: Dirty Underwear Gets Ejected Into Space (VIDEO)". The Huffington Post Canada, 11 de diciembre de 2013 http://www.huffingtonpost.ca/2013/11/12/chris-hadfield-conan-dirty-underwear_n_4262668.html#slide=2157941

[233] Wozniak, S. G.; Smith, G. (2006), " iWoz: From Computer Geek to Cult Icon: How I Invented the Personal Computer, Co-Founded Apple, and Had Fun Doing It". W. W. Norton & Company. ISBN 0-393-06143-4.

[234] John Fullerton. "Screen Culture: History and Textuality". Ed. Indiana University Press, 2004. ISBN: 9780861966455. Pág. 232 http://books.google.com/books?id=AebLY8OZckcC&pg=PA232

[235] GEORGE DYSONMAR. "1953: The Year That Revolutionized Life, Death, and the Digital Bit". The Atlantic, 6 de marzo de 2012 http://www.theatlantic.com/technology/archive/2012/03/1953-the-year-that-revolutionized-life-death-and-the-digital-bit/254013/

[236] 1— Philip Elmer-DeWitt. Entrevista a Tim Cook, CEO de Apple para Goldman Sachs, 15 de Febrero de 2012. http://tech.fortune.cnn.com/2012/02/15/transcript-apple-ceo-tim-cook-at-goldman-sachs/

2— Stan Schroeder. "Apple Sold More iOS Devices in 2011 Than Macs in 28 Years". Mashable, 17 de febrero de 2012 http://mashable.com/2012/02/17/apple-sold-ios-devices-2011/

[237] Wozniak, S. G. (2006), "iWoz: From Computer Geek to Cult Icon: How I Invented the Personal Computer, Co-Founded Apple, and Had Fun Doing It". Ed. W. W. Norton & Company. ISBN 0-393-06143-4.

[238] Matthew MacDonald. "Excel 2010: The Missing Manual". Ed. O'Reilly Media, Inc., 2010. ISBN: 9781449382353. Pág. 331 http://books.google.cl/books?id=XLvQZxX1GtUC&pg=PA331

Se puede además comprobar ingresando =FECHA(29 ; 2 ; 1900). Se observa que mantiene la fecha como 29 de febrero, pero si se ingresa esa misma instrucción para cualquier año no bisiesto lo pasa automáticamente al 1 de marzo.

[239] 1— Esteban Zamorano. "Los principales hitos en la historia de Microsoft Office". Fayer Wayer, 13 de julio de 2012 http://www.fayerwayer.com/2012/07/los-principales-hitos-en-la-historia-de-microsoft-office/

2— "The Microsoft Office for Windows Advertisement". InfoWorld: p. 50. Noviembre 19, 1990. http://books.google.com/books?id=wFAEAAAAMBAJ&lpg=PA1&pg=PA50#v=onepage&q&f=false

[240] Randall E. Stross. "Planet Google: one company's audacious plan to organize everything we know". Ed. Simon and Schuster, 2008 ISBN 9781416546917 Pag. 163 http://books.google.co.th/books?id=EcrOOIUvl9YC&pg=PA163

[241] Peter H. Diamandis, Steven Kotler. "Abundance: The Future Is Better Than You Think". Ed. Simon and Schuster, 2012. ISBN: 9781451614213. Localización: 707

[242] Simple observación

[243] "SMS: No se puede controlar el mouse con el controlador Toshiba durante la sesión de control remoto: Causa" Soporte de Microsoft Online, 27 de octubre de 2006. http://support.microsoft.com/kb/256003/es

[244] "Steve Jobs, part 2". 60 minutes. CBS News, 23 de octubre de 2011

http://www.cbsnews.com/video/watch/?id=7385684n&tag=cbsnewsMainColumnArea.7

[245] "Apple holding more cash than USA". BBC 29 julio de 2011 http://www.bbc.co.uk/news/technology-14340470

[246] Aunque ni Bill Gates ni Microsoft han confirmado esta información, el calce es perfecto, y es simplemente imposible que se trate de una coincidencia.

[247] Randall Munroe. "What If?: Serious Scientific Answers to Absurd Hypothetical Questions". Ed. Houghton Mifflin Harcourt, 2014. ISBN: 9780544272996. Localización 2488

[248] 1— Randy Alfred "Dec. 16, 1770: Beethoven’s Birth in Bonn Leads to Longer CDs" Wired, 16 de diciembre de 2010 http://www.wired.com/thisdayintech/tag/akio-morita/

2— Pohlman, Ken C. "The Compact Disc Handbook", 1992. ISBN 0895793016

3— Alex Hutchinson. "Big Ideas: 100 Modern Inventions That Have Transformed Our World

Popular Mechanics". Ed. Sterling Publishing Company, Inc., 2009 ISBN 9781588167224 pág. 46 http://books.google.cl/books?id=FtN7DIvmmF4C&pg=PA46

[249] Ray Horak. "Telecommunications and Data Communications Handbook". Ed. John Wiley & Sons, 2012. ISBN: 9781118585801. Pág. 603 https://books.google.cl/books?id=vdbRmykbNZ4C&pg=PT603

[250] James Collins, William C. Lazier. "Beyond Entrepreneurship: Turning Your Business into an Enduring Great Company". Ed. Prentice Hall Press, sept. 1995. ISBN: 978-0133815269

[251] CORY DOCTOROW. "WiFi isn't short for "Wireless Fidelity"". Entrevista a Phil Belanger, miembro fundador de la Wi-Fi Alliance quien presidió la elección del nombre. Boing Boing, 8 de noviembre de 2005 http://boingboing.net/2005/11/08/wifi-isnt-short-for.html

[252] CHARLIE SORREL. "More Ballmer Madness: “There’s No Chance that the iPhone is Going to Get any Significant Market Share.”" Wired, 1 de mayo de 2007 http://www.wired.com/2007/05/more_ballmer_ma/

[253] "El popular servicio de correo Gmail cumple diez años". El Mercurio Online, primero de abril de 2014 http://www.emol.com/noticias/tecnologia/2014/03/31/652920/el-popular-servicio-de-correo-gmail-cumple-10-anos.html

[254] "Video: Wozniak: $666.66 seemed like a good idea". CNET News. 7 de noviembre de 2005 http://news.cnet.com/1606-2-5937610.html

[255] Jessica Ravitz. " 'I'm the original voice of Siri' ". CNN, 8 de octubre de 2013 http://edition.cnn.com/2013/10/04/tech/mobile/bennett-siri-iphone-voice/index.html

[256] Bret Swanson. "How much would an iPhone have cost in 1991?". Tehc Policiy Daily, 3 de febrero de 2014 http://www.techpolicydaily.com/communications/much-iphone-cost-1991/

[257] 1— "Mustang Buyer's Guide, 1964-1978". Ed. MotorBooks International, 2003. ISBN: 9780760315477. Pág. 15 http://books.google.cl/books?id=_81W2Y8mZm8C&pg=PA15 La máxima velocidad del Mustang 1965 era de 180 kms/h

2— "Ford Mustangs — how owners rate them". Popular Mechanics: 81–85, 201. September 1964. http://books.google.com.mx/books?id=QOMDAAAAMBAJ&pg=PA81 Tenía un rendimiento de combustible 20 millas por galón a 60 millas por hora.

3— Moore, Gordon E. (1965). "Cramming more components onto integrated circuits". Electronics Magazine. p. 4 http://download.intel.com/museum/Moores_Law/Articles-Press_Releases/Gordon_Moore_1965_Article.pdf

[258] Elaboración propia

[259] David Hanes, Gonzalo Salgueiro. "Fax, modem, and text for IP telephony". Ed. Cisco Press, 2008

ISBN 9781587052699 Págs. 54-55 http://books.google.cl/books?id=mmocBBbJaa0C&pg=PA54

[260] Ken Jennings. “Because I said so”. Ed. Simon & Schuster, 2012. ISBN 9781451656275 Localización 358

[261] Ken Jennings. “Because I said so”. Ed. Simon & Schuster, 2012. ISBN 9781451656275 Localización 335

[262] Lonely Planet USA, 5ª edición, marzo de 2008. Ed. Lonely Planet, ISBN 9781741046755 pág 56. http://books.google.com/books?id=JwvE1F2zyXoC&lpg=PP1&ots=UjtCfZnWaH&dq=ISBN%209781741046755&hl=es&pg=PA56

[263] Malcolm Gladwell "Blink: the power of thinking without thinking". Ed. Little, Brown and Co., 2005 ISBN 9780316172325 Pág. 275

[264] John Donnelly "More troops lost to suicide" Congress.org, 24 de enero de 2011 http://origin-www.congress.org/news/2011/01/24/more_troops_lost_to_suicide

[265] Peter H. Diamandis, Steven Kotler. "Abundance: The Future Is Better Than You Think". Ed. Simon and Schuster, 2012. ISBN: 9781451614213. Localización: 323

[266] 1– Lucy Broadbent. "Rape in the US military: America's dirty little secret". The Guardian, 9 de diciembre de 2011 http://www.guardian.co.uk/society/2011/dec/09/rape-us-military, citando informe de U.S. Government Accountability Office

2– Representative Jane Harman. "Finally, Some Progress in Combating Rape and Assault in the Military" The Huffington Post, 10 de septiembre de 2008 http://www.huffingtonpost.com/rep-jane-harman/finally-some-progress-in_b_125504.html

[267] M. Chester, A. Horvath, S. Madanat "Parking infrastructure: energy, emissions, and automobile life-cycle environmental accounting" University of California, Berkeley. Environmental Research Letters 5 (Julio-Septiembre 2010) 034001 doi:10.1088/1748-9326/5/3/034001http://iopscience.iop.org/1748-9326/5/3/034001/fulltext

Notas:

— Número de estacionamientos tomados del escenario 4, que considera 3.4 espacios por auto en base a Davis et al 2010, FHWA 2007, Shoup 2005. Escenario 5 es una sobreestimación no fundada, escenarios 1 a 3 se han considerado subestimaciones que no incluyen todas las variables.

— Supuesto de 25 m² por estacionamiento explicado después de la Tabla 1.

[268] Declaración del Ministro de Justicia de los Países Bajos, Nebahat Albayrak, 1 de mayo de 2009, publicado en el Ministerio de Justicia de los Países Bajos http://www.justitie.nl/actueel/persberichten/archief-2009/90519maatregelen-om-wisselende-vraag-naar-celcapaciteit-op-te-vangen.aspx?cp=34&cs=579 (en neerlandés)

[269] Fareed Zakari . Harvard Commencement Speech 2012, en base a proyecciones de la Organización de Naciones Unidas. Disponible online en http://www.policymic.com/articles/9157/cnn-and-time-magazine-s-fareed-zakaria-delivers-harvard-commencement-speech-of-hope

[270] "Norway: Mohammed most common men's name in Oslo". BBC, 29 de agosto de 2014 http://www.bbc.com/news/blogs-news-from-elsewhere-28982803

[271] El Mercurio, A14, 12 de junio de 2008

[272] ED SMITH. "The bizarre secret of London’s buried diggers". The New Stateman. 5 de junio de 2014 http://www.newstatesman.com/business/2014/06/bizarre-secret-london-s-buried-diggers

[273] "The death penalty in 2009". Amnesty International http://www.amnesty.org/en/death-penalty/death-sentences-and-executions-in-2009

[274] Rob Stein. "America Loses Its Stature as Tallest Country". The Washington Post, 13 de agosto de 2007 http://www.washingtonpost.com/wp-dyn/content/article/2007/08/12/AR2007081200809.html

[275] John Connolly. "Online dating: Cyber Cyrano for hire". The Guardian, 24 de abril de 2010 http://www.theguardian.com/lifeandstyle/2010/apr/24/online-dating-cyber-cyrano-prager [Citando encuesta de MSNBC]

[276] Reuters, 21 de noviembre de 2008. "Bra for the boys an online bestseller in Japan". http://www.reuters.com/article/oddlyEnoughNews/idUSTRE4AK20620081121

[277] 1— "Usnavy, Dansisy... los nombres cubanos que sorprenden a los extranjeros". BBC Mundo, 24 de junio de 2012 http://www.bbc.co.uk/mundo/noticias/2012/06/120618_nombres_cubanos_lp.shtml

2— SIMON ROMERO. "A Culture of Naming That Even a Law May Not Tame". The New York Times, 5 de septiembre de 2007 http://www.nytimes.com/2007/09/05/world/americas/05venez.html

3— "Venezuela podría prohibir que den nombres extravagantes a niños". El Mercurio Online, 31 de Agosto de 2007 http://www.emol.com/noticias/internacional/detalle/detallenoticias.asp?idnoticia=273945

[278] Graeme R. Newman. "Crime and Punishment around the World". Ed. ABC-CLIO, 2010

ISBN 9780313351341 Pág. 402 https://books.google.com.pe/books?id=2uK6bR9byVIC&pg=RA1-PA402

[279] "Did the “Brazilian” kill the pubic louse?" Sexually Transmitted Infections. 2006 Jun; 82(3)265-266 http://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC2564756/

"Brazilian Bikini Waxes Make Crab Lice Endangered Species" 13/01/2013 Bloomberg http://www.bloomberg.com/news/2013-01-13/brazilian-bikini-waxes-make-crab-lice-endangered-species-health.html

[280] 1— "Global status report on road safety 2013". World Health Organization. http://www.who.int/violence_injury_prevention/road_safety_status/2013/en/ 1,24 millones de muertes al año

2— "Boeing 737 Description". Boeing http://www.boeing.com/commercial/airports/acaps/737sec2.pdf 108 pasajeros en un 737-500 con dos clases.

[281] Sarah C Walpole, David Prieto-Merino, Phil Edwards, John Cleland, Gretchen Stevens and Ian Roberts. "The weight of nations: an estimation of adult human biomass". BMC Public Health 2012, 12:439 doi:10.1186/1471-2458-12-439, 18 de junio de 2012 http://www.biomedcentral.com/content/pdf/1471-2458-12-439.pdf

[282] 1— Rose Eveleth. "Is It True That More People Have Been in Space Than Seen a Siberian Tiger in the Wild?". The Smithsonian, 10 de junio de 2013 http://www.smithsonianmag.com/smart-news/is-it-true-that-more-people-have-been-in-space-than-seen-a-siberian-tiger-in-the-wild-98147937

[283] 1— Food and Agriculture Organization of the United Nations. Working Party on Marine Mammals. "Mammals in the Seas: General papers and large cetaceans" Ed. Food & Agriculture Org., 1982 ISBN 9789251005132. Pag. 427 http://books.google.com/books?id=BKaUpfo2XCUC&pg=PA427

2— İnternational Energy Agency. "Key Statistics 2009". http://www.iea.org/textbase/nppdf/free/2009/key_stats_2009.pdf

2b— Ranking de paises por consumo primario de energia primaria disponible online en Central Energia http://centralenergia.cl/biblioteca/estadisticas-de-energia-en-chile/ranking-de-paises/por-consumo-per-capita-de-energia-primaria/

[284] Bozena Pajak. "Which countries study which languages, and what can we learn from it?". Duolingo, 5 de mayo de 2016 http://making.duolingo.com/which-countries-study-which-languages-and-what-can-we-learn-from-it

[285] Vanessa Barford. "Iran's 'diagnosed transsexuals'". BBC, 25 de febrero de 2008 http://news.bbc.co.uk/2/hi/7259057.stm

[286] 1— Philip Bethge "Me and My Pet Tiger. Trespassers Will Be Eaten" Spiegel, 12 de agosto de 2006 http://www.spiegel.de/international/spiegel/0,1518,453035,00.html

2— Brian Handwerk. "Big Cats Kept as Pets Across U.S., Despite Risk" National Geographic, octubre de 2003 http://news.nationalgeographic.com/news/2002/08/0816_020816_EXPLcats.html

3— "Exotic pets: British photographer David White takes pictures of lions, tigers and elephants in America" The Telegraph. http://www.telegraph.co.uk/news/picturegalleries/howaboutthat/7071940/Exotic-pets-British-photographer-David-White-takes-pictures-of-lions-tigers-and-elephants-in-America.html?image=5

[287] Megan Gibson. "The World’s Largest Sperm Bank Is Turning Down Redheads". Time, 19 de septiembre de 2011

[288] 1— EVAN BLEIER. "CIA and NSA analysts who spend all day watching ISIS beheadings, brutal attacks and hard core child pornography are treated by specialist psychologists". Daily Mail, 28 de abril de 2015 http://www.dailymail.co.uk/news/article-3025771/CIA-NSA-analysts-treated-specialist-psychologists-help-cope-watching-graphic-videos.html

2— Shane Harris. "The Shrinks Who Only See CIA Officers". The Daily Beast, 4 de abril de 2015 http://www.thedailybeast.com/articles/2015/04/04/the-shrinks-who-only-see-cia-officers.html

[289] “Pedaling Power: Sustainable Transportation” ENVIRONMENTAL ETHICS: Readings in Theory and Application, ed. Louis Pojman, Wadsworth Publishing Company, Cuarta edición, 2005

[290] CIA — The World Factbook. "Economy of Tuvalu". https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/geos/tv.html

[291] Jones, Lynne. "Couple with same first & last name marry after meeting online". NBC News, 17 de julio de 2009. http://www2.nbc13.com/vtm/news/local/article/couple_with_same_first_last_name_marry_after_meeting_online/83697/

[292] "Big is back". The Economist, 27 de agosto de 2009 http://www.economist.com/displayStory.cfm?story_id=14303582&CFID=78605095&CFTOKEN=58732331

[293] "Man finds car on eBay 42 years after it was stolen" The Telegraph, 16 de julio de 2012 http://www.telegraph.co.uk/motoring/news/9402251/Man-finds-car-on-eBay-42-years-after-it-was-stolen.html

[294] 2— SUZANNAH HILLS. "'Charlie Bit My Finger! Most-viewed amateur YouTube video earns family $500,000 in five years". Daily Mail, 2 de Abril de 2012 http://www.dailymail.co.uk/news/article-2123911/Charlie-bit-finger-The-viewed-amateur-YouTube-video-familys-fortune-earning-300-000.html

3— Glenday, Craig, ed. (2011) Гиннесс. Мировые рекорды 2012 [Guinness World Records 2012]. Moscow: Astrel. pág. 211. ISBN 978-5-271-36423-5.

[295] Sandvine: Over 70% Of North American Traffic Is Now Streaming Video And Audio. Sandvine Incorporated ULC, 7 de diciembre de 2015. https://www.sandvine.com/pr/2015/12/7/sandvine-over-70-of-north-american-traffic-is-now-streaming-video-and-audio.html

[296] International Communication Union. 2009 Figures

[297] Brendan Newnam. "Are you feeling lucky? Google is". Marketplace, 19 de noviembre de 2007 http://marketplace.publicradio.org/display/web/2007/11/19/face_of_google/

[298] 1— "A new species of Coelopleurus (Echinodermata: Echinoidea: Arbaciidae) from New Caledoni". Zootaxa, Magnolia Press. 7 de agosto de 2006. http://www.mapress.com/zootaxa/2006f/z01281p019f.pdf

2— O'Brien, Helen. "New urchin leaves eBayers all at sea". The Guardian. 17 de agosto de 2006. http://www.guardian.co.uk/science/2006/aug/17/uknews.taxonomy

[299] 1— Christopher Williams. "The $300m cable that will save traders milliseconds". The Telegraph, 13 de septiembre de 2011 http://www.telegraph.co.uk/technology/news/8753784/The-300m-cable-that-will-save-traders-milliseconds.html

2— "Transatlantic Super Cable To Boost Trading". Sky News, 12 de septiembre de 2011 http://news.sky.com/home/technology/article/16067684

[300] 1— "Husband watching internet porn comes across film starring his wife". Metro, 18 de abril de 2012. http://www.metro.co.uk/weird/896542-husband-watching-internet-porn-comes-across-film-starring-his-wife

2— Emirates 24|7 "Hubby watching porn online finds movie starring his wife" 15 de abril de 2012 http://www.emirates247.com/crime/local/hubby-watching-porn-online-finds-movie-starring-his-wife-2012-04-15-1.453767

[301] 1— Symantec. "INTERNET SECURITY THREAT REPORT" 2011 Trends, Volumen 17, Abril de 2012. Págs. 33-36 http://www.symantec.com/content/en/us/enterprise/other_resources/b-istr_main_report_2011_21239364.en-us.pdf

2— Daniel Ionescu. "Religious Sites Carry More Malware Than Porn Sites, Security Firm Reports" PC World, 30 de abril de 2012 http://www.pcworld.com/article/254694/religious_sites_carry_more_malware_than_porn_sites_security_firm_reports.html

[302] "Our new search index: Caffeine" Blog Oficial de Google, 8 de junio de 2010 http://googleblog.blogspot.com/2010/06/our-new-search-index-caffeine.html

[303] 1— "Magna Carta". Traduccion moderna de la Bilbioteca Britanica http://www.bl.uk/treasures/magnacarta/translation/mc_trans.html

2— Facebook.com, consultado en febrero de 2011

[304] 1— David Dean, Sebastian DiGrande, Dominic Field, Andreas Lundmark, James O'Day, John Pineda, and Paul Zwillenberg. "The Internet Economy in the G-20: The $4.2 Trillion Growth Opportunity". The Boston Consultin Group, 19 de marzo de 2012

2— Camila Albertini. "Ducha, alcohol y sexo, lo que muchos están dispuestos a dejar con tal de no perder Internet". El Mercurio, 1 de julio de 2012 http://www.mer.cl/Pages/NewsDetail.aspx?dt=2012-07-01&PaginaId=11&bodyid=2

[305] "The Life and Times of the First Web Cam: When convenience was the mother of invention". Communications of the ACM, Volumen. 44, No.7, págs. 25-26, Julio de 2001 http://www.cl.cam.ac.uk/coffee/qsf/cacm200107.html

[306] 1— "Jonathan Parker is ... allegedly breaking into a house". Time http://www.time.com/time/specials/packages/article/0,28804,1943680_1943678_1943557,00.html

2— El tiempo, 12 de mayo de 2012. "Por su cuenta de facebook cayó asaltante de café internet" http://www.eltiempo.com/colombia/cali/ARTICULO-WEB-NEW_NOTA_INTERIOR-11781401.html

[307] "Internet 'weighs the same as a strawberry'" The Telegraph, 3 noviembre de 2011http://www.telegraph.co.uk/technology/internet/8865093/Internet-weighs-the-same-as-a-strawberry.html , en base a cálculos de John Kubiatowicz, científico de la University of California, Berkeley

[308] "Facebook users average 3.74 degrees of separation" BBC, 23 de noviembre de 2011 http://www.bbc.com/news/technology-15844230

[309] Margaret Gould Stewart. "How giant websites design for you". TED Conference, agosto de 2014 http://www.ted.com/talks/margaret_gould_stewart_how_giant_websites_design_for_you_and_a_billion_others_too/transcript?language=en

[310] Mónica Parga. "El icónico Versace de JLo impulsó la creación de Google Imágenes". El País, 10 de abril de 2015 http://elpais.com/elpais/2015/04/09/estilo/1428579970_669830.html

[311] 1— MG Siegler. "When Google Wanted To Sell To Excite For Under $1 Million — And They Passed" (Entrevista a Vinod Khosla) Tech Crunch, 29 de septiembre de 2010 http://techcrunch.com/2010/09/29/google-excite/

2— Justin Rohrlich . "Stupid Business Decisions: Excite Rejects Google's Asking Price" Minyanville, 23 de abril de 2010 http://www.minyanville.com/special-features/articles/excite-google-microsoft-yahoo-apple-bankruptcy/4/23/2010/id/27013

3— "GOOG: Stock Quote & Summary Data" Nasdaq http://www.nasdaq.com/symbol/goog

[312] 1— Koller, David. "Origin of the name "Google"". Stanford University. Enero de 2004 http://graphics.stanford.edu/~dk/google_name_origin.html

2— Hanley, Rachael. "From Googol to Google". The Stanford Daily (Stanford University), 12 de febrero de 2003. http://archive.stanforddaily.com/?p=1010955

3— Sara Gilbert. "The Story of Google". Ed. The Creative Company, 2008. ISBN: 9781583416051. Pág. 14

 http://books.google.cl/books?id=15FITwV8HlIC&pg=PT14

[313] Randall Munroe. "Comics that ask 'what if?'. TED Conference, marzo de 2014 http://www.ted.com/talks/randall_munroe_comics_that_ask_what_if/transcript

[314] Wendy Zukerman "Giant archaeological trove found in Google Earth". The New Scientist, 4 de febrero de 2011 http://www.newscientist.com/blogs/onepercent/2011/02/giant-archaeological-trove-fou.html

[315] Elinor Mills. "Google ETA? 300 years to index the world's info". CNET News, 8 de octubre de 2005 http://news.cnet.com/Google-ETA-300-years-to-index-the-worlds-info/2100-1024_3-5891779.html

[316] Alexia Tsotsis. "Dead Bodies Captured By Brazil’s Google Street View Debut". Tech Crunch, 1 de octubre de 2010 http://techcrunch.com/2010/10/01/google-street-view-brazil/

[317] "The Anatomy of a Large-Scale Hypertextual Web Search Engine" Sergey Brin, Lawrence Page. Computer Science Department, Stanford University, 1998. http://infolab.stanford.edu/~backrub/google.html

Nota: este trabajo, la tesis doctoral de Larry Page y Serey Brin en Stanford, sienta las bases conceptuales sobre las cuales se diseñó Google

[318] Infolab, Universidad de Stanford. "The Original GOOGLE Computer Storage [Page and Brin] (1996)" http://infolab.stanford.edu/pub/voy/museum/pictures/display/0-4-Google.htm

[319] 1- "Wikipedia Statistics English". Base de datos actualizada automáticamente en forma periódica, fue consultado el en agosto de 2016 http://stats.wikimedia.org/EN/TablesWikipediaEN.htm

2- Ziefle, M. (1998), "Effects of display resolution on visual performance", Human Factors, 40(4), 555–568.

[320] 1— Brian Anthony Hernandez. "British Facebook Users Are Intoxicated in 76% of Their Photos [STUDY]". Mashable, 15 de diciembre de 2011 http://mashable.com/2011/12/15/british-facebook-alcohol-photos/2— ROB WAUGH. "Three-quarters of Britons' Facebook photos are taken 'while drunk' " Daily Mail, 15 de diciembre de 2011 http://www.dailymail.co.uk/sciencetech/article-2074460/Three-quarters-Britons-Facebook-photos-taken-drunk-survey-reveals.html

[321] 1— David Smith. "Video boom threatens to gridlock the internet". The Guardian, 6 de abril de 2008 http://www.guardian.co.uk/technology/2008/apr/06/internet.digitalmedia

2— Carter, Lewis "Web could collapse as video demand soars". Daily Telegraph, 7 de abril de 2008 http://www.telegraph.co.uk/news/main.jhtml?xml=/news/2008/04/07/nweb107.xml

[322] 1— Google+ Statistics, web oficial. Consultada el 5 de julio de 2011 http://socialstatistics.com/

2— "Fundador de Facebook es el más popular en nueva red social de Google". La Tercera, 5 de julio de 2011 http://www.latercera.com/noticia/tendencias/ciencia-tecnologia/2011/07/739-377482-9-fundador-de-facebook-es-el-mas-popular-en-nueva-red-social-de-google.shtml

[323] Mozilla Firefox

[324] "Why change the name?". Mozilla Foundation http://www.mozilla.org/projects/firefox/firefox-name-faq.html

[325] Erin Blakemore. "Could Your Browser Make You a Better Employee?". The Smithsonian, 19 de marzo de 2015 http://www.smithsonianmag.com/smart-news/could-your-browser-make-you-better-employee-180954640/?no-ist

[326] Michael Skok. "Five myths about the cloud". The Washington Post, 3 de enero de 2014 https://www.washingtonpost.com/opinions/five-myths-about-the-cloud/2014/01/03/dd826052-7191-11e3-8b3f-b1666705ca3b_story.html

[327] Seth Stephens-Davidowitz. "Days of Our Digital Lives". The New York Times, 4 de julio de 2015 http://www.nytimes.com/2015/07/05/opinion/sunday/seth-stephens-davidowitz-days-of-our-digital-lives.html?_r=0

[328] Bobby Owsinski. "Music 4.0: A Survival Guide for Making Music in the Internet Age". Ed. Hal Leonard Corporation, 2014. ISBN: 9781480397132. Pág. 56 https://books.google.cl/books?id=inORBQAAQBAJ&pg=PT56

[329] Jillian D'Onfro. "Google has a clever way of promoting safe sex to its employees". Business Insider, 21 de febrero de 2016 http://www.businessinsider.com/google-im-feeling-lucky-condoms-2016-2

[330] "Icon Ambulance". Testimonio de Vic Gundotra, Vice-Presidente de Social de Google. 25 de agosto de 2011 https://plus.google.com/u/0/+VicGundotra/posts/gcSStkKxXTw

[331] Udi Manber, Peter Norvig. "The power of the Apollo missions in a single Google search". Inside Search, The official Google Search blog. 28 de agosto de 2012 https://search.googleblog.com/2012/08/the-power-of-apollo-missions-in-single.html

[332] The 2012 Digital Marketer: Benchmark and Trend Report, Pág. 115. Experian Marketing Services. http://digital.turn-page.com/i/60651

[333] Michael Barbaro. "Online sales take off on 'Cyber Monday'". The New York Times, 30 de junio de 2005 http://www.nytimes.com/2005/11/30/technology/30iht-cyber.html

[334] Alexis Madrigal. "Reading the Privacy Policies You Encounter in a Year Would Take 76 Work Days". The Atlantic, 1 de Marzo de 2012.

http://www.theatlantic.com/technology/archive/2012/03/reading-the-privacy-policies-you-encounter-in-a-year-would-take-76-work-days/253851/

[335] "Busted! FBI led to Anonymous hacker after he posts picture of girlfriend's breasts online". Daily Mail, 13 de abril de 2012 http://www.dailymail.co.uk/news/article-2129257/Higinio-O-Ochoa-III-FBI-led-Anonymous-hacker-girlfriend-posts-picture-breasts-online.html

[336] 1— "Adolescente anula cumpleaños tras apuntarse 200 mil personas por Facebook". El Mercurio Online, 15 de Marzo de 2011 http://www.emol.com/noticias/tecnologia/detalle/detallenoticias.asp?idnoticia=470089

2— "Police charge boy who allegedly hijacked Chatswood girl Jess' Facebook party". The Daily Telegraph, 15 de marzo de 2011 http://www.dailytelegraph.com.au/news/chatswood-girl-cancels-facebook-party-after-20000-said-they-would-attend/story-e6freuy9-1226021316186

[337] Atlantic. "Encyclopedia Of Information Technology". Ed. Atlantic Publishers & Dist, 2007. ISBN: 9788126907526. Pág. 575 https://books.google.cl/books?id=4cKg4B4YgvUC&pg=PA575

[338] 1— Google.com: http://www.google.com/search?hl=es&q=the+answer+to+life+the+universe+and+everything+&btnG=Buscar+con+Google&meta=&aq=f&oq=

2— Wolfram Alpha http://www.wolframalpha.com/input/?i=the+answer+to+life+the+universe+and+everything

[339] 1— Lev Grossman. "2010 person of the year". Time 27 de diciembre de 2010, pág. 67

2— John D. Sutter. "Why Facebook is blue —— six facts about Mark Zuckerberg". CNN 20 de septiembre de 2010 http://www.cnn.com/2010/TECH/social.media/09/20/zuckerberg.facebook.list/index.html?iref=allsearch

[340] Christopher Jarvis. "The Rise and Fall of Albania's Pyramid Schemes". Finance & Develpoment, International Monetary Fund. Marzo de 2000, Volumen 37, Núm 1.

http://www.imf.org/external/pubs/ft/fandd/2000/03/jarvis.htm

[341] Friedman, Thomas. "The World is Flat". Ed. Farrar, Straus and Giroux, 2006, Updated and Expanded Edition. ISBN 9780374292799. Pág. 162

[342] "Annual Financial Report 2009". Gobierno del Reino Unido, Office of the Prime Minister.

[343] 1— Fortune 28 de febrero de 2011, Pag. 7

2— International Monetary Fund, World Economic Outlook Database, April 2011: Nominal GDP list of countries. Data for the year 2010. http://www.imf.org/external/pubs/ft/weo/2011/01/weodata/weorept.aspx

[344] 1— El grosor de un billete de US$ 100 es de aproximadamente 0,10922 milímetros. Robert K. Gerver, Richard J. Sgroi. "Financial Algebra, Student Edition Applied Mathematics Series". Ed. Cengage Learning, 2010 ISBN 9780538449670

2— La deuda de Estados Unidos al 4 de agosto de 2011 era de 14,57 trillones de dólares. U.S. Debt Clock, en base al U.S. Department of the Treasury http://www.usdebtclock.org/

[345] Christopher Lascelles. "A Short History of the World". Ed. Crux Publishing, 2012. ISBN: 9780957111615. Localización 1083.

[346] Hanke S., & Kwok, A. (2009) "On the Measurement of Zimbabwe's Hyperinflation", Cato Journal, 29 (2). http://www.cato.org/pubs/journal/cj29n2/cj29n2-8.pdf

[347] 1— "International Assets and Liabilities-Banking Sector by Region 2011-2012Q3". Cayman Islands Monetary Authority http://www.cimoney.com.ky/WorkArea/DownloadAsset.aspx?id=2147483829

2— "GDP/breakdown at current prices in US Dollars (all countries)

" United Nations Statistics Division. http://unstats.un.org/unsd/snaama/dnltransfer.asp?fID=2

[348] GIUSEPPE VALIANTE. "St. Kitts travellers to require visa to get into Canada over security concerns". Toronto Sun, 22 de noviembre de 2014 http://www.torontosun.com/2014/11/22/st-kitts-travellers-to-require-visa-to-get-into-canada-over-security-concerns

[349] The World Bank Data Catalog http://datacatalog.worldbank.org/, procesado por Wolfram Alpha http://www.wolframalpha.com/input/?i=gdp+of+africa+gdp+of+california

[350] 1— Joel Waldfogel. "The Deadweight Loss of Christmas". The American Economic Review, Volume 83, Num 5, Dic., 1993. 1328-1336. https://www.amherst.edu/media/view/104699/original/christmas.pdf

2— . "NFR's 2012 Holiday Survival KIT". National Retail Federation http://www.nrf.com/holidaysurvivalkit/2012/

3— "Report for Selected Countries and Subjects". World Economic Outlook Database, Abril 2013. International Monetary Fund. http://www.imf.org/external/pubs/ft/weo/2012/02/weodata/index.aspx

[351] Migration and Development Brief 22, Migration and Remittance Flows: Recent Developments and Outlook, Development Prospects Group, World Bank, 2014

[352] CIA World Factbook, 2008 http://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/

[353] 1— "GOVERNMENT PENSION FUND GLOBAL Market value". Norges Bank Investment Management http://www.nbim.no/en/Investments/Market-Value/ Consultado el 18 de abril de 2012

2— Population per 1 January 2012 and population changes in 2011. Counties.". Statistisk Sentralbyrå. http://www.ssb.no/english/subjects/02/02/folkendrkv_en/2011k4/hittil00-en.html

[354] 1— Bill & Melinda Gates Foundation. "Fact Sheet". http://www.gatesfoundation.org/about/Pages/foundation-fact-sheet.aspx.

2— "Gross domestic product (2009)". The World Bank: World Development Indicators database. World Bank, 27 de septiembre de 2010. http://siteresources.worldbank.org/DATASTATISTICS/Resources/GDP.pdf.

[355] Ian Crofton. “History without the boring bits”. Ed Quercus, 2007. ISBN 9781780878027. Localización: 4351

[356] "Opium Amounts to Half of Afghanistan's GDP in 2007, Reports UNODC". UNODC, 16 de noviembre de 2007 http://www.unodc.org/india/afghanistan_gdp_report.html

[357] 1— "Crude Oil Proved Reserves". International Energy Statistics, U.S Department of Energy. http://www.eia.gov/cfapps/ipdbproject/IEDIndex3.cfm?tid=5&pid=57&aid=6

2— "Oil-rich Venezuela became net gasoline importer in 2012".

Reuters, 14 de mayo de 2013 ttp://www.reuters.com/article/2013/05/14/venezuela-gasoline-idUSL2N0DU2NT20130514

[358] 1— "US spending on pets 'passes $50bn'". BBC, 3 de marzo de 2012 http://www.bbc.co.uk/news/world-us-canada-17243094

2— "GDP/breakdown at current prices in US Dollars (all countries)" United Nation Statistics http://unstats.un.org/unsd/snaama/dnltransfer.asp?fID=2

[359] Anup Shah Global Issues "World Military Spending" 2 de mayo de 2011 http://www.globalissues.org/print/article/75

[360] 1— "BEA Gross Domestic Product by State", Junio de 2009. Bureau of Economic Analysis, Regional Economic Accounts, U.S. Department of Commerce http://www.bea.gov/scb/pdf/2009/06%20June/0609_gdp_state.pdf

2— "Gross domestic product (2009)". The World Bank: World Development Indicators database. World Bank, 27 de septiembre de 2010. http://siteresources.worldbank.org/DATASTATISTICS/Resources/GDP.pdf.

[361] Asian Development Outlook 2005, Cap II: Economic trends and prospects in developing Asia; Nauru. http://www.adb.org/Documents/Books/ADO/2005/nau.asp

[362] Cologne Cathedral — UNESCO World Heritage Centre http://whc.unesco.org/pg.cfm?cid=31&id_site=292

[363] "Developers destroy ancient Peru pyramid". BBC, 3 de julio de 2013 http://www.bbc.com/news/world-latin-america-23173628

[364] "Darth Vader". Washington National Cathedral http://www.cathedral.org/about/darthVader.shtml

[365] Bessie Louise Pierce. "History of Chicago". Ed. University of Chicago Press, 1976. ISBN: 978-0226668178

[366] BBC History Magazine. “The celebrated pedestrian”. Ed. BBC Digital, 2013. Localización 2921

[367] Lévêque, Jean-Jacques. "Les années impressionnistes: 1870−1889". Ed. www.acr-edition.com, 1990. ISBN 9782867700422, pág 144. http://books.google.cl/books?id=gIJKAE83FnQC&pg=RA2-PA144

[368] National Geographic, abril de 2006. Berkeley Seismological Laboratory http://seismo.berkeley.edu/seismo/hayward/ucb_campus.html

[369] "The capital's creed". The Economist, 5 e febrero de 2001, pag. 31

[370] Vogel, Steve. "The Pentagon: A History", RANDOM HOUSE, mayo de 2008 ISBN 9780812973259.

[371] "Mayan pyramid bulldozed by Belize construction crew". BBC,14 de mayo de 2013. http://www.bbc.co.uk/news/world-latin-america-22521669

[372] 1— Martin V. Zombeck. "Handbook of Space Astronomy and Astrophysics". Ed. Cambridge University Press, 2006. ISBN: 9781139459501. Pág. 602 https://books.google.com.pe/books?id=tp_G85jm6IAC&pg=PA602

2— "Information for Radiation Workers". U.S. Nuclear Regulatory Commission. http://www.nrc.gov/about-nrc/radiation/health-effects/info.html. "all individuals who, in the course of their employment, are likely to receive a dose of more than 100 millirem in a year, must receive adequate training to protect themselves against radiation. Also, these individuals have the right to know the amount of radiation to which they have been exposed"

[373] CHRISTOPHER GRAY. "Not Just a Perch for King Kong". The New York Times, 23 de septiembre de 2010 http://www.nytimes.com/2010/09/26/realestate/26scapes.html

[374] Bill Bryson. “At Home. A Short History of Private Life”. Ed. Doubleday, 2010. ISBN: 9780385533591. Localización: 3200

[375] Bill Bryson. “One Summer: America, 1927”. Ed. Doubleday, 2013. ISBN 9780385537827 Localización 3991

[376] Bill Bryson. “One Summer: America, 1927”. Ed. Doubleday, 2013. ISBN 9780385537827 Localización 3689

[377] Vallangi, Neelima. "Indias amazing living root bridges". BBC, 13 de abril de 2015 http://www.bbc.com/travel/story/20150218-indias-amazing-living-root-bridges?ocid=fbtvl

[378] James, Scott. "A Year of Rising Suicides on Bridge and Tracks". The New York Times. 26 de agosto de 2011 http://www.nytimes.com/2011/08/26/us/26bcjames.html?pagewanted=all&_r=0

[379] 1— Reuters en MSNBC. 11 de noviembre de 2008. "4,300-year-old pyramid discovered in Egypt". http://www.msnbc.msn.com/id/27661580

2— Hotel Luxor: http://www.luxor.com/contact/contact_faqs.aspx

[380] Sitio oficial del museo Guggenheim de Bilbao http://www.guggenheim-bilbao.es/secciones/ninyos_y_familias/sabias_que.php?idioma=es

[381] 1— Rebecca C. Mann. "Walking Raleigh/Durham. A Falcon guide". Ed. Globe Pequot, 2001 ISBN 9780762711321. Pág. 42 http://books.google.com/books?id=JJXn44PKT10C&pg=PA42

2— Christy Allen. "Raleigh's Early History: A Timeline. From Crossroads to Capital: Founding and Early History of Raleigh, NC". State Library of North Carolina http://statelibrary.ncdcr.gov/dimp/digital/rhp/timeline.html

[382] Valerius Maximus, VIII.14.ext.5. Disponible en este link de la Universidad de Chicago http://penelope.uchicago.edu/Thayer/L/Roman/Texts/Valerius_Maximus/8*.html#14.ext.5

[383] Estimaciones de población 206 del United States Census Bureau / University of Nebraska–Lincoln. UNL Historic Buildings — Memorial Stadium http://historicbuildings.unl.edu/building.php?b=38

[384] "Gelsenkirchen — Veltins-Arena". BBC, 3 de diciembre de 2005 http://news.bbc.co.uk/sport2/hi/football/world_cup_2006/venues/4459020.stm

[385] Donn Risolo. Soccer Stories: Anecdotes, Oddities, Lore, and Amazing Feats. Ed. University of Nebraska Press, 2010. ISBN: 9780803230149. Localización: 908   

[386] "EL CLUB: Historia". Club Atlético River Plate (sitio web oficial) http://www.cariverplate.com/el-club/historia

[387] Alfredo Relaño. "Tantos mundiales, tantas historias". Ed. Roca Editorial, 2014. ISBN: 9788415242673. 283 https://books.google.cl/books?id=X4KaAgAAQBAJ&pg=PT283

[388] El Mercurio. Cuerpo de Deportes 21 de noviembre de 2010, Pag. 6 http://www.mer.cl/MODULOS/CATALOGO/PAGINAS/2010/11/21/MERSTDP006PP2111.HTM

[389] "Forlán: 'Mi abuelo, mi padre y ahora yo hemos ganado la Copa América' " Marca, 24 de julio de 2011 http://www.marca.com/2011/07/24/futbol/futbol_internacional/america/1311543305.html?a=75aed7840d0d25049e1fea7c6c1e817e&t=1314711452

[390] 1— "La Ciudad de las Diagonales, paralizada por el derbi", FIFA, 3 de abril de 2009 http://es.fifa.com/news/y=2009/m=4/news=ciudad-las-diagonales-paralizada-por-derbi-1045187.html

2— Guillem Balague. "Messi". Ed. Hachette UK, 2013. ISBN: 9781409146612. Pág. 210 https://books.google.cl/books?id=F-GIgh7khQkC&pg=PT210

[391] Jorge Tovar. "Numeros redondos". Ed. Penguin Random House Grupo Editorial Colombia, 2014. ISBN: 9789588789873. Pág. 194 https://books.google.cl/books?id=K2AbBAAAQBAJ&pg=PT194

[392] "Gary Lineker on being caught short, his best goal & Maradona". BBC, 30 de noviembre de 2010 http://news.bbc.co.uk/sport2/hi/football/9240011.stm Video: minuto 3:20 en adelante.

[393] "La camiseta" Sitio oficial de Everton. http://www.everton.cl/site/historia/la-camiseta/

[394] "La Bolsa logra lo que ningún equipo pudo: hacer caer a la U". El Mercurio, 16 de diciembre de 2011, B4 http://www.mer.cl/modulos/catalogo/Paginas/2011/12/16/MERSTEB004BB1612.htm

[395] Hugo Tramón C. "Jorge Sampaoli, el 'clon' de Bielsa que se ganó un nombre propio". La Tercera, 13 de junio de 2011, Pág. 60 http://diario.latercera.com/2011/06/13/01/contenido/deportes/4-72571-9-jorge-sampaoli-el--clon-de-bielsa-que-se-gano-un-nombre-propio.shtml

[396] 1— José Rogelio Álvarez, Enciclopedia de México (Firm). "Enciclopedia de México, Volumen 6". Ed. Enciclopedia de México, 1996. ISBN: 9781564090164. Pág. 3079

http://books.google.cl/books?id=a0YUAQAAIAAJ&q=talabartero

2— Gustavo Poli, Lédio Carmona. "Almanaque Do Futebol". Ed. Casa da Palavra, 2006. ISBN: 9788577340026. Pág. 1865 http://books.google.cl/books?id=rG3WkuElytcC&pg=RA1-PA1865

[397] "Poll shock: Jesus Christ plays for Chelsea, according to one in five children". The Belfast Telegraph, 11 de diciembre de 2014 http://www.belfasttelegraph.co.uk/news/uk/poll-shock-jesus-christ-plays-for-chelsea-according-to-one-in-five-children-30823139.html

[398] FIFA. "1938 FIFA World Cup France" http://www.fifa.com/worldcup/archive/edition=5/overview.html

[399] Fernández, Ezequiel. "Mi nombre es todo lo que tengo". Diario La Nación, 18 de junio de 2008 http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1022419

[400] Fernández, Ezequiel. "Mi nombre es todo lo que tengo". Diario La Nación, 18 de junio de 2008 http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1022419

[401] 1— Pedro Fernando Paez, Daniel Pineda R.. "Copa América de fútbol: 100 años de historia, anécdotas y curiosidades". Ed. Daniel Pineda R.. ISBN: 9789588839196. Pág. 11 https://books.google.cl/books?id=8pByCQAAQBAJ&pg=PT11

2— “Southamerican Championship 1920” The Rec.Sport.Soccer Statistics Foundation http://www.rsssf.com/tables/20safull.html

[402] The Asian messenger, Volúmenes 1-4. Chinese University of Hong Kong. Centre for Communication Studies. Pág. 2 http://books.google.cl/books?ei=K1s-T83KJuiD0QHwv9mrBw&id=BvwcAQAAMAAJ&dq=toothpaste

[403] Alfredo Relaño. "Tantos mundiales, tantas historias". Ed. Roca Editorial, 2014. ISBN: 9788415242673. Localización: 1192

[404] John Nauright, Charles Parrish. "Sports Around the World: History, Culture, and Practice". Ed. ABC-CLIO, 2012. ISBN: 9781598843002. Pág. 466 https://books.google.cl/books?id=IkLYDgTnMxEC&pg=RA1-PA466

[405] Mike Baker. "No pity for Diogo's fickle finger of fate". The Guardian, 7 de diciembre de 2004 http://www.theguardian.com/football/2004/dec/07/newsstory.sport12

[406] Revista Fútbol, N°5, año 2005, pág 21. Editada por SIFUP, Sindicato de Futbolistas Profesionales. http://www.sifup.cl/wb/revista/revista_5.pdf Consultado el 17-5-2009, link actualmente roto

[407] "El mayor estafador de la historia del fútbol". ABC, 11 de mayo de 2015 http://www.abc.es/tecnologia/redes/20150511/abci-carlos-kaizer-pequeno-nicolas-201505111036.html

[408] Ute Wilbert-Lampen, M.D., David Leistner, M.D., Sonja Greven, M.S., Tilmann Pohl, M.D., Sebastian Sper, Christoph Völker, Denise Güthlin, Andrea Plasse, Andreas Knez, M.D., Helmut Küchenhoff, Ph.D., and Gerhard Steinbeck, M.D. "Cardiovascular Events during World Cup Soccer". New England Journal of Medicine 2008; 358:475-483 3primero de enero de 2008 DOI: 10.1056/NEJMoa0707427 http://www.nejm.org/doi/full/10.1056/NEJMoa0707427

[409] “Il numero 12 Giovinco in gol al 12’ st del 12/12/12”. Corriere dello Sport, 12 de diciembre de 2012 http://www.corrieredellosport.it/serie_a/juve/2012/12/12-287412/Il+numero+12+Giovinco+in+gol+al+12%E2%80%99+st+del+12+12+12

[410] Burke, Andrew; Elliot, Mark. "Iran". Lonely Planet, 5ta edición, Julio de 2008. ISBN 9781741042931. Pág. 51

[411] "Se perdieron una "mina de oro": Lionel Messi se probó en River y no quedó" El Mercurio Online, 23 de diciembre de 2011 http://www.emol.com/noticias/deportes/2011/12/23/518407/se-perdieron-una-mina-de-oro-lionel-messi-se-probo-en-river-y-no-quedo.html

[412] "Un teléfono para denunciar las juergas de Ronaldinho". ABC, 25 de junio de 2011 http://www.abc.es/20110625/deportes-futbol/abci-telefono-ronaldinho-201106250100.html

[413] Alsiö, Martin (ed.); Frantz, Alf (ed.), Lindahl, Jimmy (ed.) & Persson, Gunnar (ed.) (2004). 100 år: Svenska fotbollförbundets jubileumsbok 1904-2004, del 2: statistiken. Vällingby: Stroemberg Media Group. ISBN 91-86184-59-8.

[414] Johnny Dee. "Radio Scilly: Isle be tuning in again". The Guardian, 19 de junio de 2009 http://www.theguardian.com/culture/tvandradioblog/2009/jun/19/radio-scilly

[415] Alfredo Relaño. "Tantos mundiales, tantas historias". Ed. Roca Editorial, 2014. ISBN: 9788415242673. Pág. 56 https://books.google.cl/books?id=X4KaAgAAQBAJ&pg=PT56

[416] Francisco Alcaide. "Fútbol, fenómeno de fenómenos". Ed. LID Editorial, 2009. ISBN: 9788483561812. Pág.95 https://books.google.cl/books?id=-eq8AgAAQBAJ&pg=PT95

[417] Ruy Castro. "Garrincha: The Triumph and Tragedy of Brazil's Forgotten Footballing Hero". Ed. Random House, 2011. ISBN: 9781448128051. Pág. 122 https://books.google.cl/books?id=e0YtjS9yfU0C&pg=PA122

[418] 1— Jimmy Greaves. "The Heart of the Game". Ed. Hachette UK, 2009. ISBN: 9780748113392. Pág. 148 https://books.google.cl/books?id=L5zAP0dX7DIC&pg=PT148

2— "'He belongs to the realm of dreams' — What they said about Ferenc Puskas". Revista Goal, 13 de noviembre de 2014 http://www.goal.com/en-india/news/7158/goal-hall-of-fame/2014/11/13/6099551/he-belongs-to-the-realm-of-dreams-what-they-said-about

[419] 1— Cordelia Candelaria, Peter J. García, Arturo J. Aldama. "Encyclopedia of Latino Popular Culture, Volumen 1". Ed. Greenwood Publishing Group, 2004. ISBN: 9780313332104. Pág. 385 https://books.google.cl/books?id=STjcB_f7CVcC&pg=PA385

2— Howell Llewellyn. "The Spanish Star Shines". Billboard, 27 de Mayo de 2000. Vol. 112,N.º 22 ISSN 0006-251. Pág. 76 0 https://books.google.cl/books?id=WQ8EAAAAMBAJ&pg=PA76

[420] Pedro Carcuro, Esteban Abarzúa. "Me pongo de pie". Ed. Aguilar, 2009, ISBN: 9789562397193 Pág 205

[421] 1— Anderson, Thomas P. "The War of the Dispossessed: Honduras and El Salvador 1969". Ed. Lincoln: University of Nebraska Press, 1981. pág. 105

2— Goldstein, Erik. "Wars and Peace Treaties, 1816-1991". Ed. Routledge. 1992. págs. 195–6. ISBN 978-0-203-97682-1.

[422] "Nigeria star Worgu faces 40 lashes". CNN, 12 de Noviembre de 2009. http://edition.cnn.com/2009/SPORT/football/11/12/football.sudan.stephen.worgu/

[423] Alvarez P. Pedro, "Tradiciones y Episodios de Coquimbo". Citado en La Tercera, 31 de octubre de 2009. Pág 43.

[424] 1— "Lightning kills football team". BBC News. 1998-10-28. http://news.bbc.co.uk/2/hi/africa/203137.stm

2— Dart, James "Did lightning kill an entire team?". The Guardian, 15 de marzo de 2006 http://www.guardian.co.uk/football/2006/mar/15/theknowledge.sport

[425] Ruy Castro. "Garrincha: The Triumph and Tragedy of Brazil's Forgotten Footballing Hero". Ed. Random House, 2011. ISBN: 9781448128051. Pág. 135 https://books.google.cl/books?id=e0YtjS9yfU0C&pg=PA135

[426] Yogui, Rakso. "El fútbol del futuro". Ed. LibrosEnRed, 2009. ISBN 9781597544559. Pág 105. http://books.google.cl/books?id=xllkq3XUcqMC&pg=PT105

[427] Longmore, Andrew. "Absurd Cup Rule Obscures Football's Final Goal." Revista Sport, 1 Feb. 1994.

[428] 1— Malcolm Moore. "Chinese actors to cheer for North Korea during World Cup". The Telegraph, 13 de mayo e 2010 http://www.telegraph.co.uk/sport/football/competitions/world-cup-2010/7719050/Chinese-actors-to-cheer-for-North-Korea-during-World-Cup.html

2— "Insólito: Gobierno norcoreano contrata actores chinos para que apoyen a la selección". La Tercera, 16 de junio de 2010 http://latercera.com/contenido/656_268653_9.shtml

[429] Scott Murray. "Football For Dummies". Ed. John Wiley & Sons, 2010. ISBN: 9780470664407. Pág. 343 https://books.google.cl/books?id=IGy_QNv-J4oC&pg=PT343

[430] Gustavo Grabia. "La doce (Edición corregida y ampliada): La verdadera historia de la barra brava de Boca". Ed. Penguin Random House Grupo Editorial Argentina, 2011. ISBN: 9789500733656. Pág. 6 https://books.google.cl/books?id=cHKXiTsndUwC&pg=PT6

[431] 1— "Increíble, pero real: una curiosidad estadística vincula a los hijos de Messi y Cristiano". Clarin, 2 de noviembre de 2012 http://www.clarin.com/deportes/Increible-curiosidad-estadistica-Messi-Cristiano_0_803319889.html

2— "Messi: «Me cansa la comparación con Cristiano Ronaldo» ". ABC, 30 de octubre de 2012 http://www.abc.es/20121030/deportes-futbol/abci-messi-france-football-201210301806.html

[432] John Kremer, Aidan P. Moran. "Pure Sport: Practical Sport Psychology". Ed. Routledge, 2008. ISBN: 9780415395571. Pág. 3 https://books.google.cl/books?id=SHuXG-tOqlgC&pg=PA3

[433] "Italian keeper left red-faced by penalty". ESPN, 10 de junio de 2011 http://soccernet.espn.go.com/news/story/_/id/927183/italian-keeper-left-red-faced-by-penalty-kick?cc=3888

[434] Previous FIFA World Cups http://www.fifa.com/worldcup/archive/index.html (y una calculadora!)

[435] Sid Lowe. "Lionel Messi: how Argentinian teenager signed for Barcelona on a serviette". The Guardian, 15 de octubre de 2014 http://www.theguardian.com/football/blog/2014/oct/15/lionel-messi-barcelona-decade

[436] R. JIMÉNEZ. “Di Stéfano al Rey: "¿Y vos quién sos? Andá a cagar, nene" Marca, 8 de septiembre de 2015 http://www.marca.com/2015/09/08/futbol/equipos/real_madrid/1441699928.html

[437] Brandon Griggs. "2022 World Cup city rises in the desert". CNN, 19 de agosto de 2014 http://www.cnn.com/2014/08/19/tech/innovation/city-of-tomorrow-lusail/

[438] 1- Brown, David , "Remembering a Victory For Human Kindness:WWI's Puzzling, Poignant Christmas Truce" . The Washington Post, 25 de diciembre de 2004, pág C01.

2- Mike Dash, "World War I: 100 Years Later. The Story of the WWI Christmas Truce". The Smithsonian, 23 de diciembre de 2011, www.smithsonianmag.com.

[439] J.Montesinos, J.Cortes, A. Arnau, J. A. Sanchez, M. Elmore, N. Macia, J. A. Gonzalez, R. Santisteve, E. Cobo, J. Bosch. "Barcelona baby boom: does sporting success affect birth rate?". BMJ 2013; 347, 17 de diciembre de 2013 doi: http://dx.doi.org/10.1136/bmj.f7387

[440] Ryszard Kapuscinski. "La guerra del fútbol". Ed. Penguin Random House Grupo Editorial España, 2012. ISBN: 9788499921686. Pág. 4 https://books.google.cl/books?id=u9TZ6EpDziEC&pg=PT4

[441] “Strange but true”. FIFA, 28 de noviembre de 2008 http://www.fifa.com/news/y=2008/m=11/news=strange-but-true-962489.html

[442] Ignacio Fusco. "Una vez me hice una nota a mí mismo". Olé, 30 de marzo de 2007 http://edant.ole.com.ar/notas/2007/03/30/01390393.html

[443] 1— Deportes Cobresal, Sindicato de Futbolistas Profesionales. http://www.sifup.cl/wb/pages/equipos/cobresal.php

2— Instituto Nacional de Estadísticas (2005). "Chile: ciudades, pueblos, aldeas y caseríos" http://www.ine.cl/canales/chile_estadistico/demografia_y_vitales/demografia/pdf/cdpubaldcasjunio2005.zip

[444] Carolyn McCarthy, Jean-Bernard Carillet. "Chile and Easter Island" Ed. Lonely Planet, 2009 ISBN 9781741047790 Pág. 35 http://books.google.cl/books?id=txrJg7rL000C&pg=PA35&lpg=PA35&dq=Dresden

[445] Bar-Eli, M., Azar, O.H., Ritov, I. & Keidar-Levin, Y. (2007). Action bias among elite soccer goalkeepers: The case of penalty kicks. Journal of Economic Psychology, 28, 606-621. http://dx.doi.org/10.1016/j.joep.2006.12.001

Nota: La explicación que proponen los autores del estudio aquí citado es arrojarse en cualquier dirección los libera de culpa frente a la hinchada

[446] Donn Risolo. "Soccer Stories: Anecdotes, Oddities, Lore, and Amazing Feats". Ed. University of Nebraska Press, 2010. ISBN: 9780803230149. Localización: 3160

[447] Brian Homewood. "Michael Jackson to play alongside John Lennon, Mahatma Gandhi". Reuters, 13 de agosto de 2013 http://www.reuters.com/article/2013/08/13/us-soccer-brazil-goianiense-idUSBRE97C0K720130813

[448] Ian Crofton. “History without the boring bits”. Ed Quercus, 2007. ISBN 9781780878027. Localización: 4726

[449] "La insólita historia del día en que un pelotazo derribó un avión en Paraguay". El Mercurio, 21 de febrero de 2014. Deportes, Págs. 8-9 http://impresa.elmercurio.com/Pages/NewsDetail.aspx?dt=2014-02-21&dtB=21-02-2014%200:00:00&PaginaId=8&bodyid=4

[450] "Games of the II. Olympiad". The Rec.Sport.Soccer Statistics Foundation http://www.rsssf.com/tableso/ol1900f.html

[451] "Maradona: 'Sólo tengo que pedir perdón a los hinchas de Boca' ". El Mercurio Online, 6 de febrero de 2008 http://www.emol.com/noticias/deportes/2008/02/05/291444/maradona-solo-tengo-que-pedir-perdon-a-los-hinchas-de-boca.html

[452] 1— Mani Djazmi . "The hardest job in football?". BBC, 20 de abril de 2012 http://www.bbc.com/sport/0/football/17790014

2— "Kiribati Official Team List". Oceania Football Confederation http://www.oceaniafootball.com/ofc/Competitions/TeamList/tabid/1014/Competition/b4ecf3e8-9c15-42b7-847a-ee2a0e7a6296/language/en-US/Default.aspx

[453] "Anunciaron que jugaba Caniggia… pero en realidad era Cordone". Clarín, 24 de noviembre de 2014 http://www.clarin.com/deportes/Anunciaron-jugaba-Caniggia-Cordone_0_1254474853.html

[454] Entrevista a Pedro Carcuro en suplemento Wikén de diario El Mercurio, 2007. Disponible online en http://webcache.googleusercontent.com/search?q=cache:CFQm_EOkOiIJ:www.periodistadeportivo.cl/%3Fp%3D916+&cd=1&hl=es&ct=clnk&gl=cl

[455] Piers Edwards. "Lima 1964: The world's worst stadium disaster". BBC,

23 de mayo de 2014 http://www.bbc.com/news/magazine-27540668

[456] "Baku memorial for 1966 linesman". BBC, 13 de octubre de 2004 http://news.bbc.co.uk/2/hi/europe/3740556.stm

[457] 1— "Asociaciones". Federación Internaciopnal de Fútbol Asociado http://es.fifa.com/aboutfifa/organisation/associations.html

2— "Growth in United Nations membership, 1945-present" United Nations http://www.un.org/en/members/growth.shtml

[458] "Un gol cada 37 segundos y otros partidos de fútbol sorprendentes". BBC, 10 de julio de 2013 http://www.bbc.co.uk/mundo/noticias/2013/07/130710_curiosidades_futbol_nigeria_equipos_suspendidos_yv.shtml

[459] Rob Gallaher. "The Rickshaws of Bangladesh". Dhaka University Press, 1992

[460] Norman Church. "Why Our Food is So Dependent on Oil". Energy Bulletin, Post Carbon Institue, primero de abril de 2005 http://www.energybulletin.net/node/5045

[461] The Economist, Volumen 386, Números 8565-8568, 2008. Ed. Economist Newspaper Limited, 2008. Pág. 51

[462] Jon Bonné. "How to cure airlines’ ills", MSNBC, 18 de febrero de 2003 http://www.msnbc.msn.com/id/3073562/

[463] Friedman, Thomas. "The World is Flat". Ed. Farrar, Straus and Giroux, 2006, Updated and Expanded Edition. ISBN 9780374292799. Pág. 173

[464] "Congestión vehicular alcanza los 100 kilómetros en China". El Mercurio Online, 23 de agosto de 2010 http://www.emol.com/noticias/internacional/detalle/detallenoticias.asp?idnoticia=432090

[465] "When in doubt: UPS avoids left turns". Web oficial de UPS, julio de 2012 http://compass.ups.com/UPS-driver-avoid-left-turns/

[466] Ridderstrale y Nordström, "Funky Business". Ed. Pearson Education, primera edición, 2000, p. 48.

[467] James Collins, William C. Lazier. "Beyond Entrepreneurship: Turning Your Business into an Enduring Great Company". Ed. Prentice Hall Press, sept. 1995. ISBN: 978-0133815269

[468] GARY LANGER . "Poll: Traffic in the United States". ABC News, 13 de febrero de 2005 http://abcnews.go.com/Technology/Traffic/story?id=485098

[469] 1— Parker Brown, David. "ROW 13: Why some airlines have it and others do not". Airline Reporter 13 de noviembre de 2009.

2— Grossman, David. "Check your travel superstitions, or carry them on?" USA Today, 31 de octubre de 2005 http://www.usatoday.com/travel/columnist/grossman/2005-10-31-grossman_x.htm

[470] 1— "Complete Speaker's and Toastmaster's Library: Origins and firsts". Vol 5

Jacob Morton Braude. Ed. Prentice-Hall, 1965. Pág. 33 http://books.google.com/books?cd=2&hl=es&id=xCtEAAAAIAAJ&dq=%22indio%22

2— Charles Francis. "Wisdom Well Said". Ed. Levine Mesa Press, 2009 ISBN 9780982388709. Pág. 246 http://books.google.com/books?id=ONKU9gqc8lIC&pg=PA246

[471] 1— Eno Transportation Foundation (Fundación creada por el propio Phelps Eno). "About Eno" http://www.enotrans.com/index.asp?Type=B_EV&SEC={59B58976-4BBF-43AF-9CC0-14664D065FD5}

2— Weekly World News. 19 de noviembre de 2002, pág 45 http://books.google.com/books?id=kPIDAAAAMBAJ&pg=PT45

[472] Asimov, Isaac (1979). "Eccentricities". Isaac Asimov's Book of Facts. New York: Grosset & Dunlap. página 105. ISBN 0-448-15776-4

[473] The World Bank. "World Development Report 2010". Capítulo 5, p.254,

[474] 1— Thomas H. Klier, James M. Rubenstein. "Who Really Made Your Car?: Restructuring and Geographic Change in the Auto Industry". Ed. W.E. Upjohn Institute, 2008. ISBN: 9780880993333. Pág. 237

http://books.google.cl/books?id=ERZMbFjLM2UC&pg=PA237

2— Editors of the American Heritage Dictionaries. "The Riverside Dictionary of Biography". Ed. Houghton Mifflin Harcourt, 2004. ISBN: 9780618493371. Pág. 551 http://books.google.cl/books?id=4zxQ5dr61X8C&pg=PA551

3— Revista del Domingo de El Mercurio de Santiago, 4 de mayo de 2008

[475] 1- "Bill Gates". Forbes, agosto de 2016 http://www.forbes.com/profile/bill-gates/

2- Peso del billete de US 100: United States - Department of The Treasury. Office of Public affairs, Press Room. 8 de octubre de 1998. RR-2748 http://www.ustreas.gov/press/releases/rr2748.htm

[476] CIA — The World Factbook. COUNTRY COMPARISON :: MERCHANT MARINE https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/rankorder/2108rank.html